
Песня Ярослава Дронова 
(сценический псевдоним 
Shaman) «Я русский» 
собрала более 6 млн 
просмотров за 10 дней

ТОЛЬКО В «РГ» Это было ее последнее интервью. Мы встретились с команди-
ром дивизиона «Град» легендарной Ольгой Качурой незадолго до ее гибели

Корса

Ольга Игнатова

С
редства материнского 
капитала можно потра-
тить на оплату образова-

тельных услуг индивидуальных 
предпринимателей. Закон об 
этом публикует «Российская 
газета».  

Что это означает на практи-
ке?  Как поясняют в минтруде, 
теперь средствами маткапитала 
можно будет оплачивать услуги 
детских садов, кружки и секции, 
организованные индивидуаль-
ными предпринимателями. 
Обязательное условие —  должна 
быть лицензия на образователь-
ную деятельность. В принципе, 
расходовать маткапитал на 

частные детские сады можно 
было и раньше. Но только не на 
те, которые созданы ИП. А имен-
но таких в стране большинство. 
Они популярны в районах 
массовой застройки, где много 
семей с детьми. 

На оплату яслей или детско-
го сада маткапитал можно 
направить сразу после получе-

ния сертификата. Можно опла-
чивать образование сразу 
нескольких детей.  

Документ публикуется на с. 10

Александр Степанов, 
Владимир Аносов (фото),
Донецкая Народная Республика

В 
Горловке погибла Ка-
чура Ольга Сергеев-
на, которую вся До-
нецкая Народная Рес-
публика знала под по-
зывным Корса.  Хруп-
кая женщина с же-
лезными нервами и 
стальным характером 

была командиром реактивного 
артиллерийского дивизиона 
31-й мотострелковой бригады 
1-го армейского корпуса ДНР. 

Совсем недавно корреспон-

денты «Российской газеты» 
приезжали к Ольге Сергеевне 
на одну из позиций под Ясино-
ватой для того, чтобы взять ин-
тервью и поснимать работу ди-
визиона. Она сразу сказала, что 
в Горловку, под которой тогда 
работали ее «Грады», она нас не 
пустит, так там очень опасно. 
Взяли интервью, договорились 
созвониться попозже, чтобы  за-
кончить съемку. Не получилось. 
Жизнь замечательного челове-
ка и  талантливого офицера обо-
рвалась. 

Вот о чем мы с ней говорили 
во время нашей последней 
встречи.

Ольга, вы все-таки Народная 
милиция или 1-й армейский 
корпус ДНР? А то я запутал-
ся…

ОЛЬГА КАЧУРА: Официально, конеч-
но, мы Народная милиция, но на-
зывать нас милицией как-то 
смешно. Это больше политиче-

ская игра слов. Мне ближе назва-
ние 1-й армейский корпус ДНР.

Я знаю, ваш дивизион бросают 
на самые опасные направле-
ния. За что вы воюете?

ОЛЬГА КАЧУРА: Ведя военную спецо-
перацию против Украины, мы 
продолжаем дело наших дедов — 
уничтожаем фашизм. Мы имеем 
право это делать не только мо-
рально, но и юридически. Это 
право закреплено в уставе ООН. 
Так, в статьях 106 и 107 этой ор-
ганизации прямо говорится, что 
победителям во Второй мировой 
войне — СССР, правопреемницей 
которого является Россия, США, 

Великобритании и Китаю дано 
право применять все меры в от-
ношении воевавших против них 
стран для пресечения действий, 
направленных на пересмотр 
итогов Второй мировой войны. В 
том числе возможно примене-
ние против этих стран военной 
силы. Для этого достаточно уве-
домить три остальные страны-
победительницы, но не получать 
от них согласия. Поэтому изви-
ните. Фашистов будем 
бить, никого не спра-
шивая. 

СОЦЗАЩИТА Маткапитал разрешили использовать 
на оплату частных детских садов

Индивидуальные 
инвестиции

МУЗЫКА

А К Ц Е Н Т

На оплату яслей или детского сада 
материнский капитал можно направить 
сразу после получения сертификата

Австралийский доллар 41,9456
Азербайджанский манат 35,4459
Армянский драм** 14,8437
Белорусский рубль 23,2190
Болгарский лев 31,4073
Бразильский реал 11,4032

Венгерский форинт** 15,4897
Вон Республики Корея*** 45,9950
Гонконгский доллар* 76,8989
Датская крона* 82,5328
Доллар США 60,2580
Евро 61,0872

Индийская рупия** 75,5649
Казахстанский тенге** 12,6521
Канадский доллар 46,8824
Киргизский сом** 72,5843
Китайский юань* 89,3362
Молдавский лей* 31,1588

Новый туркменский манат 17,2166
Норвежская крона* 61,8151
Польский злотый 12,9791
Румынский лей 12,4693
СДР 79,6020
Сингапурский доллар 43,6368

Таджикский сомони* 58,7167
Турецкая лира* 33,5662
Узбекский сум**** 55,0675
Украинская гривна* 16,3559
Фунт стерлингов 72,9845
Чешская крона* 24,9082

Шведская крона* 59,0782
Швейцарский франк 62,7034
Южноафриканский рэнд* 35,9125
Японская иена** 45,0965

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.08.22

Элла Памфилова: 
Избирательная 
система 
неуязвима 
для кибератак

Владимир Федосеев 
об отцовском 
баяне, Чайковском 
и молодых 
дирижерах

Число ДТП 
с электросамокатами 
в России увеличилось 
почти втрое

Страница 02 Страница 11 Страница 10

ЦБ примет 
дополнительные меры 
для сокращения банковских 
операций в «токсичных» 
валютах
Страница 02
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АПК В России предложили 
продлить пошлины 
на продовольствие 

Что боб послал

Татьяна Карабут

Россия продолжает вводить ограничительные меры на 
экспорт продовольствия. Вслед за зерном минсельхоз 
предложил сделать бессрочной пошлину на сою, а на 
рапс — продлить действие пошлины на год, как и на 
подсолнечник. Проект постановления правительства 
минсельхоз представил на общественное обсуждение. 
По мнению ведомства, это позволит загрузить перера-
батывающие предприятия и обеспечить продоволь-
ственную безопасность страны.

Пошлины на рапс, сою и подсолнечник введены с 1 
июля 2021 года и должны были закончить свое дей-
ствие с 1 сентября 2022-го. Пошлина на экспорт рапса 
составляет 30% (но не менее 165 евро за тонну), сои — 
20% (но не менее 100 долларов за тонну), подсолнеч-
ника — 50% (но не менее 320 долларов за тонну). Ранее 
кабмин уже продлил на год пошлину на подсолнечник, 
экспорт которого пока запрещен до 31 августа.

В конце июля министр сельского хозяйства Дмит-
рий Патрушев говорил, что минсельхоз планирует 
сохранить весь набор квот и пошлин на вывоз базового 
продовольствия, который есть сейчас. 

Россия играет важную роль в обеспечении гло-
бальной продбезопасности и готова поставлять про-
дукты на мировой рынок, однако внутренний рынок 
остается безусловным приоритетом. Снача-
ла нужно накормить себя, а уже излишки — 
экспортировать.

ОТДЫХ Туристов на юг 
повезли электричками
и автобусами

Люди в Черном

Ирина Белова, 
«Российская газета», Краснодарский край, 
Евгений Гайва, Марина Ледяева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

На пике летнего сезона задействуют все способы до-
ставки туристов на южные курорты. Из единственно-
го действующего на черноморском побережье аэро-
порта Сочи запустили скоростные поезда «Ласточки» 
в Анапу и на другие курорты. С 12 августа из Санк-
т-Петербурга пойдут прямые автобусы в Геленджик, а 
из Москвы автобусы на этот же курорт будут ходить 
дважды в неделю. Правда отправятся они по тем, же 
трассам, по которым к морю пытаются добраться ав-
томобилисты, значит могут попасть в те же пробки. 
Туринфраструктуру в стране нужно оперативно раз-
вивать по всем направлениям, чтобы переключить 
часть турпотока с юга на другие части страны, гово-
рят в Ростуризме. 

Теперь из Москвы и других городов можно долететь 
в Сочи на самолете, а затем доехать на поезде до Крас-
нодара, Туапсе, Анапы и других населенных пунктов по 
единому билету с удобной стыковкой. Для этого марш-
рут поезда «Ласточка» № 830/829 продлили до станции 
«Аэропорт Сочи». Поезд ходит ежедневно. Из «Аэро-
порта Сочи» отправляется в 12.48 и прибывает в Анапу 
в 21.28, а в обратном направлении выходит в 5.30 и пре-
бывает в 13.39. Состав останавливается в Ад-
лере, Хосте, Сочи, Лоо, Лазаревском, Туапсе, 
Краснодаре и на других станциях. 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Пограничники, 
проходящие 
службу в зоне 
специальной 
военной операции, 
получат статус 
ветерана боевых 
действий

В Семейный 
кодекс внесено 
изменение, 
которое 
позволяет 
наследникам 
оспорить запись 
об отце ребенка

Внесены измене-
ния в Закон 
«О государ-
ственной 
охране»

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

S
H

A
M

A
N

 /
 Y

O
U

T
U

B
E

.C
O

M

10

Вся Донецкая Народная Республика 
знала Ольгу Качуру 
по ее позывному Корса.

А К Ц Е Н Т

Артиллерия — это мое кредо. 
Это моя жизнь. Именно реактивная 
артиллерия. Мне даже сережки 
подарили в виде пушек. 
С 2015 года их не снимаю

ТРАНСПОРТ В России 
создадут онлайн-реестр 
такси

Шашечки 
наголо

Дарья Худякова

В России появится онлайн-реестр такси, в котором 
можно будет увидеть информацию о каждом автомо-
биле, задействованном в таксомоторной отрасли. Со-
ответствующий законопроект готовит минтранс, со-
общил на X Международном евразийском форуме 
«Такси» директор департамента государственной по-
литики в сфере лицензирования, аккредитации и само-
регулирования минэкономразвития Александр Вдо-
вин. 

«Будет создан специальный реестр для автомоби-
лей такси, то есть их можно будет в этом реестре уви-
деть. Это, например, будет полезно для тех, кто хочет 
приобрести подержанный автомобиль, чтобы от него 
нельзя было скрыть, что этот автомобиль использовал-
ся в такси», — сказал он. В реестре любой сможет по-
смотреть информацию о машине и ее владельце.

Вдовин отметил, что власти уделяют особое внима-
ние обелению отрасли. Этот процесс заметен уже сей-
час — садясь в машину такси, можно по QR-коду по-
смотреть информацию о водителе. Исследование 
Роскачества показало, что большая часть пассажиров 
хочет, чтобы в приложениях такси появилась 
кнопка SOS, которую клиент сможет нажать в 
опасной ситуации при поездке.
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 Рефинансировать ипотеку 
с помощью маткапитала станет 
проще — подробнее на сайте 
 rg.ru/art/2352727
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ФИНАНСЫ ЦБ расширит меры по девалютизации экономики

Валютная чистка

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
подписал очеред-
ное постановле-
ние, направленное 
на снижение про-
должительности 
инвестиционного 
строительного цик-

ла. Президент ранее поставил 
задачу сократить ее не менее 
чем на 30%.

Теперь объем запрашива-
емых данных при строитель-
стве уменьшается почти на чет-
верть, заявил председатель пра-
вительства на заседании. Ве-
домства больше не смогут тре-
бовать сведения, уже имеющи-
еся в распоряжении органов 
власти. Прежде всего это каса-
ется той информации, которую 
можно взять из государствен-
ных баз. Например, не потре-
буется предоставлять выписки 
из различных реестров или ряд 

документов, подтверждающих 
право на получение земель-
ного участка. Из 989 админи-
стративных процедур, кото-
рые застройщик должен прой-
ти при реализации инвестици-
онных проектов, осталась 751. 

Обновленный перечень доку-
ментов, сведений, материалов 
и согласований, необходимых 
для строительства, начнет дей-
ствовать уже в августе. «Рас-
считываем, что такая мера по-
может избавить людей и бизнес 
от бумажной волокиты, сокра-

тит время на получение разре-
шений и ускорит оформление 
необходимых документов», — 
сказал Мишустин.

Несколько решений прави-
тельство приняло для разви-
тия дорожной сети страны. На 

опережающее строительство 
новой трассы М-12 от Москвы 
до Казани выделено дополни-
тельно еще 50 миллиардов руб-
лей. Это должно способствовать 
запуску в этом году участков 
дороги в Московской и Влади-
мирской областях общей про-

тяженностью около 100 кило-
метров. Михаил Мишустин от-
метил значение новой автодо-
роги. Она призвана обеспечить 
скоростное сообщение меж-
ду несколькими российскими 
регионами, тем самым придав 
их экономике дополнительный 
импульс к развитию. «И станет 
частью перспективного марш-
рута в Западный Китай, способ-
ствуя расширению торговых 
каналов со странами Азии в це-
лом, повышению надежности и 
скорости поставок товаров, что 
стало особенно актуальным в 
текущих условиях», — сказал 
глава кабмина.

Новая автодорога появит-
ся Саранске. Благодаря ей про-
мышленные предприятия го-
рода смогут наладить новые 
логистические связи. Дорога 
свяжет Северную промышлен-
ную зону с автомагистралью 
«Северный обход Саранска». 
Сдать ее предполагается в этом 
году, и на эти цели Мишустин 
выделил более 380 миллионов 
рублей.

Дополнительную поддерж-
ку уже запущенных проектов 
получит ряд регионов Дальнего 
Востока. Забайкальскому, Кам-
чатскому и Приморскому кра-
ям предусмотрели свыше 515 

миллионов рублей. «Это поз-
волит своевременно завершить 
работы на целом ряде объектов, 
включая строительство автомо-
бильных дорог, обустройство 
локальных очистных соору-
жений, присоединение к элек-
тросетям, создание спортив-
но-оздоровительного комплек-
са», — заявил премьер-министр. 
Такие меры он назвал важной 
частью большой работы по со-
циальному развитию центров 
экономического роста в субъ-
ектах Дальневосточного феде-
рального округа.   

АКТУАЛЬНО Элла 
Памфилова 
рассказала 
о попытках 
Запада сорвать 
выборы

СЫГРАЮТ НА 
ОПЕРЕЖЕНИЕ
Татьяна Замахина

Недружественные страны 
Запада попытаются сорвать и 
дискредитировать осенние вы-
боры в стране, считает пред-
седатель ЦИК Элла Памфило-
ва. Но в России будут проти-
водействовать этому, заявила 
она на форуме «Территория 
смыслов».

«Несмотря на то, что наши 
оппоненты за рубежом сейчас 
не очень проявляются, затаи-
лись, но работа там идет очень 
серьезная для того, чтобы и 
сорвать, и дискредитировать 
большую федеральную кампа-
нию, — сказала Памфилова, вы-
ступая перед молодежью. — Я 
думаю, что и этой кампании до-
станется».

Она добавила, что выборы 
находятся под прессом оплачи-
ваемой Западом критики, вы-
деляются «очень большие день-
ги». Это, по словам председа-
теля ЦИК, делается «для того, 
чтобы можно было проводить 
своих политиков, которые тоже 
находятся у них как у куклово-
дов под влиянием».

При этом она напомнила, 
что у России есть опыт нахо-
ждения под градом бесконеч-
ной критики на тему того, «что 
выборы у нас всегда недемо-
кратичны, несвободны». Одна-
ко если раньше избирательной 
системе России приходилось 
постоянно оправдываться на 
фоне нападок Запада, то теперь 
Центризбирком разоблача-
ет Запад и наступает, заверила 
Памфилова. По ее словам, наша 
избирательная система научи-
лась учитывать свои ошиб-
ки, анализировать и играть на 
опережение.

«Мы не отвечаем той мер-
зостью на те выпады, которые 
позволяет себе Запад», — под-
черкнула глава комиссии. Она 
выразила уверенность, что из-
бирательная система неуязви-
ма для кибератак: «Никто не 
сможет вмешаться». Главная же 
цель ЦИК — повышение доверия 
к самим выборам, обеспечение 
легитимности и достоверности 
результатов, подчеркнула Пам-
филова.

По многим аспектам анало-
гов российской избирательной 
системе нет в мире, и харак-
терно, что даже из тех стран, 
«которые не любят Россию», 
приезжают учиться работе в 
данной сфере именно к нам, 
рассказала Памфилова. Из при-
меров, чему хотят поучиться, 
— система «Мобильный избира-
тель» (механизм, позволяющий 
проголосовать на любом удоб-
ном гражданину участке).

Не все технологии удается 
внедрить сразу, но придет и их 
время, уверена Памфилова. Яр-
кий пример — дистанционное 
электронное голосование. Это 
удобно, чтобы опять же сэко-
номить избирателям время, но 
пока уровень доверия к нему 
невысок — «от непонимания 
или недопонимания». Так что 
распространение электронного 
голосования на выборах пойдет 
в ногу с ростом уровня доверия, 
считает глава ЦИК. Для этого 
комиссия продолжит разъяс-
нять и доказывать, что безопас-
ность и открытость голосова-
ния обеспечена.

В связи с этим Памфилова 
призвала ребят, которые раз-
бираются в IT, становиться на-
блюдателями за ДЭГ, а партии 
— активно делегировать таких 
молодых специалистов. «Мы 
обеспечим полное обучение», 
— обещала Памфилова. Она по-
яснила, что те, кто разобрался 
в технологиях, начинают пони-
мать, что критика не обоснова-
на, а сомневаются в результа-
тах ДЭГ в основном те, для кого 
это «черный ящик».

Были вопросы не только про 
выборы. Так, ребята спроси-
ли, не стоит ли признать ино-
агентами тех чиновников и ме-
дийных лиц, которые учились 
в недружественных странах. 
«Я против необоснованных ре-
прессий», — подчеркнула Пам-
филова, отметив, что тут надо 
действовать аккуратно. То есть 
вполне можно получить об-
разование за рубежом, но не 
предавать свою страну, отмети-
ла она.   

Михаил Мишустин рассчитывает, что новые меры помогут избавить людей и бизнес от бумажной волокиты. 

А К Ц Е Н Т

Количество процедур, которые застрой-
щик должен пройти в ходе реализации 
инвестиционных проектов, снизилось 
с 989 до 751

Цель ЦИК — повы-
шение доверия, 
обеспечение леги-
тимности и досто-
верности выборов

В четверг Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности России. Как сообщили в пресс-службе Кремля, участники обменялись мнения-
ми по предстоящим в пятницу переговорам с президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом. Также обсуждалась ситуация в Нагорном Карабахе, была подчеркнута настоятельная 
необходимость выполнения всех положений трехстороннего договора.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров на четверть сократил 
количество требуемых при строительстве документов

Процедурный вопрос

Михаил Загайнов

Б
анк России анонсировал 
новые меры по девалю-
тизации экономики. Как 

следует из сообщения регуля-
тора, в скором времени могут 
быть приняты дополнительные 
меры, которые позволят сокра-
тить число банковских опера-
ций в долларах и евро.

Отмечается, что блокиров-
ка российских активов недру-
жественными странами, а так-
же операционные ограничения 
на расчеты в основных миро-
вых резервных валютах созда-
ют риски для граждан и бизне-
са при использовании доллара 
США и евро. «Банк России бу-
дет содействовать ускорению 
естественного процесса дева-
лютизации и вводить дополни-
тельные меры, направленные 
на сокращение банковских опе-
раций в таких валютах. Парал-
лельно регулятор намерен ре-
шать проблемы с заблокирован-

ными активами», — говорится в 
сообщении.

В ЦБ отмечают, что важным 
условием развития финансо-
вого рынка является раскры-
тие информации, поэтому ре-
гулятор предлагает компани-
ям возобновить публикацию 
финансовой отчетности. 

Банк России сформулиро-
вал ряд конкретных предложе-
ний, которые вынесены на обсу-
ждение. Речь, в частности, идет 
о дестимулировании использо-
вания доллара и евро. Так, ре-
гулятор предлагает правитель-
ству обязать госкомпании пере-
водить запасы «токсичных» ва-

лют в валюты дружественных 
стран. Правда, в минфине уже 
заявили, что не видят необхо-
димости в подобных директи-
вах. По мнению ведомства, гос-
компании осознают возможные 
риски и самостоятельно снижа-
ют уровень запасов валюты не-
дружественных стран.

Кроме того, ЦБ предлагает 
либерализовать валютное ре-
гулирование для резидентов, а 
для нерезидентов — в зависимо-
сти от юрисдикции. По мнению 
регулятора, необходимо макси-
мально смягчить администра-
тивную ответственность за на-
рушения валютного законода-

тельства, связанные с введени-
ем санкций.

Всего в докладе Центробанка 
содержится 14 разделов. Сбор 
замечаний и предложений про-
длится до 1 сентября.

По словам первого зампре-
да Банка России Владимира Чи-
стюхина, необходимо вырабо-
тать системные решения, кото-
рые помогут участникам рынка 
адаптироваться к новой реаль-
ности. «При подготовке доку-
мента мы учитывали факторы, 
которые будут оказывать влия-
ние на средне- и долгосрочном 
горизонте», — подчеркнул пред-
ставитель ЦБ.

По мнению аналитика Инсти-
тута комплексных стратеги-
ческих исследований Дмит-
рия Плеханова, предложенные 
меры ЦБ могут дать эффект, од-
нако, как отмечает эксперт, раз-
работанный документ содержит 
предложения по девалютиза-
ции за счет в первую очередь мер 
принуждения. Аналитик полага-

ет, что регулятору следует обра-
тить внимание и на другие меры, 
которые помогут сделать про-
цесс отказа от привычных валют 
более безболезненным для эко-
номики. «Необходимо подумать 
и о том, как сократить негатив-
ные последствия, выросшие из-
держки и риски проведения ва-
лютных операций для компаний, 
населения и банков. Не только 
дестимулировать использова-
ние «токсичных» валют эконо-
мическими агентами, но и сти-
мулировать использование но-
вых валют, таких как китайский 
юань и другие, а также ускорить 
процесс разработки цифрового 
рубля с учетом возможности его 
использования в трансгранич-
ных расчетах», — пояснил «РГ» 
экономист.

Сейчас в России действу-
ют жесткие меры валютного 
контроля. Так, в понедельник 
Банк России продлил ограниче-
ния на снятие наличной валюты 
до 9 марта 2023 года.  

А К Ц Е Н Т

Банк России считает необходимым 
стимулировать компании к отказу 
от «токсичных» валют — доллара и евро

ОФИЦИАЛЬНО

Предприятиям народных художе-

ственных промыслов дополни-

тельно выделено 500 миллионов 

рублей господдержки. С учетом 

предусмотренных на этот год 600 

миллионов общий объем субсиди-

рования отрасли составит 1,1 мил-

лиарда. Механизм поддержки на-

родных промыслов был запущен в 

2020 году. За счет предоставлен-

ных средств господдержки пред-

приятия могут компенсировать 

часть расходов на модернизацию 

производства, закупку материа-

лов и сырья, продвижение продук-

ции на рынок, оплату энергоре-

сурсов и страховых взносов.

Между тем

Михаил Мишустин утвердил план развития Северного морского пути до 

2035 года. Общий объем его финансирования — 1,8 триллиона рублей. 

В план включено более 150 мероприятий, благодаря которым должна 

быть обеспечена надежная и безопасная перевозка грузов и товаров 

для людей, живущих в районах Крайнего Севера. Предстоит построить 

терминал сжиженного природного газа и газового конденсата «Утрен-

ний», нефтеналивной терминал «Бухта Север», угольный терминал 

«Енисей». Также намечено создание транспортно-логистического узла 

в морском порту Корсаков на Сахалине, развитие Мурманского и Ар-

хангельского транспортных узлов, строительство баз бункеровки и тех-

нического обслуживания в портах Тикси и Диксон.
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РЫНОК Минпромторг 
скорректировал перечень 
параллельного импорта

Прошлись 
по списку

Михаил Загайнов, Олег Капранов

Минпромторг скорректировал перечень товаров, раз-
решенных для ввоза в Россию по параллельному им-
порту. В частности, в список вошла продукция Miltenyi 
Biotec, необходимая для лечения онкозаболеваний.

Как сообщили в пресс-службе ведомства, речь идет 
о реагентных наборах для работы медицинского обо-
рудования, которые используют ряд учреждений.

При этом перечень пополнили бренды автомобиль-
ных запчастей, продукция радиоэлектронной, химиче-
ской промышленности и другие товары. Так, по парал-
лельному импорту теперь можно будет поставлять в 
Россию продукцию 
Castrol, Liqui Moly, 
Datsun, Alienware и 
других компаний.

Изменения кос-
нулись и перечня 
парфюмерно-кос-
метической продук-
ции. В частности, в 
список разрешен-
ных вошли бренды 
Lancоme, Redken, 
Yves Saint Laurent, 
Helena Rubinstein, Valentino, Giorgio Armani, Kerastase.

Часть товаров из списка, напротив, убрали — напри-
мер, продукцию Renault. «АО «АВТОВАЗ» принял на 
себя обязательства по обеспечению гарантийного об-
служивания данной марки, включая торговлю запча-
стями», — пояснили в минпромторге.

Кроме того, из перечня исключены разделы 50—55 
ТН ВЭД ЕАЭС (шелк, шерсть, хлопок, прочие расти-
тельные текстильные волокна; бумажная пряжа и тка-
ни из бумажной пряжи, химические нити, химические 
волокна). В минпромторге отметили, что на рынке 
представлен широкий круг российских аналогов и то-
варов «дружественных» стран.

Первый вариант списка товаров, разрешенных для 
параллельного импорта, был опубликован в начале 
марте. В минпромторге не раз отмечали, что легализа-
ция параллельного импорта не предполагает разреше-
ния на ввоз и оборот в России контрафакта: продукция 
должна быть легально введена в оборот в стране, отку-
да осуществляется импорт.   

ОЦЕНКИ Политологи 
прочат успех врио 
губернаторов на выборах 
в сентябре

Взвесили 
шансы

Виктория Ильина

У временно исполняющих обязанности глав регионов 
есть все шансы победить в первом туре на сентябрь-
ских выборах, считают участники «круглого стола», 
который в четверг прошел под эгидой Экспертного 
института социальных исследований (ЭИСИ).

Прямым голосованием 11 сентября будут изби-
раться 14 губернаторов, депутаты шести законода-
тельных собраний регионов и городских дум 12 адми-
нистративных центров. Член Общественной палаты 
РФ, управляющий директор ЭИСИ Фирдус Алиев пола-
гает, что врио губернаторов смогут набрать в среднем 
65—68 процентов голосов.

По его оценке, назначения на должности врио, 
произошедшие осенью и весной, «в подавляющем 
большинстве оказались крайне удачными». Эксперт 
обратил внимание на то, что многие из кандидатов, 
которые сейчас баллотируются в статусе врио глав 
регионов, до этого служили на муниципальной служ-
бе, были вице-губернаторами на тех или иных терри-
ториях, а двое рабо-
тали в администра-
ции президента.

Директор Цен-
тра политическо-
го анализа и соци-
альных исследова-
ний Павел Дани-
лин напомнил, что 
в региональных 
кампаниях участ-
вуют и действую-
щие губернаторы, 
например, в Каре-
лии, Удмуртии и 
Свердловской обла-
сти. За них пока го-
товы проголосовать 
около половины из-
бирателей. «Это все тоже на самом деле говорит о том, 
что кадровый отбор абсолютно адекватен, соответ-
ствует моменту», — подчеркнул Данилин.

В целом предвыборная ситуация демонстрирует аб-
солютную нормальность, и общероссийские соцопро-
сы это подтверждают, заявил руководитель научного 
совета Центра политической конъюнктуры Алексей 
Чеснаков. Как и год назад, перед выборами в Госдуму, 
сказывается летнее затишье, поэтому выборы еще не 
на первом месте в списке информационных интересов 
граждан. «И сейчас как раз у партий есть шанс проде-
монстрировать, насколько они готовы закрепиться в 
мозгах у избирателей», — добавил политолог.

По мнению директора по политическому анализу 
Института социального маркетинга Виктора Потурем-
ского, интерес избирателей к выборам может остать-
ся таким же, как в предыдущие годы. «Говорить о явке, 
на мой взгляд, пока рано. Рискованно, но могу сказать, 
что интерес к выборам не будет отличаться от преды-
дущих лет», — отметил он.

На фоне специальной военной операции на Украи-
не россияне сплотились вокруг флага, но это было бы 
невозможно, если бы существующие политические 
институты не показали свою состоятельность в пре-
дыдущий период. «Запрос в сторону власти сейчас на 
то, что будет, есть ли у власти стратегия и план в целом, 
может ли власть обеспечить гражданам уверенность 
в том, что мы справимся с давлением», — сказал Поту-
ремский.

Он констатировал, что высокие рейтинги власти 
как на федеральном, так и региональном уровне дают 
определенные преимущества для «Единой России» и 
создают трудности для оппозиционных партий, кото-
рые пытаются найти свою повестку.   

Высокие рейтинги 
власти на феде-
ральном и регио-
нальном уровнях 
дают определен-
ные преимуще-
ства «Единой 
России»

Продукция 
Miltenyi Biotec 
используется 
при лечении 
онкозаболеваний
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БРИФИНГ

К ВОЗНИКНОВЕНИЮ ПАНДЕМИИ COVID-19 ПРИЧАСТНЫ США

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России, изучив добытые 
в ходе спецоперации до-

кументы (обнаружены в био-
лабораториях, работу которых 
на Украине курировали амери-
канские специалисты), пришли 
к выводу, что пандемия коро-
навируса была вызвана искус-
ственно. Об этом вчера на бри-
финге сообщил начальник войск 
Радиационной, химической и 
биологической защиты (РХБЗ) 
генерал-лейтенант Игорь Ки-
риллов. 

По его словам, с учетом ин-
тереса американской админи-
страции к изучению биологиче-
ских средств «узконаправленно-
го действия» приходится по-но-
вому взглянуть на причины воз-
никновения пандемии корона-
вирусной инфекции и роль аме-
риканских военных биологов в 
появлении и распространении 
возбудителя COVID-19.

В мминобороны привели ци-
тату из авторитетного меди-
цинского журнала «Ланцет»: в 
мае 2022 года ведущий эксперт, 
профессор Колумбийского уни-
верситета, являющегося веду-
щим научным учреждением по 
вопросам глобальной биобезо-
пасности, Джеффри Сакс на кон-
ференции в Испании заявил, что 
«…коронавирус был создан ис-
кусственно и с большой вероят-
ностью с использованием аме-
риканских достижений в обла-
сти биотехнологии…».

«По мнению наших специа-
листов, об этом свидетельствует 
нехарактерная для большинства 
коронавирусов изменчивость 

геновариантов, вызывающих 
различные пики их заболевае-
мости, существенные отличия в 
летальности и контагиозности, 
неравномерность географиче-
ского распространения, а также 
непредсказуемый характер эпи-
демического процесса в целом», 
— указал начальник Российских 
войск РХБЗ.

По словам генерала Кирилло-
ва, создается впечатление, что, 
несмотря на предпринимаемые 
усилия по локализации и изоля-
ции заболевших, пандемия ис-
кусственно подпитывается по-
средством «вброса» новых ва-
риантов вируса в том или ином 
регионе. 

«Мы рассматриваем возмож-
ность того, что к возникновению 
нового коронавируса причастно 
Агентство США по международ-
ному развитию (USAID). С 2009 
года этим агентством финанси-
ровалась программа «Предикт», 
в рамках которой изучались но-
вые виды коронавирусов. 

В частности, проводился от-
лов летучих мышей, являющих-
ся переносчиками этих вирусов. 
Одним из подрядчиков проекта 
являлась компания «Метабио-
та», известная своей военно-
биологической деятельностью 
на территории Украины», — го-
ворится в материалах брифинга.

«Характерно, что в 2019 году 
— до момента появления пер-
вых заболевших COVID-19 — на 
базе американского института 
имени Хопкинса прошли уче-
ния «Ивент-201», в ходе кото-
рых отрабатывались действия в 
условиях эпидемии ранее неиз-
вестного коронавируса. По ле-
генде учения, он был перенесен 

от летучих мышей человеку че-
рез промежуточного хозяина — 
свиней. 

Именно так получил панде-
мическое распространение ви-
рус «испанского гриппа», унес-
шего десятки миллионов чело-
веческих жизней», — рассказал 
генерал Кириллов.

«Реализация сценария раз-
вития COVID-19 и экстренное 
сворачивание USAID в 2019 году 
программы «Предикт» позволя-
ют предположить преднамерен-
ный характер пандемии и при-
частность США к ее возникнове-
нию», — резюмировали россий-
ские военные специалисты.

В ходе изучения изъятых до-
кументов также установлено, 
что с 2019 года американская 
компания USAID и ее основной 
подрядчик — компания «Лаби-
ринт Украина» — принимают 
участие в военно-биологиче-
ской программе США. «Лаби-
ринт Украина» является подраз-
делением американской компа-
нии «Лабиринт Глобал Хэлз», а 
ее учредители — бывшие сотруд-
ники компании «Метабиота» — 
ключевого подрядчика Пента-
гона в сфере военно-биологиче-
ской деятельности. 

«Обратите внимание на пись-
мо начальника санэпидуправле-
ния вооруженных сил Украины 
(ВСУ) в адрес директора компа-
нии «Лабиринт Украина» Ка-
рен Сейлорс. В нем командова-
ние ВСУ заявляет о готовности к 
взаимодействию с USAID по во-
просам введения военнослужа-

щим вакцинных препаратов, а 
также сбора, обработки и пере-
дачи американской стороне ин-
тересующей ее информации», — 
рассказал генерал Кириллов.

«Хотел бы отметить, что в 
рамках программы Пентагона 
по снижению биологической 
угрозы одним из направлений 
исследований «Лабиринт Гло-
бал Хэлз» являлось изучение ко-
ронавирусов и вируса оспы обе-
зьян, — отметил начальник рос-
сийских войск РХБЗ. — 23 июля, 
напомню, Всемирная организа-
ция здравоохранения объявила 
вспышку оспы обезьян чрезвы-
чайной ситуацией международ-
ного значения. На сегодняшний 
день заболевание выявлено в 76 
государствах, количество боль-
ных превысило 26 тысяч».

«Мы прослеживаем таким об-
разом четкую тенденцию: воз-
будители инфекционных болез-

ней, попадающие в зону интере-
сов Пентагона, в дальнейшем 
получают пандемическое рас-
пространение. При этом выго-
доприобретателями становятся 
американские фармкомпании и 
их покровители — лидеры демо-
кратической партии США», — за-
ключил генерал Кириллов.

В минобороны также расска-
зали, что тщательно изуча-
ют найденные на оставленных 
украинскими военнослужащи-
ми позициях медпрепараты нар-
котического действия. 

В том числе опиоидного ряда 
— такие, как метадон, кодепсин, 
кодетерп, а также вещества 
эфедринового ряда: т-федрин и 
три-федрин. 

Поясняется, что синтети-
ческий препарат метадон при-
меняется при лечении нарко-
тической зависимости в каче-
стве средства заместительной 
терапии. 

«В фашистской Германии, 
особенно в период с 1943 по 
1945 год, выдавались военно-
служащим таблетки первити-
на, производного амфетамина, 
с целью снижения психоэмо-
циональной нагрузки, в пер-
вую очередь в войска СС. Дан-
ный препарат массово приме-
нялся американскими военно-
служащими в ходе корейской и 
вьетнамской войн. Побочным 
эффектом подобных препара-
тов является, в первую очередь, 
чрезмерная агрессивность», — 
рассказал генерал Кириллов, до-
бавив, что, видимо, этим объяс-
няется проявление некоторыми 
украинскими военнослужащи-
ми крайней жестокости по отно-
шению к мирному населению.  

АРСЕНАЛ

 «ПРОРЫВ» НЕ ОСТАНОВИТЬ

Сергей Птичкин

У
ралвагонзавод отправил 
очередную партию спец-
техники в рамках испол-

нения государственного обо-
ронного заказа. В адрес мино-
бороны отгружены танки Т-90М 
«Прорыв» и бронированные ре-
монтно-эвакуационные маши-
ны БРЭМ-1М.

Как сообщила пресс-служба 
УВЗ, по доброй традиции в спец-
технику, отправленную в вой-
ска, вложили рисунки малень-
ких тагильчан. То есть, скорее 
всего, танки Т-90М «Прорыв» 
и бронированные ремонтно-эва-
куационные машины БРЭМ-1М 
пойдут туда, где сейчас идет во-
енная спецоперация и где такая 
боевая техника очень нужна.

Т-90М, и БРЭМ-1М относят-
ся к числу новейших разрабо-
ток, созданных инженерами-
конструкторами Уральского КБ 
транспортного машинострое-
ния. Они производятся серийно 
и хорошо знакомы российским 
военным.

Т-90М — самая совершен-
ная модернизация созданного 
в 90-х годах ХХ века танка Т-90. 
Танк массой более 40 тонн легко 
развивает скорость 70 км/ час. 
При этом обладает высочайшей 
маневренностью. Гусеницы — 
облегченные с повышенным 
ресурсом. Т-90М имеет самый 
низкий силуэт среди основных 
современных танков. У него 
многослойная противоснаряд-
ная броневая защита. Лобовая 
многослойная броня корпуса 
и башни эквивалентна почти 
метру гомогенной, то есть литой 
однослойной брони. Танк имеет 
самую современную встроен-
ную и навесную динамическую 
защиту, способную противосто-
ять даже подкалиберным сна-
рядам. Хорошо защищена ходо-
вая часть. Здесь также примене-
ны элементы динамической 
защиты.

О с н о в н о е  в о о р у ж е н и е 
Т-90М — гладкоствольная 125 мм 
пушка. При стрельбе бронебой-
ными кумулятивными и под-
калиберными боеприпаса-
ми максимальная прицельная 
дальность составляет 4000 м, 
управляемыми ракетными бое-
припасами — 5000 м, осколоч-
но-фугасными боеприпасами 
по баллистической траектории 
до 10 000 м. У всех зарубежных 
конкурентов дальность танко-
вого выстрела не превышает 
трех километров. Поэтому мож-

но утверждать, что, например, 
немецкий «Леопард» любой мо-
дификации не сможет подойти 
к Т-90М на дистанцию своего по-
ражающего выстрела.

Боевая система управления 
огнем — одна из самых современ-
ных в мире. Она включает ком-
бинированный дневной-ночной 
прицел наводчика «Сосна-У» 
и панорамный прицел команди-
ра. Имеются автомат сопрово-
ждения цели, двухплоскостной 
стабилизатор вооружения, сред-
ства опознавания « свой-чужой», 
средства навигации и ряд других 
новаций. Система управления 
огнем интегрирована с инфор-
мационно-управляющей систе-
мой тактического звена, что поз-
воляет передавать и принимать 
данные о целях на поле боя.

При помощи таких средств 
управления огнем танк способен 
вести бой в любое время суток 
и в любых метеоусловиях. Харак-
терной особенностью установ-

ленной на Т-90М системы управ-
ления огнем является высокая 
степень автоматизации, ускоря-
ющая реакцию на поступающие 
угрозы и снижающая нагрузку 
на экипаж. 

По боевой эффективности 
танк Т-90М значительно превос-
ходит своего предшественни-
ка Т-90, сохранив основные его 
преимущества, такие как исклю-
чительная надежность, просто-
та управления и минимальный 
объем технического обслужива-
ния при эксплуатации.

Не менее совершенна и со-
зданная на базе Т-90 брониро-
ванная ремонтно-эвакуаци-
онная машина БРЭМ-1М. Ее 
унификация с базовым основ-
ным танком очень высокая. 
1000-сильный двигатель позво-
ляет развивать скорость до 60 км 
в час. БРЭМ-1М легко преодоле-
ет горку в 30 градусов с креном 
до 25 градусов. 

БРЭМ-1М оснащена двумя ле-
бедками, гидравлическим кра-
ном, сошником-бульдозером, 
сварочным и другим оборудова-
нием. 

На ее борту всегда есть ре-
монтный фонд, что позволя-
ет не только эвакуировать лю-
бую поврежденную технику ве-
сом до 52 тонн, но и проводить 
при необходимости ремонт-
но-восстановительные работы 
на месте. 

Даже если БРЭМ-1М застря-
нет, то легко вытащит себя 
сама.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Комплексы «Искандер-М» Восточного военного округа в ходе спецоперации нанесли более 50 ударов по позициям ВСУ и складам с вооружением и военной техникой из стран НАТО.

Т-90М «Прорыв» по совокупности своих характеристик может считаться одним из лучших танков в мире. 

А К Ц Е Н Т

Можно утверждать, что, например, 
немецкий «Леопард» любой модифика-
ции не подойдет к Т-90М на дистанцию 
своего поражающего выстрела

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ БРИГАДЫ ОСТАВЛЯЮТ ПОЗИЦИИ

Юрий Гаврилов

В 
Киеве который месяц 
твердят, что у задей-
ствованных в специ-
альной военной опера-
ции российских войск 
вот-вот закончатся вы-
сокоточные средства 
поражения дальнего 
действия. Мол, а без 

всех этих «Калибров», «Исканде-
ров», «Кинжалов» и «Ониксов» 
продвижение вперед союзных 
сил просто невозможно. Одна-
ко ракетные удары по позициям 
ВСУ и нацбатов, тыловым объек-
там, транспортной и оборонно-
промышленной инфраструкту-
ре Украины только нарастают.

Вот и вчера сводку о ходе 
боевых действий официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков начал с сообщения 
о результатах таких атак. По его 
словам, наши ВКС накрыли вы-
сокоточным оружием позиции 
92-й механизированной брига-
ды ВСУ под Харьковом. Уничто-
жено до 130 военных и 13 еди-
ниц бронетехники. 

Кроме того, в районе Кон-
стантиновки в ДНР был поражен 
временный пункт дислокации 
подразделений украинской 95-й 

десантно-штурмовой бригады. 
«Ликвидировано до 400 военно-
служащих ВСУ и 20 единиц воен-
ной техники», — доложил Кона-
шенков.

Он также сообщил, что в ре-
зультате активных наступатель-
ных действий российских войск 
и народных милиций ДНР и ЛНР 
в районах населенных пунктов 
Соледар, Артемовск и Авдеевка 
Донецкой Народной Республи-
ки подразделения 54-й механи-
зированной, 56-й и 58-й мото-
пехотных бригад ВСУ, утратив 
боеспособность из-за больших 
потерь, оставили занимаемые 
позиции. Вывод, как говорится, 
делайте сами.

Продолжают наносить уда-
ры по противнику наши опера-
тивно-тактическая и армейская 
авиация, ракетные войска и ар-
тиллерия. За сутки они порази-

ли два пункта управления, в том 
числе 95-й десантно-штурмовой 
бригады в районе населенного 
пункта Константиновка в ДНР 
и формирования украинских 
националистов в окрестностях 
Терноватого Запорожской об-
ласти. Под огонь попали жи-
вая сила и военная техника ВСУ 
в 194 районах. 

«Уничтожены два склада 
ракетно-артиллерийского во-
оружения в районе населенно-
го пункта Новоивановка Запо-
рожской области и хранилище 
топлива для украинской воен-
ной техники в районе желез-
нодорожной станции Запоро-
жье-2», — сообщил Конашенков. 

В рамках контрбатарейной 
борьбы нашим войскам уда-
лось подавить три взвода РСЗО 
«Град», четыре взвода самохо-
док «Гвоздика» и три взвода гау-

биц Д-30. Их уничтожили в рай-
онах Ласточкино, Петровское 
и Авдеевка в ДНР. 

Вчера же Минобороны Рос-
сии распространило кадры бое-
вой работы расчета оператив-
но-тактического ракетного 
комплекса «Искандер-М» Вос-
точного военного округа. На ви-
део показали, как установка едет 
на огневую позицию, как ее там 
быстро разворачивают. Затем 
производится пуск ракеты.

В комментарии сказано, что 
расчеты комплексов «Искан-
дер-М» Восточного военного 
округа нанесли в ходе спецо-
перации более 50 ударов по во-
енной инфраструктуре, живой 
силе и технике ВСУ. Целями для 
них также являются склады с во-
оружением и военной техникой, 
поставляемой на территорию 
Украины странами НАТО.

По словам командира рас-
чета «Искандер-М», коорди-
наты цели экипаж может по-
лучить прямо во время марша. 
«Комплекс достаточно точный. 
Может выполнять пуски как 
с подготовленных, так и с не-
подготовленных стартовых по-
зиций. Как баллистическими, 
так и крылатыми ракетами. 
Большие температурные диапа-
зоны — хоть в дождь, хоть в снег, — 

с полей, лесов, даже на марше 
с дороги. Поступить команда 
может в любое время — ночью, 
днем, с любого места пустим. 
С момента получения цели до 
пуска ракеты проходит букваль-
но около трех минут», — поде-
лился офицер. 

Между тем наши средства 
ПВО за сутки сбили четыре 
украинских беспилотника. Это 
произошло у населенных пунк-
тов Андреевка и Дружное в До-
нецкой Народной Республи-
ке, около Изюма и Дмитровки 
в Харьковской области. Кро-
ме того, в районах населенных 
пунктов Дружное в ДНР, Солнеч-
ное и Музыковка в Херсонской 
области были перехвачены пять 
снарядов реактивных систем 
залпового огня. 

П о  д а н н ы м  М и н о б о р о -
ны России, всего с начала спе-
цоперации противник поте-
рял 261 самолет, 145 верто-
летов, 1673 беспилотников, 
361 комплекс ПВО, 4244 танка 
и других бронемашин, 786 си-
стем залпового огня, 3251 ору-
дие полевой артиллерии и мино-
метов.  

А К Ц Е Н Т

ВКС накрыли высокоточным оружием 
позиции 92-й механизированной бригады 
ВСУ под Харьковом. Уничтожено до 130 
военных и 13 единиц бронетехники

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Минобороны рассказали 
о новых подвигах, совер-
шенных военнослужащи-

ми в ходе военной спецопера-
ции по защите республик Дон-
басса. На этот раз в списке ге-
роев кроме российского офице-
ра два бойца из Народной мили-
ции ЛНР.

Группа морских пехотинцев 
под командованием гвардии 
старшего лейтенанта Степана 
Минаева освобождала один из 
населенных пунктов. Продвига-
ясь по поселку, офицер обнару-
жил укрепленный пункт нацио-
налистов, оборудованный в од-
ном из зданий. Окружив здание, 
морпехи-тихоокеанцы присту-
пили к штурму вражеских по-
зиций.

В ходе боя, рискуя жизнью, 
Минаев вынес из-под снайпер-
ского огня противника ранено-
го подчиненного. По итогам боя 

националисты, понеся большие 
потери, сдались в плен.

При осмотре вражеских по-
зиций Степан обнаружил бес-
пилотники,  радиостанции 
западного производства, кар-
ты местности, GPS-навигаторы, 
обмундирование, оружие и бое-
припасы. «Благодаря данным 
с обнаруженных карт, позиции 
боевиков были уничтожены ар-
тиллерийским огнем», — отме-
тили в военном ведомстве. 

Замначальника штаба стрел-
кового батальона ЛНР подпол-
ковник Владимир Бабец руко-
водит подразделением, где слу-
жат люди, которые в мирной 
жизни стояли у станков на за-
водах, добывали уголь в шахтах 
и до 2014 года не помышляли 
о том, что возьмут в руки ору-
жие. Свой боевой путь этот ба-
тальон начал в Дебальцево. За 
это время вчерашние рабочие 
и шахтеры вынужденно научи-
лись успешно воевать. 

Самым памятным и сложным 
для батальона стал бой в районе 
Углегорской ТЭС. Мощные бе-
тонные конструкции советской 
постройки защищали позиции 
националистов, но это им не по-
могло, и укрепрайон был взят 
союзными силами. В бою подчи-
ненные Владимира Бабца уни-
чтожили до десяти единиц тя-
желой бронетехники и большое 
количество живой силы про-
тивника.

Замкомандира стрелковой 
роты ЛНР старший лейтенант 
Алексей Ткачев по специаль-
ности шахтер. Служить начал 
в 2014 году. С началом спецо-
перации добровольно вернулся 
в строй защитников Донбасса. 
Принимал участие в освобожде-
нии от ВСУ нескольких населен-
ных пунктов ЛНР. «При реше-
нии задач неизменно проявляет 
высокий профессионализм, 
смелость, отвагу», — рассказали 
в Минобороны России.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Алексей Ткачев 
по специальности шахтер. Встал 
в строй, чтобы защитить Донбасс.

Подполковник ЛНР Владимир Бабец 
со своим батальоном участвовал 
в освобождении Углегорской ТЭС. 

Гвардии старший лейтенант Степан 
Минаев вынес из-под снайперского 
огня раненого подчиненного. 
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А К Ц Е Н Т

«Возбудители инфекционных болезней, 
попадающие в зону интересов 
Пентагона, в дальнейшем получают пан-
демическое распространение»
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В магазинах на фоне санкций появилось 
турецкое оливковое масло

Как сыр в маслинах

Татьяна Карабут 

Т
орговые сети ищут 
альтернативных по-
ставщиков оливко-
вого масла. Турец-
кое уже появилось 
на полках магазинов. 
Ретейлеры пытаются 
снизить зависимость 
от поставок из недру-

жественных Испании и Италии, 
хотя и они пока не отказывают-
ся от своих обязательств.

О начале продаж турецкого 
масла «РГ» рассказали, в частно-
сти, в Х5 (управляет сетями «Пя-
терочка», «Перекресток» и «Чи-
жик»). По словам представите-
ля ретейлера, компания догово-
рилась о поставках оливкового 
масла из Турции еще в прошлом 
году, до введения каких-либо 
санкций в отношении России. 

Начали тестировать образцы 
турецкого масла и во «ВкусВил-
ле». До этого основным постав-
щиком для сети была Греция, 
также с весны появилось масло 

из Испании и Италии, сообщила 
продакт-менеджер сети Дарья 
Чикирева.  

В «Магните» рассказали, что 
закупают продукт в основном 
в Испании. Но поскольку в те-
кущей ситуации сложности не 
исключены, в сети тоже прора-
батывают альтернативные гео-
графии, в том числе Тунис, Тур-
цию, Марокко, Чили. «Цена и 
качество турецкого и тунисско-
го масел сравнимы с испанским 
продуктом, в том числе и пото-
му, что эти регионы являются 
крупными поставщиками сы-
рья для широко известных евро-
пейских брендов оливкового 
масла», — поясняют в «Магни-

те». Наиболее интересными вы-
глядят предложения в Турции. 
Поставки планируются в октя-
бре-ноябре этого года.

Вместе с тем в Х5, «ВкусВил-
ле», «Магните», «Ленте», «Ут-
конос-онлайн» заверили, что 
импорт оливкового масла и от 
традиционных поставщиков 
идет в обычном режиме, ка-
ких-либо сложностей не наблю-
дается, предпосылок для дефи-
цита сейчас нет.

За четыре месяца 2022 года 
(март — июнь) импорт оливко-
вого масла в Россию уменьшил-
ся более чем в два раза по отно-
шению к тому же периоду 2021 
года — с 9,5 тыс. тонн до 4,5 тыс. 

тонн, говорит исполнительный 
директор Масложирового со-
юза Михаил Мальцев. Основ-
ными экспортерами были Ита-
лия, Испания и Греция, сокра-
щение объемов ввоза оливко-
вого масла пришлось именно 
на эти страны. Главные причи-
ны — существенное удорожание 
логистики и переход произво-
дителей на 100% предоплату, 
поясняет эксперт. Небольшие 
объемы экспортировали Тур-
ция и Тунис, и по ним показате-
ли почти не изменились. 

«В России доля потребления 
оливкового масла составляет не 
более 1%, а из-за высокой стои-
мости по сравнению с другими 
растительными маслами отно-
сится к товарам премиального 
класса. Для обычного россия-
нина такое сокращение импор-
та оливкового масла просто не-
заметно», — считает Михаил 
Мальцев.

На вкус, цвет и аромат от-
личить масло из одного регио-
на от масла из другого потреби-

телю практически невозмож-
но, говорит директор ФНЦ пи-
щевых систем им. В.М.Горбато-
ва РАН Оксана Кузнецова. Од-
нако, по ее словам, олеиновой 
кислоты (основного компонен-
та оливкового масла) больше 
всего в итальянском и грече-
ском масле из-за особенностей 
выращивания, сортов и клима-
та. А в турецком масле ее содер-
жание ниже. Олеиновая кисло-
та тесно связана со снижением 
риска развития сердечно-сосу-
дистых заболеваний, диабета, 
ожирения и высокого давления 
(гипертонии). Эта кислота так-
же может улучшить настрое-
ние, замедляет процессы старе-
ния и предотвращает рак, отме-
чает эксперт.  

На вкус, цвет и аромат отличить 
турецкое оливковое масло от ита-
льянского почти невозможно.

А К Ц Е Н Т

С марта по июнь 2022 года импорт 
 оливкового масла в Россию сократился 
более чем вполовину 

МЕДИЦИНА 

Врачи ищут 
замену 
дефицитным 
лекарствам

В ПОИСКАХ 
ТАБЛЕТКИ
Ирина Невинная

Врачи сталкиваются с дефици-
том некоторых лекарств — им 
приходится подбирать боль-
ным альтернативную терапию. 
Так, по сообщениям СМИ, сей-
час возникли перебои с  препа-
ратом  дриптан — его назначают 
детям с дисфункцией мочевого 
пузыря при травмах и опухолях 
позвоночника. 

Американский производи-
тель проинформировал о при-
остановке  поставок дриптана в 
Россию до 2023 года, сообщили 
в Росздравнадзоре. С санкция-
ми, уточнили в компании, это 
не связано — возникли сомне-
ния в соответствии последней 
партии лекарства всем нор-
мативным требованиям, а это 
требует проверки. Пока же ро-
дителям больных детей прихо-
дится искать остатки лекарства 
в аптеках либо просить врачей 
скорректировать терапию.

Так, на нашем рынке есть 
полный аналог дриптана — из-
раильский  новитропан (с тем 
же действующим веществом), 
но применять его, согласно 
инструкции, можно у детей 
старше пяти лет. Более млад-
шим он «не рекомендуется». 
(Хотя речь тут может идти не о 
качественных характеристи-
ках, а о том, что производитель 
не провел испытания  с участи-
ем детей младшего возраста.) 
Кроме того, имеются в наличии 
так называемые «групповые» 
аналоги — с другим составом, но 
тем же лечебным действием.

Если конкретное лекарство 
становится сложно купить, вра-
чи стараются подобрать альтер-
нативную терапию.  Как уточнил 
главный внештатный детский 
хирург Минздрава России Дмит-
рий Морозов, назначение груп-
повых аналогов проходит по ре-
шению врачебной комиссии.  

БЕДНОСТЬ 
ДЕРЖИТСЯ В РАМКАХ
Росстат сообщил, что по итогам первого квартала 2022 
года уровень бедности в России практически не из-
менился. Напомним, правительство России недавно 
утвердило правила, по которым будет рассчитывать-
ся «граница бедности». Показатель введен для стати-
стики, с его помощью можно точнее отслеживать из-
менение количества бедных. При расчете показателя 
«уровень бедности» вместо прожиточного минимума, 
который сейчас устанавливается в зависимости от ме-
дианного дохода, теперь используется новый показа-
тель — «граница бедности». Так вот в первом квартале 
2022 года этот показатель составил 12,9 тыс. руб., уве-
личившись по сравнению с базовым значением на 14 
процентов.

Одновремен-
но с этим мин-
фин прогнозирует 
снижение реаль-
ных располагае-
мых доходов насе-
ления в 2022 году 
на 6,8 процента. В 
2023 году ожида-
ется их рост на 1,3 
процента. Соглас-
но прогнозам ми-
нистерства, в 2022 
году возможно так-
же уменьшение реальных заработных плат на 3,8 про-
цента. В 2023 году они вырастут на 0,8 процента. При 
этом уровень безработицы снизится с 6,6 процента в 
2023 году до 4,5 процента в 2025-м. Ранее президент 
Владимир Путин заявил, что снижения уровня бед-
ности и роста доходов россиян нужно добиться уже в 
этом году, это главный показатель для оценки работы 
органов власти.

В связи с затяжным экономическим кризисом, вы-
званным пандемией, цель снизить уровень бедности в 
два раза к 2024 году, поставленная в майском указе Пу-
тина в 2018 году, отодвинута до 2030 года. Рост уровня 
бедности стал следствием значительного падения до-
ходов населения из-за пандемии и карантинных огра-
ничений. 

Профессор МГУ, экономист Наталья Зубаревич 
выделяет регионы, население которых больше всего 
пострадало от пандемии. «Это, во-первых, регионы, 
экономика которых работает на экспорт угля, метал-
лов, углеводородов. Например, очень плохи дела в Ке-
меровской области, где из-за падения экспорта упа-
ла добыча угля, — говорит Зубаревич. — Во-вторых, это 
регионы, производства в которых ориентированы на 
внутренний рынок, где резко упал спрос. Тут и Улья-
новская, Самарская, Нижегородская, Калининград-
ская области с автопромом, и Костромская область с 
ювелиркой, и Якутия с алмазами — там падение про-
мышленности составило 9 процентов. Также уровень 
жизни снизился там, где большую долю в экономике 
занимает сектор услуг: в Москве и Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге».

По официальной статистике, в структуре денежных 
доходов населения наибольшую долю занимает зар-
плата — около 60 процентов. Следом идут социальные 
выплаты, в том числе пенсии и стипендии (19), а также 
прочие денежные поступления, куда входят и теневые 
доходы (12,4). На долю доходов от предприниматель-
ской деятельности приходится 6,1 процента, на доходы 
от собственности — 4,4. Спад экономической активно-
сти отразился на всех источниках доходов.

По данным Росстата, минимальный доход, необхо-
димый сегодня средней российской семье, — 58,5 тыс. 
руб. Столько требуется ей, чтобы «свести концы с кон-
цами». При этом 79,5 процента семей испытывают 
трудности с приобретением самого необходимого, а 
14,6 процента сталкиваются с «большими затрудне-
ниями». Более половины семей (53 процента) не мо-
гут позволить себе неожиданные траты, например, ре-
монт или срочные медицинские услуги. Десятая часть 
опрошенных не может покупать мясо, птицу, рыбу или 
равноценную веге-
тарианскую пищу 
хотя бы один раз за 
два дня, 21,1 про-
цента семей не мо-
гут позволить себе 
есть фрукты в лю-
бое время года. 
Четверть семей не 
может пригласить 
домой гостей на 
праздник. Каждая 
вторая семья не мо-
жет позволить себе 
раз в год одну неде-
лю отпуска проводить вне дома. Всего с 2014 года ре-
альные доходы россиян упали почти на 11 процентов.

Как показывают опросы, только треть российских 
семей имеют сбережения. Доля граждан, не имею-
щих никаких накоплений, незначительно колеблется 
в течение последних двадцати лет, но существенно не 
меняется. 

При этом, отмечают социологи, среди тех, кто от-
кладывает деньги, большинство (53 процента) состав-
ляют респонденты с доходом более 55 тыс. руб. в месяц 
на семью. Но даже самые низкодоходные семьи (до 20 
тыс. руб. в месяц) находят возможность создавать на-
копления — доля таких сберегателей составила 23 про-
цента.

Вообще-то говоря, бедность — не вполне экономиче-
ское понятие. Бедность существует всегда и везде, во-
прос только в ее масштабе и структуре. 

«Есть традиционные группы, которые в своем 
большинстве не могут не быть бедными, — говорит ди-
ректор Института социального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС Татьяна Малева. — Например, много-
детные семьи, инвалиды, безработные. Не хочется 
вспоминать девяностые: тогда чуть ли не четверть на-
селения находилась за чертой бедности. Наша нынеш-
няя бедность — это не бедность недоедания, не голод-
ные обмороки на улице».

Сегодня в России 15 процентов населения имеют 
доходы ниже прожиточного минимума. Само по себе 
это не показатель неблагополучия. «Мы можем найти 
примеры, когда 10-процентная доля бедных людей — 
это мало, — говорит Малева, — но бывают случаи, когда 
20 процентов — это не столь уж много, если такая циф-
ра укладывается в рациональную картину мира». В 
рациональную картину мира среднестатистического 
россиянина вполне укладывается и невысокий уро-
вень доходов, и скромные материальные запросы. Но 
каковы бы ни были эти доходы и эти запросы, 78 про-
центов российских граждан не считают себя бедными 
людьми.  

По итогам первого 
квартала 2022 
года уровень бед-
ности в России 
практически 
не изменился

Каковы бы 
ни были доходы, 
78 процентов рос-
сийских граждан 
не считают себя 
бедными людьми

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ЧТО БОБ 
ПОСЛАЛ

По мнению министра, 
экспортные пошлины 
и квоты доказали свою 

эффективность, позволив ис-
ключить дефицит социально 
значимой продукции и не до-
пустить резких ценовых коле-
баний.  

В конце мая первый замми-
нистра сельского хозяйства Ок-
сана Лут говорила, что ограни-
чения на экспорт семечки не 
будут сняты до тех пор, пока не 
будет достаточно сырья для за-
полнения мощностей по пере-
работке. Их у нас рассчитано на 
18 млн тонн подсолнечника. В 
прошлом году удалось собрать 
рекордные 15,5 млн тонн се-
мечки. Если в этом году удастся 
повторить результат, все равно 
мощности переработки оста-
нутся недозагружены.

Уходящий сезон показал, 
что пошлина на экспорт сои и 
рапса работает — сои вывезли 
в два раза, а рапса — в 1,5 раза 
меньше, чем в сезоне 2020/21, 
при том, что валовый сбор этих 
масличных был больше, гово-
рит исполнительный директор 
Масложирового союза Михаил 
Мальцев. «Сохранение пошлин 
на постоянной основе — это га-
рантии доступности сырья для 
переработчиков на внутреннем 
рынке и защита долгосрочных 
инвестиций в переработку сои 
и рапса», — считает эксперт.

Долгосрочные государ-
ственные меры защиты от вы-
воза масличного сырья позво-
лят увеличить переработку сои 
и рапса, расконсервировать су-
ществующие мощности, под-
держать реализацию уже запу-
щенных проектов по перера-
ботке и простимулирует инве-
сторов к строительству новых 
заводов, говорит Мальцев. Осо-
бенно это актуально для Даль-
него Востока. Предприятия от-
расли в состоянии перерабо-
тать весь объем выращенного 
сырья даже с учетом перспек-
тивы наращивания его произ-
водства, уверен эксперт.

Более того, в союзе счита-
ют целесообразным поэтапное 
увеличение экспортной пошли-
ны на сою вплоть до загради-
тельной. Плавное повышение 
учитывает интересы всех игро-
ков соевого рынка: сохраняет 
высокую доходность аграриям 
и обеспечивает переработчи-
ков сырьем. Продажа продук-
тов переработки сои и рапса 
значительно выгоднее, на них 
есть спрос у широкого круга 
покупателей, что принесет до-
полнительный доход для АПК, 
плюс налоги, рабочие места и 
поступления в бюджет страны, 
поясняет Михаил Мальцев.  
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РЕШЕНИЕ В России наладят выпуск газовых 
турбин

Повернулись к себе 
Любовь Маврина

Р
оссия способна поддержи-
вать в рабочем состоянии 
импортные газовые тур-

бины в узловых энергоустанов-
ках, но это нарушит условия га-
рантии производителя. В слу-
чае отказа от импортных ГТУ 
большой мощности их заменят 
установки российского произ-
водства малой и средней мощ-
ности. Такой опыт уже есть. 

Реализация в электроэнер-
гетике рисков, аналогичных 
тем, что сейчас развернулись 
при доставке газа из России в 
Европу, могут оказаться кри-
тическими. Сейчас газопровод 
«Северный поток» работает на 
20% от своей мощности из-за 
технического состояния тур-
бин, которые невозможно от-
ремонтировать из-за санкций. 
В Европе запаниковали и даже 
согласились сделать исключе-
ние: Siemens Energy, оборудо-
вание которой установлено на 
газопроводе, направила рос-
сийскому предприятию лицен-
зию от Канады, которая позво-
лит ремонтировать, обслужи-
вать и транспортировать двига-
тели до конца 2024 года. Одна-
ко если остановятся турбины на 
российских электростанциях, 
подобных реверансов от запад-
ных партнеров ждать не стоит.

Проблема актуальна для 
всей страны. Более 70% тур-
бин большой мощности на элек-
тростанциях РФ — зарубежные, 
остальное — совместное произ-
водство. В конце июля министр 
энергетики Николай Шульги-
нов на встрече с президентом 
Владимиром Путиным сказал, 
что особое внимание уделяется 
работе газотурбинных устано-
вок импортного производства. 

Ремонт импортного оборудо-
вания отечественными специ-
алистами возможен, но сопря-
жен с рисками. «Осуществле-

ние манипуляций по ремонту 
или обслуживанию установок, 
не регламентированных или со-
гласованных компанией-произ-
водителем, будет означать отказ 
от гарантийных обязательств 
в случае, например, брака обо-
рудования», — предупреждает 
Максим Малков, партнер прак-
тики стратегического и опера-
ционного консалтинга Kept. 

В Российском союзе про-
мышленников и предприни-
мателей уже забили трево-
гу: объем доступных резервов 
мощности и надежности энер-
госнабжения через 10 лет со-
кратится вдвое. При этом рос-
сийские генерирующие компа-
нии к 2027 году будут нуждать-
ся в 28 ГТУ. Получается, отече-
ственным производителям 
необходимо срочно наладить 
выпуск собственной продук-
ции. По словам Шульгинова, ра-
бота в этом направлении ведет-
ся совместно с минпромторгом. 

Успешный опыт создания и 
внедрения отечественного обо-
рудования на электростанци-
ях уже есть. В Крыму несколько 
лет эффективно работает Сак-

ская ТЭЦ ПГУ-120 компании 
«КРЫМТЭЦ», где используются 
первые 4 российских газотур-
бинных агрегата ГТА-25 произ-
водства компании «ОДК-Инжи-
ниринг»(структура «Ростеха»). 
На рынке есть отечественные 
компании, которые производят 
газовые турбины и комплекту-
ющие к ним: ИНГК, РЭП Хол-
динг, ОДК и др. Однако в номен-
клатуре российских турбин нет 
агрегатов высокой мощности, 
обращает внимание Малков.

Но есть в России и наработки 
по созданию турбин большой 
мощности. Та же корпорация 
«Ростех» разработала первую 
серийную российскую турбину 
большой мощности ГТД-110М 
(116,5 МВт). В декабре 2022 
года ее начнут устанавливать 
на ТЭС «Ударная» в Краснодар-
ском крае.  

РЕСУРСЫ Как санкции ЕС 
скажутся на добыче угля

Угол падения

Сергей Тихонов

Запрет Евросоюза на импорт 
угля из России начал действо-
вать с августа этого года. Из-
вестно о нем стало еще в нача-
ле апреля, когда был принят пя-
тый пакет санкций против на-
шей страны. Четыре месяца чи-
новники ЕС вынужденно дали 
импортерам российского угля 
на поиск новых поставщиков и 
перестройку логистики. Этой 
же отсрочкой смогли восполь-
зоваться наши угледобываю-
щие компании для перенаправ-
ления экспорта и адаптации к 
новым условиям. 

Проблема в том, что в России 
центры угледобычи являются 
основой экономики регионов, 
градообразующими предпри-
ятиями, под которые заточена 
инфраструктура и от которой 
зависят другие сферы хозяй-
ства. А основной свой доход уг-
ледобывающие компании полу-
чают именно с экспорта. В Евро-
пу в 2021 году мы поставили 
50,6 млн тонн угля — чуть менее 
23% от всего объема экспор-
та (223,3 млн тонн). Это не так 
много, но учитывая географию 
добычи угля в России и наши 
транспортные возможности, во 
многом определяющие направ-
ления экспорта, то для некото-
рых центров угледобычи выпа-
дение этих объемов поставок за 
границу весьма болезненно. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе минэнерго, в регионах, 
которые помимо стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона 
(АТР) направляли объемы до-
бытого угля в страны ЕС, сейчас 
ведется масштабная работа по 
возможному перераспределе-
нию экспортных направлений. 
Кроме того, прорабатывает-
ся возможность вывоза угля на 
экспорт через южныепорты.

В первую очередь эмбарго 
ЕС косается Кузбасса, который 
почти половину своего экспор-

та угля направлял на Запад. Кро-
ме того, в поставках в страны 
АТР была велика доля Японии, 
также отказавшейся от закупок 
российского угля. Повлияет эм-
барго ЕС и на угледобывающие 
предприятия Ростовской обла-
сти (Донецкий угольный бас-
сейн), а здесь они в массе сво-
ей градообразующие, и в мень-
шей степени — на предприятия 
в Республике Коми (Печорский 
угольный бассейн). 

Кузбасс, на который прихо-
дится чуть более половины рос-
сийской угледобычи, уже по-
нес потери, отмечает эксперт 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилл Родионов. По 
данным ЦДУ ТЭК, если в России 
в целом добыча угля за первые 
5 месяцев 2022 года снизилась 
на 0,4% (до 178,7 млн тонн), то 
в Кузнецком угольном бассейне 
она упала на 5,5% (до 92,2 млн 
тонн). Спад в ближайшие ме-
сяцы может ускориться, и при-
чиной тому будет не только эм-
барго ЕС, но и недавняя отмена 
Правил недискриминационно-
го доступа (ПНД), которые ран-
жировали грузы по приоритет-
ности их перевозок по Восточ-
ному полигону. Порядок очеред-
ности теперь будут определять 
«Российские железные дороги», 
для которых уголь не является 
самым доходным грузом, отме-
чает эксперт. 

Причем, как отмечает порт-
фельный управляющий УК 
«Альфа-Капитал» Дмитрий 
Скрябин, если измерять экс-
порт в деньгах, падение будет 
еще больше. Потребители рос-
сийского угля, предвидя санк-
ционные осложнения, требуют 
большого дисконта к эталон-
ным маркам (до 30%). Кроме 
того, стоимость морских пере-
возок выросла кратно: если 
раньше цена за тонну перевоз-
ки в Китай находилась около 30 
долларов, то сейчас она может 
доходить до 100 долларов.  

Ремонт импортного оборудования 
отечественными специалистами 
возможен.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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— Читайте также: Зачем 
в России увеличили квоты 
на вывоз подсолнечного масла 
rg.ru/art/2354506

Читайте также: Россия будет 
развивать морскую добычу 
нефти и газа
rg.ru/art/2362332
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МИНЮСТ В интересах 
бизнеса предлагается 
исключить три статьи УК

Климат — 
деловой

Иван Петров

Министерство юстиции России предлагает внести ряд 
изменений в Уголовный кодекс России. Для этого пра-
воведами был разработан законопроект — он в настоя-
щее время вынесен на общественное обсуждение. 

«Проект направлен на полную или частичную де-
криминализацию отдельных деяний в сфере предпри-
нимательской деятельности, за которые не установле-
но наказание в виде лишения свободы или такое нака-
зание не назначалось», — пояснили в минюсте.

 Так, законопроектом планируется исключить уго-
ловную ответственность за предпринимательскую де-
ятельность без регистрации. Правда, в то же время со-
ответствующие изменения предлагается внести в ста-
тью 171 УК РФ «Незаконное предпринимательство».

Несколько статей УК предлагается признать утра-
тившими силу. В частности, статью 170.2 «Внесение 
заведомо ложных сведений в межевой план, техниче-
ский план, акт обследования, проект межевания зе-
мельного участка либо карту-план территории». Так-
же исключить из УК РФ могут часть первую статьи 185 
«Незаконное использование средств индивидуализа-
ции товаров (работ, услуг)» и часть 2 статьи 180 УК РФ 
«Злоупотребления при эмиссии ценных бумаг».

 В минюсте считают, что это поспособствует улуч-
шению делового климата и позволит снизить риски 
необоснованного уголовного преследования бизнеса.

Предлагается увеличить в 1,5 раза размеры ущер-
ба либо полученного дохода, которые берутся в расчет 
при возбуждении уголовных дел. Это необходимо, по-
яснили в минюсте, в связи с инфляцией. Значительным 
ущербом вместо нынешних «более 10 тысяч рублей» 
предлагается считать не менее 25 тысяч, крупным — 
вместо более 3 млн — более 4,5 млн, особо крупным — 
вместо более 12 млн — более 18 млн рублей.  

СУД Американскую баскетболистку Бриттни Грайнер приговорили
к 9 годам колонии

Сумку собирала впопыхах

АРМИЯ 

Принимаются 
заявки 
на отсрочку 
от службы

СПЕЦИАЛИСТУ 
ПРИДЕТ 
ПОВЕСТКА 
Наталья Козлова, 
Олег Капранов

На госуслугах начался прием 
заявок на отсрочку от армии 
для IТ-специалистов. Об этом 
сообщило минцифры. Заявки 
принимаются до 11 августа.

Напомним, что получить от-
срочку могут россияне в воз-
расте с 18 до 27 лет, которые ра-
ботают по трудовому договору 
полный рабочий день и имеют 
высшее образование по профи-
лю IТ. При этом сотрудник дол-
жен быть в штате компании не 
менее 11 месяцев в период с 1 
октября 2021 года по 1 октября 
2022 года. Если стаж сотрудни-
ка меньше, работодатель дол-
жен убедиться в том, что он 
устроился на работу в течение 
года после окончания учебы.  

В министерстве обороны 
корреспонденту «РГ» объясни-
ли, как будет работать порядок 
освобождения специалистов.

 IT-компании сами состав-
ляют списки сотрудников, ко-
торых освободят от службы 
в армии. Уже готовые списки 
фирмы отправят в минцифры — 
либо через портал госуслуг, 
либо привезут туда лично.

Минцифры, в свою очередь, 
получив такие списки, их про-
верит. Но проверять будут не 
тех, кто внесен в эти списки, а 
проверят организации — имеет 
ли право компания на льготы 
для своих сотрудников. Сфор-
мированные заявления мин-
цифры до 31 августа передаст 
в минобороны — в Главное ор-
ганизационно-мобилизаци-
онное управление Генштаба. 
И, наконец, уже в этом управле-

нии Генштаба, которое ведает 
призывом, списки будут поде-
лены по округам и военкома-
там. Дальше пойдет обычная 
работа, которой занимаются 
военкоматы. А именно — моло-
дые люди, которые могут быть 
освобождены от службы, полу-
чат в установленном порядке 
повестку в военкомат.

 И молодые люди обязаны 
будут туда явиться и принести 
с собой оригиналы документов, 
о которых говорится в списке — 
диплом об образовании, пас-
порт и так далее. А также справ-
ку с работы, в которой должно 
быть сказано, в какой организа-
ции он трудится. 

И главное — решения об от-
срочке от армии будут прини-
мать в военкоматах призывные 
комиссии.

Почему, если речь в насто-
ящий момент идет об осеннем 
призыве, списки надо сфор-
мировать и отправить уже сей-
час, хотя осенний призыв начи-
нается только 1 октября и длит-
ся до 1 декабря?

В министерстве обороны го-
ворят, что на сбор документов 
нужно время. И все необходимо 
сделать до начала призывной 
кампании, чтобы не проводить 
такое важное мероприятие в 
авральном режиме.

Кстати, такая схема подго-
товки уже отработана. Она не 
первый год используется для 
тех, кто выбрал альтернатив-
ную службу. Для таких молодых 
людей работа по подготовке до-
кументов также начинается за 
полгода.

По информации Минциф-
ры России, в рамках весеннего 
призыва компании в области 
информационных технологий 
подали заявления в отношении 
8,7 тысячи специалистов, одна-
ко около 1 тысячи из них не со-
ответствовали установленным 
требованиям. 

В конечном счете право на 
отсрочку получили почти 7,7 
тысячи человек — преимуще-
ственно молодые люди в воз-
расте 23—24 лет со стажем рабо-
ты от одного года до двух лет.  

Люди в Черном

«В составе пять ваго-
нов и 405 мест, но из-за 
увеличения пассажи-

ропотока в Адлере мы прицеп-
ляем еще столько же вагонов, и 
количество мест увеличивает-
ся почти в два раза», — расска-
зал начальник поезда Роман Че-
ботов. 

Говорят об экономии време-
ни. Полет из Москвы до Сочи 
сейчас занимает четыре часа, 
до Анапы ехать примерно во-
семь часов. Если ехать на пря-
мом поезде от Москвы до курор-
та, дорога занимает более суток. 

А вот финансовая выгода — 
вопрос открытый. Ценообразо-
вание динамическое, то есть за-
висит от сезона и спроса. Стан-
дартный билет на рейс авиа-
компании «Аэрофлот», кото-
рая участвует в проекте, стоит 
примерно 10 тыс. рублей в одну 
сторону за пассажира. К это-
му нужно добавить стоимость 
проезда на поезде, которая ва-
рьируется от тысячи до 1,5 тыс. 
рублей за человека. 

Но спрос есть. На август про-
дано 30 тыс. билетов на поезда, 
из которых более 17 тысяч от 
«Аэропорта Сочи», сообщили 
в Федеральной пассажирской 
компании (ФПК). 

Железные дороги на фоне 
высокого спроса работают с 
максимальной загрузкой. По 
сравнению с прошлым годом 
пассажиропоток вырос на 30% 
и даже превысил спрос допанде-
мийного 2019 года. В этом году 
за лето ФПК планирует пере-

везти около 41 млн пассажиров. 
Для этого используется макси-
мальное количество ресурсов 
компании — около 14,5 тыс. ва-
гонов, добавлены более тысячи 
поездов и более 11 млн мест на 
южные курорты страны.

Автобус на юг — довольно 
неожиданное решение, ведь 
обычно туда летят на самоле-
те или едут на поезде. Но в этом 
сезоне автобусы должны отча-
сти компенсировать отсутствие 
авиарейсов и немного разгру-
зить железную дорогу.  

Из Санкт-Петербурга ав-
тобусы в Геленджик будут от-
правляться по пятницам в 23.00 
с автовокзала на набережной 
Обводного канала. На курор-
те автобус станут встречать в 
13.00 воскресенья. То есть вре-
мя в пути составит 38 часов, 
или примерно сутки с полови-
ной. Долго, зато будет возмож-
ность налюбоваться на красо-
ты родной страны, южная часть 
трассы проходит по живопис-
ной горной долине, отмечают 
на петербургском предприятии 
«Пассажиравтотранс». 

Обратно в город на Неве ав-
тобусы будут выезжать по по-
недельникам в 16.00. Поми-
мо отдохнувших петербурж-
цев новым маршрутом смогут 
воспользоваться и жители Ге-
ленджика, решившие побывать 
в Северной столице.

Петербуржцы, опрошен-
ные корреспондентом «РГ», 
восприняли новый способ до-
браться до Геленджика по-раз-
ному. Одни говорят, что два ноч-
ных переезда — это слишком: 
в отличие от поезда, в автобу-
се сложно выспаться. Другие 
отвечают, что при отсутствии 
самолетов, билетов на поезд и 
своей машины автобус станет 
единственным и не самым пло-
хим вариантом. Цена взрослого 
билета — 6,5 тыс. рублей, что до-
роже проезда в плацкартном ва-
гоне, но дешевле купе. Детский 
автобусный билет обойдется в 
3,3 тыс. рублей. 

На автотранспорт вообще 
возлагают большие надежды. 
Поездки на автомобиле позво-
ляют быть свободнее в выборе 
маршрута путешествия, не за-

висеть от билетов на самолеты 
и поезда. А еще такие автопуте-
шествия дешевле, говорят в Ро-
стуризме. 

К тому же в последнее вре-
мя растет интерес к коротким 
поездкам. «Мы видим, что ко-
личество длинных отпусков со-
кращается, растет интерес к ко-
ротким поездкам и путешестви-
ям», — отметила заместитель 
руководителя Ростуризма Еле-
на Лысенкова на площадке рос-
сийского туристического фору-
ма «Путешествуй!». И ведом-
ство поддерживает этот тренд, 
так как он дает возможность 
развивать новые турмаршру-
ты вокруг городских агломера-
ций, перераспределять турпо-
токи, поддерживать экономику 
регионов за счет туризма. 

Но есть также запрос на но-
вое качество отдыха, в частно-
сти, на новые средства разме-
щения, говорит Лысенкова. В 
стране работает около 16 тысяч 
отелей, часть из которых требу-
ют модернизации. Нужно созда-
вать и новый номерной фонд. 
Для решения этой задачи пред-
полагается применять совре-
менные модульные быстровоз-
водимые технологии, которые 
позволяют создавать отели на 
заводе, а затем быстро устанав-
ливать их на новом месте. 

Однако уповать на автоту-
ризм как на привлекательный 
современный и комфортный 
вид путешествий не стоит, за-
метила директор Центра раз-
вития региональной экономи-

ки и городской среды Агент-
ства стратегических инициатив 
Ольга Захарова. Люди пускают-
ся на автомобилях в короткие и 
дальние путешествия не только 
ради интереса, а зачастую про-
сто потому, что стараются так 
сэкономить, отметила она. Что-
бы сделать автопутешествия 
настоящим трендом, нужно се-
рьезно развивать придорож-
ную инфраструктуру и созда-
вать современные комфортные 
мотели. 

Снизить стоимость авто-
путешествий можно за счет 
компенсации автомобили-
стам части затрат на проезд по 
платным дорогам, считает пер-
вый заместитель председателя 
Комитета Госдумы по туризму 
и развитию туристической ин-
фраструктуры Николай Валуев. 
«Все прекрасно знают, что та-
кое туристический кешбэк. Но 
нужно говорить и о том, что ав-
томототуристам может возвра-
щаться свой кешбэк, когда они 
въезжают на платные трассы», 
— сказал он. Депутат пояснил, 
что речь идет о возмещении по-
ловины суммы, уплаченной за 
проезд по платным трассам, так 
как такие траты также удорожа-
ют само путешествие.  

В разгар сезона не всем удастся любоваться видами из окна «Ласточки» сидя, кому-то придется ехать стоя. 

Минцифры России, 
получив такие 
списки, их прове-
рит. Но проверять 
будут не тех, 
кто внесен в эти 
списки, а проверят 
организации — 
имеет ли право 
компания на льго-
ты для своих 
сотрудников

— В Ростуризме предложили 
20 вариантов путешествий 
на выходные 
rg.ru/art/2363570

А К Ц Е Н Т

Перелет в Сочи стоит около 10 тыс. руб-
лей в одну сторону, к этому нужно доба-
вить стоимость проезда на «Ласточке» — 
до 1,5 тыс. рублей за человека

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

В ГРАФЕ «ОТЕЦ» БУДЕТ 
ПРАВИЛЬНОЕ ИМЯ
Наталья Козлова

В Семейный кодекс внесено изменение, которое поз-
воляет наследникам оспорить в судебном порядке за-
пись об отце ребенка в книге записей рождений. Изме-
нения внесены в статью 52 Семейного кодекса РФ.

Новым Федеральным законом, который сегодня 
публикует «Российская газета», устанавливается, что 
запись об отце ребенка в книге записей рождений мо-
жет быть оспорена в суде по требованию наследника 
того человека, который записан там как отец ребен-
ка. Это можно сделать, если такая запись была сдела-
на «на основании подложных документов либо без 
свободного волеизъявления лица, отцовство которого 
было установлено во внесудебном порядке».

Такое изменение было сделано законодателями после 
решения Конституционного суда. Он в прошлом году по-
лучил жалобу жительницы Алтайского края Шишкиной. 
Женщина была дочерью умершего мужчины и оспарива-
ла в судах ситуацию, при которой неизвестная ей женщи-
на уверяла, что воспитывает дочь умершего мужчины. 

Надо сказать, что тот спор был из-за наследства. 
Местные суды то считали запись об отцовстве, сделан-
ную уже после смерти мужчины, правильной, то отка-
зывали «законной» дочери в праве вообще подавать 
такой иск, признавая ее не имеющей отношения к за-
писям об отцовстве. 

Вот в таком виде спор в прошлом году и дошел до 
Конституционного суда РФ. КС выслушал стороны 
и согласился с жалобщицей, что в этом вопросе есть 
некая неопределенность В итоге КС поручил федераль-
ному законодателю «внести необходимые изменения 
в правовое регулирование оспаривания записи об отце 
в книге записей рождений, конкретизировав его в ча-
сти определения круга лиц, наделенных правом оспа-
ривать запись о родителях в книге записей рождений». 

И вот такое указание главного суда страны выпол-
нено.  

Документ публикуется на с. 10

ВЕТЕРАНЫ НА ГРАНИЦЕ

Иван Егоров

Владимир Путин подписал федеральный закон о 
предоставлении статуса ветерана боевых действий 
военнослужащим органов ФСБ, выполнявшим с 24 
февраля 2022 года задачи по отражению вооруженно-
го вторжения на территорию РФ, а также в ходе воору-
женной провокации на госгранице и территориях РФ, 
прилегающих к районам спецоперации на Украине.

Соответствующий документ опубликован в четверг 
на официальном интернет-портале правовой инфор-
мации.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин ранее на-
помнил, что данный вопрос поднимался на встрече 
президента России с руководством Госдумы и главами 
фракций 7 июля. Предложение депутатов о наделении 
пограничников статусом ветеранов боевых действий 
было поддержано главой государства.

По словам Володина, пограничники «вносят свой 
вклад в обеспечение безопасности наших граждан и за-
служивают поддержки государства». 

Теперь, согласно принятому закону, погранични-
кам — участникам специальной военной операции да-
дут статус инвалида боевых действий, если они полу-
чили ранения, контузии, увечья или заболевания при 
выполнении вышеназванных задач. В соответствии с 
законодательством ветераны и инвалиды боевых дей-
ствий имеют право на меры соцподдержки, в том числе 
на ежемесячные денежные выплаты. 

Как ранее заявил в интервью «РГ» первый замести-
тель директора — руководитель Пограничной службы 
ФСБ России Владимир Кулишов, в целях пресечения во-
оруженных провокаций и обеспечения пограничной 
безопасности на границе с Украиной подразделения по-
граничных органов усилены резервами, развернуты до-
полнительные временные пограничные посты. По его 
словам, прикрытие угрожаемых направлений осуще-
ствляется укрупненными пограничными нарядами на 
бронетехнике и с групповым оружием. Он также отме-
тил, что обстановка на границе остается сложной, что 
преимущественно связано с обстрелами российских 
пограничников. И проведением украинскими национа-
листами «акций устрашения» путем нанесения артил-
леристских ударов по пограничной инфраструктуре и 
населенным пунктам на российской территории.  

Документ публикуется на с. 10

Чтобы добраться к заветному бере-
гу моря на автомобиле, придется 
преодолеть заторы на дороге.1

Иван Петров 

А
мериканскую баскетбо-
листку Бриттни Грайнер 
приговорили к девяти го-

дам колонии общего режима. 
Ее признали виновной в хране-
нии наркотиков и контрабанде 
наркотических средств. «На-
значить общий срок наказания 
Грайнер в виде 9 лет лишения 
свободы со штрафом в размере 
1 млн рублей», — зачитала вче-
ра приговор судья Анна Сот-
никова.

Суд учел в качестве смягча-
ющих обстоятельств призна-
ние Грайнер вины и ее спортив-

ные достижения. Осужденной 
также зачтен в срок наказания 
период, проведенный в СИЗО. 
Изъятое у нее в аэропорту га-
шишное масло (вещдок) судья 
постановила уничтожить. 

Гособвинитель чуть  ранее 
попросил суд приговорить 
Грайнер к 9,5 года колонии. 
Сама Грайнер вину признала ча-
стично, отметив, что умысла на 
перемещение наркотиков через 
таможенную границу не имела. 
По ее словам, сумку она «соби-
рала впопыхах».

Согласно материалам дела, 
17 февраля 2022 года Грайнер 
прилетела в Москву рейсом 

из Нью-Йорка. Во время досмот-
ра в аэропорту Шереметьево 
в багаже у нее обнаружили га-
шишное масло, после чего сразу 
задержали.

27 июля американские СМИ 
сообщили, что президент США 
Джо Байден одобрил идею со-
трудников его администрации 
об обмене отбывающего тю-
ремное заключение в США рос-
сиянина Виктора Бута на бас-
кетболистку Бриттни Грайнер 
и осужденного в РФ за шпионаж 
Пола Уилана. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков 
позднее заявил, что конкрет-
ных договоренностей между РФ 

и США по обмену Бута на Уила-
на и Грайнер пока нет.

«Вынесение приговора аме-
риканской баскетболисте со-
здает большую правовую опре-
деленность в отношении ее про-
цессуального статуса. Будучи 
осужденной, она может быть 
включена в обмен между Рос-
сией и США, — пояснил РИА Но-
вости программный директор 
Российского совета по между-
народным делам Иван Тимо-
феев. — Если бы ей не вынесли 
приговор, была бы асимметрия 
процессуального статуса между 
теми, кто уже осужден в США, 
и Грайнер».

Президент США Джо Байден 
после вынесения приговора по-
обещал, что его администрация 
продолжит работать над всеми 
возможностями по возвраще-
нию Грайнер и Пола Уилана. 

«Суд вынес приговор в соот-
ветствии с российским законо-
дательством. Американская ри-
торика на пересмотр этого при-
говора никак повлиять не мо-
жет. Единственное, на что могут 
надеяться российские и амери-
канские граждане, отбывающие 
наказание, что на уровне ди-
пломатов и руководства будет 
достигнута сделка по их обме-
ну», — пояснил эксперт.  
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До конца этого курортного сезона «Мосгортранс» запустит регулярные 

автобусные рейсы в Ялту, рассказал «РГ» гендиректор предприятия Ни-

колай Асаул. Такое решение приняли в связи с ажиотажным спросом на 

черноморское направление: многие аэропорты юга закрыты, а желание 

отдохнуть никуда не делось. 

«Мосгортранс» уже готов поехать в Ялту: есть экипажи водителей, по 

два, а то и по три человека в каждом рейсе. Это необходимо, чтобы не 

делать долгих остановок и в течение суток довезти москвичей на курорт. 

Есть и современные вокзалы: у метро «Щелковская», «Саларьево», 

«Красногвардейская». В парке — самые современные автобусы Setra, 

одни из лучших в своем классе. Осталось только согласовать маршрут и 

прочие формальности с рядом контролирующих органов.

Тем временем рейсы в Геленджик, которые московский перевозчик запу-

стил с 23 июля, бьют рекорды популярности. В первые же дни продаж 

было реализовано около 80% билетов. И это при то, что взрослый билет 

стоит 5,5 тыс. руб. Бывало, в Геленджик и летали дешевле! «Цену делаем 

экономически обоснованную, у нас нет задачи навариться, — ответил 

«РГ» Николай Асаул. — Тариф складывается из затрат на обслуживание 

автобусов, топливо, зарплату водителей». Все 44 кресла в автобусах ре-

гулируются, есть кондиционер, индивидуальное освещение, добавил он. 

Рейсы Москва — Геленджик отправляются от автовокзала «Саларьево» по 

субботам, обратно — по воскресеньям. Но спрос оказался таким 

большим, что транспортники запустили дополнительные рейсы. Один из 

них отправился в город-курорт 4 августа, второй  пойдет 12 августа.

Подготовил Сергей Буланов 
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ВЫБОРЫ Сунак и Трасс 
сошлись в финальных 
теледебатах в борьбе 
за кресло премьера

Роднит лишь 
русофобия

Владислав Шабловский

В Британии наступает момент-икс: накануне вечером 
на телеканале Sky News прошли финальные теледебаты 
между кандидатами на премьерский пост — экс-канцле-
ром казначейства Риши Сунаком и действующей главой 
МИД Лиз Трасс. 

Многочисленные опросы демонстрируют расту-
щее преимущество Трасс, на сторону которой публич-
но встали Саджид Джавид и Пенни Мордонт, ранее вы-
бывшие из премьерской гонки. Своей прямолинейной 
русофобской риторикой и популистским подходом 
Трасс продолжает набирать висты в среде британских 
консерваторов. Сунак делает ставку на глубокое пони-
мание финансовых аспектов и умеренные перемены, 
но пока она не оправдывается.

Главный пункт дебатов, которые на момент подпи-
сания номера в печать еще не состоялись, все тот же — 
налоги, за радикальное сокращение которых выступа-
ет глава МИД. И похоже, что Сунак идет ва-банк: ранее 
отвергавший кардинальные налоговые послабления 
экс-канцлер казначейства заявил о готовности пони-
зить подоходный налог до 16 процентов (сейчас — 20 
процентов).

Другой его «ход конем» — попытка разыграть бес-
проигрышную русофобскую карту. За день до дебатов 
Сунак похвалил себя за персональный вклад в санк-
ционную борьбу с Россией и финансовую поддержку 
киевского режима, а также пообещал продолжить за-
кручивание антироссийских гаек на посту премьера. 
В свою очередь, Трасс обвинила Китай в провокацион-
ных действиях вокруг ситуации на Тайване, умолчав 
об источнике тайваньской напряженности — визите 
Нэнси Пелоси.

Предстоящие дебаты станут определяющими: по-
следующий месяц Сунак и Трасс будут колесить по 
британским просторам ради встреч с избирателями-
консерваторами. 

РЕЗОНАНС Польских 
школьников обучат 
стрельбе

Из тира за парту

Владислав Шабловский

Образовательная программа польских школ с 1 сен-
тября пополнится обязательными уроками по стрель-
бе. Как сообщило министерство образования и науки 
Польши, занятия будут иметь обязательный характер 
для восьмиклассников и учащихся лицеев.

В Польше рассчитывают внедрить новую дисципли-
ну во все школы страны к 2024 году. Поясняя мотивы 
новшества, польское госучреждение ссылается на ну-
жды безопасности страны. «Растущая угроза безопас-
ности государства требует дополнения целей образо-
вания приобретением умения стрелять и подготовкой 
учеников к действиям, вызванным военными услови-
ями», — приводит ТАСС слова министерства. О каких 
конкретно угрозах безопасности идет речь в данном 
случае, не уточняется, но в целом Варшава не скрыва-
ет, кого видит главным врагом.

Сообщается, что уроки пневматической стрельбы 
будут осуществляться в помещениях для физкульту-
ры, а занятия с использованием огнестрельного ору-
жия — на специальных полигонах и в тирах. Кроме того, 
польские школьники получат навыки спасательных 
действий. 

Между тем журналист Руслан Осташко напомнил, 
что в мае в польских школах обучались почти 190 ты-
сяч детей из Украины. «Это больше похоже на подго-
товку к мобилизации», — констатировал он. Кажется, 
что концепция борьбы с Россией «до последнего укра-
инца» может найти очередное воплощение. 

РАКУРС Дональд Трамп выдавливает последних противников 
из Республиканской партии

Оказался он живой

Игорь Дунаевский 

Н
есмотря на колос-
сальные и продол-
жающиеся усилия 
Демократической 
партии по полити-
ческому уничто-
жению Дональда 
Трампа, он неумо-
лимо возвращает-

ся на публичную арену, да еще и 
укрепляет контроль над Респуб-
ликанской партией. Что создает 
очевидные предпосылки для его 
участия в президентских выбо-
рах 2024 года и, возможно, воз-
вращения в Белый дом. Тем бо-
лее учитывая слабый рейтинг 
Джо Байдена (около 39 про-
центов), который недавно по-
бил квартальный антирекорд за 
несколько десятилетий.

Пока же Трамп разминается 
на грядущих в ноябре промежу-
точных выборах в Конгресс. На-
глядной демонстрацией его рас-
тущего влияния стали состояв-
шиеся на этой неделе респуб-
ликанские праймериз в пяти 
штатах — Аризоне, Вашингто-
не, Канзасе, Миссури и Мичига-
не. Если не углубляться в череду 
малознакомых российскому 
читателю имен, их общий итог 

можно сформулировать так: те 
республиканцы, которые кри-
тиковали Трампа, повсеместно 
проигрывают конкурентам, ко-
торых он поддерживает.

В 2016 году массовая под-
держка Трампа консервативны-
ми избирателями стала шоком 
для истеблишмента Республи-
канской партии, в котором да-
леко не все приняли сторону но-
вого лидера. Демократы актив-
но использовали это. Из Трампа 
лепили образ абсолютного зла, 
пытаясь тем самым расколоть 
или ослабить республиканцев, 
частично переманивая их на 
свою сторону.

Отчасти тактика демокра-
тов приносила плоды. Послед-
ние полтора года информаци-
онная война против Трампа 
идет вокруг его роли в беспре-

цедентных для Америки беспо-
рядках у Капитолия 6 января 
2021 года, когда его сторонники 
прорвались в здание в знак не-
доверия к победе Джо Байдена. 
Из-за этого демократы попыта-
лись объявить Трампу второй 
импичмент и их поддержали 10 
конгрессменов-республикан-
цев, посчитавших, видимо, что 
теперь-то уж избиратели точ-
но отвернутся от натворившего 
дел президента.

Но сейчас для тех, кто по-
спешно похоронил политиче-
ские перспективы Трампа, на-
стал час расплаты. Экс-прези-
дент, на время ушедший в тень, 
возвращается, доказывает, что 
консервативные избиратели с 
ним, и сам, по сути, выносит им-
пичмент своим противникам.

Из той раскольнической де-

сятки четверо уже заявили, 
что не будут даже участвовать 
в предстоящих выборах, по-
скольку их шансы выглядели 
удручающими. На состоявших-
ся праймериз двое проиграли и 
еще двое по итогам продолжаю-
щегося подсчета голосов могут 
проиграть ставленникам Трам-
па. Наиболее ярому его крити-
ку в рядах консерваторов — кон-
грессвумен Лиз Чейни — предре-
кают поражение от трампистки 
на праймериз в середине ав-
густа. В результате пока лишь 
один из той десятки обеспечил 
себе хотя бы участие в выборах.

Все это укрепляет Трампа 
в качестве лидера Республи-
канской партии. «Блеклое по-
литическое будущее для тех, 
кто порвал с экс-президентом 
США из-за событий 6 января, 
подчеркивает, сколь нежела-
тельны теперь его критики в ря-
дах Республиканской партии», 
— заключает ресурс axios.com. 
«Трампизм очень даже жив», — 
соглашается The Guardian.

Прошедшие голосования, 
правда, принесли одну хоро-
шую новость и демократам. На 
референдуме в Канзасе предло-
жение убрать право на аборты 
из местной конституции было 

отвергнуто с заметным пере-
весом в 18 процентов. Все это, 
конечно, в контексте всколых-
нувшего либеральную Америку 
недавнего решения Верховного 
суда отменить гарантированное 
право на аборты на федераль-
ном уровне. Учитывая, что Кан-
зас считается вотчиной консер-
ваторов, победа там иной точки 
зрения — это признак того, что 
аборты могут стать для Демо-
кратической партии козырной 
картой на ноябрьских выборах. 
В частности, это может помочь 
мобилизовать либеральный 
электорат и колеблющихся из-
бирателей, а явка — одно из клю-
чевых слагаемых победы.

Промежуточные выборы в 
Конгресс состоятся 8 ноября. 
Американцы полностью пере-
изберут состав Палаты пред-
ставителей и на треть обновят 
Сенат. По текущим раскладам у 
аналитиков практически не вы-
зывает сомнений, что правящая 
Демократическая партия усту-
пит республиканцам контроль 
над Палатой представителей, а 
в Сенате шансы обеих сил вы-
глядят близкими.  

А К Ц Е Н Т

Трамп демонстрирует, что избиратели 
с ним, и теперь сам лишает власти тех 
однопартийцев, которые пытались 
вынести ему импичмент

Около сотни человек пришли к монументу с танком Т-34 в 
эстонской Нарве на фоне слухов о возможном сносе памятни-
ка, установленного в память о советских воинах — освободите-
лях города от фашистских захватчиков. Власти Нарвы утвер-
ждают, что решение еще не принято. Но накануне кабинет 
министров Эстонии одобрил решение о том, что все советские 
памятники исчезнут из общественных мест в стране.

СКАНДАЛ Кабмин Эстонии 
решил убрать все 
советские памятники

Танк в прицеле

ЭНЕРГЕТИКА Германия может пересмотреть 
решение об отключении всех АЭС до конца года

Атом последней
надежды
Василий Федорцев

Г
розящий Германии энерго-
кризис, возможно, выну-
дит власти продлить сро-

ки службы действующих АЭС. 
Канцлер Олаф Шольц впервые 
не исключил такого сценария. 

В Германии на данный мо-
мент работают три АЭС, и все 
они должны быть отключены 
от сети в конце текущего года. 
Предложения повременить с 
отключением зазвучали еще 
весной, и министр экономики 
Роберт Хабек тогда заявил, что 
в деле обеспечения энергобезо-
пасности страны не существу-
ет больше никаких «табу», хотя 
сам он, как и многие тогда, был 
против сохранения АЭС.

Но сейчас уже более 70 про-
центов немцев считают, что во-
прос об АЭС надо тщательно 
взвесить и лучше решить его по-
ложительно. А среди политиков 
сложилось достаточно сильное 
«атомное» лобби, возглавляют 
которое баварцы с их премье-
ром Маркусом Зёдером.

Промышленно развитая Ба-
вария сильно зависит от поста-
вок российского газа, на кото-

ром там работают в том числе и 
электростанции. При этом воз-
обновляемая энергетика в зем-
ле не слишком развита, а ли-
нии электропередачи, соединя-
ющие ее с другими регионами 
страны, обладают недостаточ-
ной пропускной способностью. 
Существующие газопроводы 
также вряд ли смогут прокачать 
необходимые объемы энергоно-
сителя из Северной Германии, 
даже если они, эти объемы, там 
и будут. Поэтому в случае пре-
кращения поставок газа из Рос-
сии Бавария рискует попасть в 
«идеальный шторм», когда у нее 

не окажется ни самой энергии, 
ни альтернативных ее источни-
ков. Единственная надежда — на 
пока еще работающий второй 
блок АЭС Изар, расположен-
ный недалеко от нижнебавар-
ского Ландсхута. Более того, ба-
варский министр экономики 
Хуберт Айвангер требует запу-
стить как минимум отключен-
ную в прошлом году АЭС Гун-
дремминген. Вместе с Изаром 
они обеспечивали четверть 
электропотребления Баварии. 

Власти Германии собирались 
закрыть все АЭС. Теперь в них видят 
спасение для промышленности.

ДИПЛОМАТИЯ Удастся ли заключить сделку 
по ядерной программе Ирана?

Силой не выйдет
Полина Ардашова

П
редставители Ирана и 
США накануне провели 
непрямые переговоры 

в Вене о возможности восста-
новления так называемой ядер-
ной сделки. На неделе в Ира-
не заявили о готовности завер-
шить переговоры в кратчайшие 
сроки, а президент США Джо 
Байден рассказал о подготов-
ленном плане полного возврата 
к сделке. Но контакты в разных 
форматах о восстановлении 
Совместного всеобъемлюще-
го плана действий (СВПД) про-
должаются уже давно и, как от-
мечают эксперты, окно возмож-
ностей для согласования сделки 
неумолимо закрывается.

На пути соглашения стоит 
несколько серьезных препят-
ствий. Во-первых, это недове-
рие. Ведь позиция США уже 
дважды менялась с приходом 
нового президента. СВПД был 
подписан в 2015 году при Бара-
ке Обаме, а сменивший его До-
нальд Трамп в 2018 году в одно-
стороннем порядке вышел из 
сделки и вернул санкции против 
Ирана. Джо Байден хочет возоб-
новить ядерную сделку, но на 
новых условиях. В ноябре 2024 
года срок Байдена подойдет к 
концу, и Тегеран требует гаран-

тий, что новый возможный ру-
ководитель США тут же не отка-
жется от соглашения.

Другая проблема состоит в 
том, что американцы привык-
ли вести разговор с Ираном ис-
ключительно с позиции силы. 
Когда США вышли из соглаше-
ния в 2018 году, Иран еще дол-
гое время надеялся на снятие 
санкций и не развивал ядерную 
программу, но, не дождавшись 
результата, стал отказываться 
от одностороннего соблюдения 
своих обязательств по СВПД.

Перед очередным раундом 
Тегеран заявил, что подпишет 
соглашение только при усло-
вии того, что Вашингтон на-
чнет отменять санкции. А адми-
нистрация Байдена, наоборот,  
ввела ограничения для шести 
компаний из Китая, Сингапура 
и ОАЭ, подозреваемых в связях 
с иранским нефтехимическим 
конгломератом Persian Gulf. В 
ответ Иран запустил несколь-

ко сотен центрифуг для обога-
щения урана. Официально Те-
геран не заявляет о планах со-
здания ядерного оружия, но де-
монстрирует, что если США не 
пойдут на компромисс, техно-
логическая возможность для 
этого у него есть.

Н а к о н е ц ,  в н у т р и  С Ш А 
нет согласия по поводу ядер-
ной сделки. «Администрация 
Байдена не в состоянии преодо-
леть двухпартийный консенсус 
в Конгрессе, который выступа-
ет против возобновления ядер-
ного соглашения, — прокоммен-
тировал для «РГ» старший науч-
ный сотрудник Института США 
и Канады РАН Николай Бобкин. 
— Они настаивают чтобы, наря-
ду с ядерной программой, были 
рассмотрены введение ограни-
чений на иранскую ракетную 
программу и изменение внеш-
ней политики Тегерана в регио-
не. Естественно, Иран никогда 
не даст на это согласие».  

А К Ц Е Н Т

США пытаются диктовать условия 
сделки с позиции силы, а Иран хочет 
гарантий ее соблюдения
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Консерваторы в США, несмотря 
ни на что, верят, что Трамп — их спа-
сение от засилья либерализма.

КРИЗИС 
Раззадорив 
Китай, Пелоси 
отправилась 
на границу 
двух Корей

НЭНСИ В ЗОНЕ

Александр Ленин

Накануне Китай приступил 
к масштабным военным уче-
ниям с проведением боевых 
стрельб в шести акваториях во-
круг Тайваня, которые закры-
ли для пролета гражданских 
самолетов и прохода морских 
судов. Маневры флота и авиа-
ции продлятся как минимум до 
7 августа. Демонстрация воен-
ной силы стала ответом Пеки-
на на провокационный визит 
главы палаты представителей 
конгресса США Нэнси Пелоси 
в Тайбэй, обостривший обста-
новку в регионе.

Зарубежная пресса сооб-
щает, что не менее 10 кора-
блей ВМС Народно-освободи-
тельной армии Китая (НОАК) 
в ходе учений пересекали так 
называемую серединную ли-
нию Тайваньского пролива, ко-
торая условно отделяет остров 
Тайвань от материкового Ки-
тая. Несколько самолетов ВВС 
НОАК на некоторое время так-
же заходили за эту черту. В 
свою очередь Восточная зона 
боевого командования КНР 
провела стрельбы дальнобой-
ной артиллерией в Тайвань-
ском проливе. В МИД Китая 
пояснили, что проведение во-
енных учений необходимо для 
защиты территориальной це-
лостности государства.

А главная виновница Пело-
си, обострив ситуацию в одной 
сложной точке, направилась в 
в Южную Корею, где посети-
ла демилитаризованную зону 
на границе с северным сосе-
дом. Президент РК Юн Сок Ёль 
не стал встречаться с амери-
канкой. Официальной причи-
ной этого послужил отпуск гла-
вы южнокорейского государ-
ства. Однако в местной прессе 
дали понять, что лидер РК не 
хочет идти на обострение отно-
шений с Китаем. В итоге Пело-
си осталось довольствоваться 
переговорами с председателем 
Национального собрания Ким 
Чжин Пхё, после которых она 
посетила пункт Пханмунджом 
в демилитаризованной зоне 
с КНДР. В Сеуле назвали эту 
поездку важным сигналом, 
направленным на сдержива-
ние Пхеньяна. Хотя приближе-
ние американки к границам 
Северной Кореи вряд ли будет 
способствовать укреплению 
стабильности на Корейском по-
луострове и, скорее всего, при-
ведет к ответным мерам КНДР. 
Не исключается, что реакцией 
северян станут очередные ра-
кетные испытания.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Корса
Чем стало для вас на-
чало военной спецопе-
рации?

ОЛЬГА КАЧУРА: Это то, что ожида-
лось не один день. Мы ждали 
этого все восемь лет. К этому го-
товились, учились. Может быть, 
даже слишком долго ждали. Хо-
телось бы начать это раньше, 
чтобы многие дети уже роди-
лись бы и росли в мирное время. 
Но раз это началось в 2022 году, 
значит, так тому и быть. В этой 
дате есть что-то своеобразное и 
интересное. Три двойки опять 
же. Хорошо, что четвертая двой-
ка не появилась между первой 
и третьей (смеется). Это надо 
когда-то заканчивать. Заканчи-
вать именно с возрождением 
фашизма на Украине. Страной, 
которая является самой слабой 
точкой в бывшем Советском 
Союзе.

Почему самой слабой?
ОЛЬГА КАЧУРА: Как таковая Украи-
на образовалась только в 1937 
году. Когда к ней подтянули 
западные области. После этого 
присоединения бандеровщина 
пустила корни по всей Украине.

Вам противостоят в основ-
ном те украинские национа-
листы, которые родились на 
Юге Украины, западных укра-
инцев среди них мало. Как это 
можно объяснить? 

ОЛЬГА КАЧУРА: Подождите. А с чего 
вы взяли, что я вообще воюю с 
Украиной? Я воюю с НАТО. В 
составе украинских подразде-
лений есть украинцы, молдава-
не, русские, белорусы, грузины. 
Посмотрите на тех фигурантов, 
в отношении которых вынесе-
ны приговоры судом ДНР. Там 
вообще граждане тех стран, ко-
торые вообще непонятно что 
здесь забыли. Тут нет противо-
борства чисто с Украиной. Мы 
воюем с НАТО. 

Территория Украины — это 
плацдарм военных действий. 
Если бы я воевала с Украиной, 
они бы, наверное, сейчас толь-
ко на ослах бы ездили и стре-
ляли бы из пехотных миноме-
тов 52-го калибра. А посмот-
рите сейчас на их вооружение. 
Хаймарсы уже поступили, гау-
бицы американские и так далее. 
На Украину сейчас поступа-
ет очень хорошее вооружение 
и военная техника западного 
производства. Я исхожу из того, 
что если здесь воюют западным 
оружием, то воюет уже не Укра-
ина, а НАТО. 

Получается, что НАТО воюет 
руками Украины?

ОЛЬГА КАЧУРА: Руками, головами и 
прочими частями тела. Чем хо-
тите. Просто есть вооруженная 
толпа, называющая себя Укра-
иной. Но мозги там далеко не 
украинских генералов. Дела-
ют все под диктовку. Это мари-
онетки.

Уровень подготовки тех, кто 
противостоит вам, высокий?

ОЛЬГА КАЧУРА: Да, высокий уро-
вень. Недооценивать противни-
ка было бы глупо. Хороших спе-
циалистов подготовили. Но и о 
своей армии я не могу сказать, 
что она лаптем деланная. У меня 
тоже ребята с хорошей подго-
товкой. Восемь лет не прошли 
даром. Они готовились, и мы 
готовились. Они учились, и мы 
учились. 

Сейчас опыт, который при-
обретают наши ребята в этих 
боестолкновениях,  просто 
неоценим. Такого настрела из 
реактивной артиллерии, кото-
рый у наших парней уже есть, 
в мирное время они ни на од-
ном полигоне не получили бы. 
Столько огневых задач, кото-
рые они сейчас выполняют в 
день, в учебных планах за год, 
наверное, не было.

Поподробнее об этом можно 
рассказать? На сегодняшний 
момент интенсивность ва-
шей работы возросла?

ОЛЬГА КАЧУРА: В зависимости от 
задач. От пяти до тридцати ог-

невых задач в день мы можем 
выполнять. Все зависит от того, 
в каком бою находится брига-
да, которую мы поддерживаем. 
Выполнять задачи приходит-
ся по разным направлениям в 
ДНР. И северное, и южное, Ав-
деевка опять же. И даже в Лу-
ганской Народной Республи-
ке повоевать пришлось. Куда 
дадут команду выехать, туда и 
поедем, там и будем работать.

Вы знаете, кто вам сейчас 
противостоит? Какие части, 
чем они вооружены?

ОЛЬГА КАЧУРА: Мне, если честно, 
это абсолютно не интересно. 
В принципе я, конечно, имею 
информацию о вооружении, 
которое есть у противника. Но 
мне все равно, кто именно там 
находится. Мне что поляков 
«Градом» обрабатывать, что 
украинцев, что америкосов. 
Все едино. Горят они все оди-
наково. 

Насколько серьезны заявления 
украинских властей о том, 
что в августе ВСУ пойдут в 
масштабное контрнаступ-
ление?

ОЛЬГА КАЧУРА: Да пусть идут. Быть 
в обороне значительно проще, 
чем идти в наступление. Зна-
чит, уничтожим больше. Конеч-
но, если без шуток, такие заяв-
ления украинской власти абсо-
лютно несерьезны.

Почему так сложно взять Ав-
деевку, ведь оттуда в основном 
ведутся обстрелы Донецка, 
под которыми гибнут мир-
ные жители?

ОЛЬГА КАЧУРА: Авдеевка — это по-
чти полностью забетонирован-
ный город. Территория, на ко-
торой в основном находились 
промышленные предприятия. 
Там жилого сектора раз, два — и 
обчелся. В советское время там 
была военная база. Это дело не 
одного дня.

Можно понять, почему укра-
инские военные целенаправ-
ленно обстреливают мирные 
кварталы Донецка? Что мо-
жет двигать людьми, кото-
рые знают, что их снаряды 
попадут по женщинам, ста-
рикам и детям, и все равно 
стреляют?

ОЛЬГА КАЧУРА: Я участвовала в до-
просах пленных. Это волки, ко-
торые натянули на себя овечью 
шкуру. Он на тебя сморит, и вид-
но, что он тебя ненавидит. На-
ционалисты «Азова» (органи-
зация, запрещенная в РФ и при-
знанная террористической. — 
Ред.), военные ВСУ, между ними 
особой разницы нет. Их воспи-
тывали на национализме, на не-
нависти к России и всему рус-
скому. Они уже думать по-дру-
гому не могут. Если тебе долгое 
время будут вдалбливать в го-
лову, что батька твой — Бандера, 
ты в итоге этому поверишь. Го-
ворить с этими людьми, что-то 
им доказывать, я считаю беспо-
лезным. 

Вы сколько вообще спите в 
сутки?

ОЛЬГА КАЧУРА: Это как получится. 
Повезет — 5—6 часов в сутки. Не 
повезет — поспим завтра.

В таком режиме вы уже 
больше пяти месяцев?

ОЛЬГА КАЧУРА: Практически да. И 
я так живу, и мои офицеры. По 
возможности я им даю отды-
хать. Лишний раз не дергаю. В 
то же время в период военных 
действий никто обучения лич-
ного состава не отменял. Когда 
у моих ребят есть свободное 
время, они занимаются обу-
чением призывников и резер-
вистов. Оттачиванием знаний 
и умений у тех, кто уже давно 
служит. Тем более война — это 
тот экзамен, который прохо-
дит каждый командир. Здесь 
сразу понятно, способен ли 
он управлять своим подразде-
лением или не способен. На-
сколько твое подразделение 
будет боеспособным.

Что для вас артиллерия?
ОЛЬГА КАЧУРА: Артиллерия — это 
мое кредо.  Это моя жизнь. 
Именно реактивная артилле-
рия. Мне даже сережки подари-
ли в виде артиллерийских пу-
шек. С 2015 года их не снимаю. 

Скажите, а женщине на вой-
не тяжело приходится? Гово-
рят, у войны не женское лицо.

ОЛЬГА КАЧУРА: Давайте исходить 
из того, что если бы мужчины 
были выносливее женщин, то, 
наверное, тогда они бы рожа-
ли детей. Те боли, которые жен-
щины проходят во время родов, 
не выдержит ни один мужчина. 
Может быть, физически женщи-
на более слабая, но это дело на-

живное. Спортзал, тренажеры и 
тому подобное — и уровень срав-
нивается однозначно. 

Природа, может, наделила 
женщин несколько другими ка-
чествами, чем мужчин. Но это 
не значит, что нас чем-то обде-
лили. Иногда миловидная блон-
динка может быть умнее лысого 
мужика. Можно быть здоровым 
мужиком типа Шварценеггера, 
но наделать в штаны при первом 
выстреле. А можно быть хрупкой 
блондинкой, которая просто бу-
дет идти вперед, даже не обращая 
внимания на то, что рядом рвут-
ся снаряды. Это индивидуальные 
качества каждого человека. От 
пола они не зависят никак. У вой-
ны не женское лицо, согласна. Но 
кто будет сильнее охранять вол-
чат? Волк или волчица? Попы-
тайтесь у собаки забрать щенят, 
она вас порвет… Если резюмиро-
вать, я не вижу разницы между 
женщиной и мужчиной, что на 
войне, что в мирной жизни. 

А тогда скажите, кто у вас в 
основном служит в дивизионе?

ОЛЬГА КАЧУРА: Да, я предпочитаю 
брать в дивизион мужчин. У 
меня женщин крайне мало. Два 
повара, фельдшер и радиотеле-
графистка. Но это объяснимо. У 
меня экипаж не предусматрива-
ет отдельную заряжающую ко-
манду. Все сами заряжают свою 
машину. Реактивный снаряд ве-
сит 100 килограммов. Не всякая 
женщина в состоянии его потя-
гать. Но опять же, как наводчик 
женщина может быть идеальной. 
А истерикам подвержены все. И 
мужики, и женщины. Мужики 
даже в большей степени истерич-
ны, чем женщины. Женщина бо-
лее хладнокровна и жестока. За 
причиненную ей боль она при-
чинит боли в три раза больше.

У вас есть семья?
ОЛЬГА КАЧУРА: Да, дочь и сын. Дочь 
отслужила четыре года у меня в 
дивизионе, у нее был позывной 
Алешка. Сыну 17 лет. Он обяза-
тельно пойдет в армию. Будет 
служить как все.

С дочкой, наверное, строги 
были?

ОЛ Ь ГА  К АЧ У РА : Наверное, более 
строгой, чем со всеми осталь-
ными. Она не имела права на 
ошибки, потому что она моя 
дочь. Она это хорошо осознава-
ла и поэтому вопросов по служ-
бе к ней никогда не возникало. 

Помимо боевых задач нужно 
же еще и нормальный быт ди-
визиона как-то обустроить? 
Этим тоже вы занимаетесь?

ОЛЬГА КАЧУРА: Да, все на мне.

Что сложнее: отправится в 
бой или быт организовать?

ОЛЬГА КАЧУРА: Скорее быт органи-
зовать. Потому что быт — это не 
только накормить, напоить и 
вымыть. Это еще следить за дис-

циплиной, чтобы никто в разгул 
не пошел. Даже во время боевых 
действий нужно следить за рас-
порядком дня, вести обучение. 
К примеру, у меня сейчас есть 
резервисты. Они должны овла-
деть своими воинскими специ-
альностями и влиться в состав 
дивизиона, чтобы работать на 
позициях.

 Вы во время проведения спе-
циальной военной операции 
своих бойцов на побывку домой 
отпускаете? 

ОЛЬГА КАЧУРА: Нет. Сейчас идут во-
енные действия. Все должны на-
ходиться на месте. Но опять же. 
Выделить пару часов парнишке, 
чтобы съездил домой, перегово-

рил с мамой, обнял жену и ре-
бенка — это обязательно.

Усталость накапливается? 
Вы ее чувствуете?

ОЛЬГА КАЧУРА: Накапливается, ко-
нечно. Это правда. Но отдохнем 
потом. Позже отоспимся.

Почему вы решили связать 
жизнь с армией?

ОЛЬГА КАЧУРА: У меня военная ди-
настия. Я дочь офицера, внучка 
офицера и правнучка офицера. 
Прадеды мои были русскими 
офицерами, и поэтому кодекс 
чести русского офицера изве-
стен мне с самых молодых лет.

Все войны рано или поздно 
заканчиваются. Закончится 
и спецоперация.Что бы 
вы хотели сделать 
в первые дни мирной 
жизни? 

ОЛЬГА КАЧУРА: Наверное, выспать-
ся и отключить все телефоны. 
Потом взять удочку и пойти на 
рыбалку. Это увлечение мне до-
сталось от папы. Хочется просто 
смотреть на поплавок и ни о чем 
не думать.

А какие-то женские мечты у 
вас есть?

ОЛЬГА КАЧУРА: Наверное, больше 
проводить времени со свои-
ми близкими. Есть свои пре-
лести в приготовлении обеда и 
стирке вещей твоих домашних. 
Создавать уют в доме, зная, 
что ты больше не будешь про-
сыпаться от взрывов. Ухажи-
вать за садом, за орхидеями. 
Орхидеи — это мой любимый 
цветок. Я не люблю срезан-
ные цветы. Срезанный цветок 
умрет, а орхидея в горшке на 
полке напомнит мне о челове-
ке, который мне этот цветок 
подарил. •

Заряжают «Грады» вручную. Вес каждого снаряда — 100 килограммов. В разговоре с нами Ольга Качура соглашалась, что это, конечно, работа для мужчин. 
А вот исполнять обязанности наводчика женщина может не хуже, а то и лучше представителей «сильного пола», подчеркивала она.

Легендарный позывной на бампере боевой машины — как знак качества работы дивизиона реактивной артилле-
рии, которым командовала Ольга. Теперь он еще  и знак памяти.

В беседе с корреспондентами «РГ» Ольга Качура с гордостью рассказывала о выучке и боевом опыте своих подчиненных: «Такого настрела из реактивной 
артиллерии, который у наших парней уже есть, в мирное время они ни на одном полигоне не получили бы».

А К Ц Е Н Т

У меня дочь и сын. Дочь отслужила 
четыре года у меня в дивизионе, у нее 
был позывной Алешка. Сыну 17 лет. 
Он обязательно пойдет в армию

Донецк, 4 августа

Пришла печальная новость. Погибла Ольга Качура, она же «Корса». 

Вчера прошла церемония прощания. Возможно, именно это стало при-

чиной ярой активности украинской артиллерии. Обстреляли драмте-

атр, где прощались с Корсой. Обстреляли гостиницу «Донбасс Палас».

11.30. Подхожу к месту обстрела. «Донбасс Паласу» досталось. Окна на 

первом этаже вынесло взрывом. На втором, третьем и четвертом про-

сто выбиты. Фасад здания как решето. Рядом бегают журналисты. Ведут 

репортажи, операторы бегают с видеокамерами… Все в бронежилетах 

и касках — может повториться в любую минуту. Возле входа в гостиницу 

лежит тело. Погибла девушка. Темные короткие волосы, обуглившееся 

тело, частично оторваны конечности. 

И тут начинается обстрел. Люди мгновенно бегут в укрытие. Я тоже с 

мирными жителями спешу в подземный переход. На секунду приторма-

живаю, чтобы осмотреться вокруг. Мужчина кричит: «Ты что, бессмерт-

ная? Быстро в переход!» Вокруг грохот. Сложно определить расстоя-

ние. Куда и откуда бьют. Все нервничают. Но это больше досада. Жен-

щины из соседних ларьков проклинают «укропов». Да чтоб им прова-

литься! Мужчины стоят в переходе, нервно курят.

Минут 15 все длилось. Стихло. Подошла к «Донбасс Паласу»… Приехал 

катафалк и грузит мертвое тело девушки в черный мешок. Пошла 

дальше к Драмтеатру. Здесь должна была проходить та самая церемо-

ния прощания с Корсой. В 20 метрах от театра — огромная воронка. Де-

ревья поломаны, лавочки раскурочены, припаркованные рядом маши-

ны «в хлам». 

А в 200 метрах на соседнем бульваре Пушкина снаряды попали в жи-

лые дома и просто в городской сквер. Погибла семья с ребенком. Дру-

гую женщину разорвало снарядом пополам. По последним данным, в 

результате этого обстрела шесть человек получили ранения, пять по-

гибли. Среди них один ребенок. Мне удалось выжить. Им — нет. За что 

это Донецку? Соболезнуем родственникам погибших. 

Анна Ковалева, Донецк

1

—  Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2364163
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Когда Ольга Качура, прощаясь, возвращала наши телефоны (на позициях пользоваться ими посторонним строго 
запрещено), мы договорились о новой встрече. И мысли не было о том, что она не состоится.

Известие о присвоении Ольге Качуре звания Героя посмертно мгновенно 
облетело весь Донбасс.
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Президент РФ 
Владимир 
Путин присвоил 
звание 
Героя России 
посмертно 
полковнику 
Ольге Качуре, 
сообщил офи-
циальный 
Telegram-канал 
Кремля. Р
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 НАСЛЕДИЕ Что ждет 
особняк на Пречистенке

Печной след

Сергей Жуков

Особняк Волконских и Истоминых на Пречистенке, в ко-
тором после реставрации появятся апартаменты, по-
степенно возвращается к жизни: работы идут и в самом 
доме, и в мастерских, куда отправили на «лечение» леп-
ной декор и печные изразцы. В финальном виде москви-
чи увидят здание в будущем году.

По словам главы столичного департамента культур-
ного наследия Алексея Емельянова, особняк на Пречи-
стенке — образец усадебной застройки Москвы, сохра-
нивший историческую композицию и ценную художе-
ственную отделку. Его восстанавливает частный ин-
вестор. Дом, уцелевший в пожаре 1812 года, много раз 
менял знаменитых собственников. В разное время им, 
например, владели князья Волконские и купцы Истоми-
ны. Это наложило 
свой отпечаток — 
здание неоднократ-
но перестраивалось. 
До наших дней по 
большей части до-
шел облик, сложив-
шийся в 1883 году.

Реставрация 
особняка идет 
с 2021 года. Как 
рассказал «РГ» ген-
директор компа-
нии-девелопера Ан-
дрей Елисеев, самое 
сложное уже поза-
ди — здание укрепле-
но, сейчас его «подгоняют» под современные стандарты, 
чтобы можно было без проблем эксплуатировать в даль-
нейшем. Планировка останется прежней — ее менять не-
льзя. Зато появятся новые инженерные сети и подзем-
ный механизированный паркинг, в который машины бу-
дут спускаться вниз на специальной платформе, словно 
на лифте. Сейчас рабочие приводят в порядок фасады, 
сохранившиеся кирпичные своды и стены, восстанавли-
вают историческую лестницу, окна и двери.

А вот с лепным декором, занимающим в общей слож-
ности 500 квадратных метров, работают в мастерских 
в Гороховском переулке. Помещения под завязку заби-
ты декоративными деталями, а их около тысячи. Что-то 
уже спасено и упаковано для отправки в родной особ-
няк, а что-то еще реставрируется. Сюда привезли более 
тысячи печных изразцов, 900 из них — плоские, осталь-

ные — угловые и цокольные. Их в свое время изготовили 
на знаменитом заводе Власова — его продукцией укра-
шали печи многих московских домов. Изразцы, расска-
зал архитектор проекта реставрации Георгий Трофимов, 
«дожили» до нас в разном состоянии, но часть из них не-
плохо сохранилась, поскольку была заклеена нескольки-
ми слоями обоев и закрыта фальшпанелями. Некоторые 
сохранились частично, поэтому фрагменты восстанав-
ливают по историческим образцам, а после склеивают, 
затирают швы, покрывают эмалью и полируют. «Если 
присмотреться, видны следы реставрации, — говорит 
Трофимов, показывая обновленные изразцы. — Но в этом 
и прелесть. Ведь это не новодел, а своеобразный про-
дукт труда многих поколений». Всего из девяти печей, 
отмечает архитектор, сохранилось семь. Две воссозда-
дут с нуля.

В особняке выжили и два уникальных камина. Пер-
вый — угловой камин из черного мрамора с белыми про-
жилками. Второй — резной камин из белого мрамора. 
Оба камина сейчас реставрируют.  

ПРОЕКТ  Центрам московского долголетия 
исполнилось три года

Клубная жизнь
Любовь Проценко

С
ети Центров московско-
го долголетия исполни-
лось три года. Поздравить 

москвичей старшего поколения, 
которым эти клубы наполни-
ли новым содержанием жизнь 
на пенсии, вчера приехал мэр 
Москвы Сергей Собянин. В цен-
тре района Орехово на улице 
Шипиловской лишь в июне за-
вершился капремонт.

За месяц, который прошел 
с момента его открытия, здесь 
побывало уже более трех тысяч 
ветеранов. Они оценили пре-
красный актовый зал, где при-
ятно послушать концерт или 
посмотреть спектакль, встре-
титься с интересным челове-
ком. В спортивном и тренажер-
ном залах горожане занимают-
ся йогой, гимнастикой цигун, 
танцуют и даже осваивают вос-
точные единоборства. Большие 
компании в шумной гостиной 
играют на бильярде, настоль-
ный теннис, видео— и компью-
терные игры. В тихой гостиной 
собираются любители шахмат 

и книг. Ну, а медиагостиная — это 
домашний кинотеатр и место 
для занятий небольших групп, 
например, компьютерной и фи-
нансовой грамотностью. Про-
стор для творчества в мастер-
ских, где собираются те, кто лю-
бит работать руками — шить, 
вязать, лепить, рисовать, ма-
стерить.

На встрече с посетителями 
центра Собянин вспомнил, как 
в 2018 году рождался проект 
«Московского долголетия»: «Мы 
задумались над тем, что сделать 
в рамках бывших центров соци-
ального обслуживания, кото-
рые сейчас в основном перешли 
в МФЦ и работают в онлайн-ре-
жиме. Для них такие помещения 
уже не особо нужны. Посовето-
вавшись с москвичами, решили 
на их месте создать клубные цен-
тры. Честно говоря, даже не ожи-
дали такого отношения и такой 
душевной атмосферы, которые 
удалось создать. За три года их 
число с пяти-семи выросло уже 
до 50. До конца года их будет 70, 
а число посетителей достигнет 
почти до полумиллиона».

Говоря о том, чем же так при-
влекает москвичей этот проект, 
его руководитель Елена Громо-
ва рассказала «РГ»: «Мы созда-
ли наши клубные пространства, 
потому что видим: у москвичей 
старшего возраста явный запрос 
на самореализацию и общение 
с единомышленниками. В наших 
центрах легко вести здоровый 
образ жизни, заводить новые 
знакомства, раскрывать свои та-
ланты и помогать в этом участ-
никам своих клубов. Они давно 
стали для москвичей «серебря-
ного» возраста вторым домом. 
Есть немало примеров, когда 
наши активисты находят дру-
зей, встречают одноклассников, 
с которыми не виделись 50 лет, 
и даже создают семьи!»

Сейчас лето, большинство 
москвичей уехали на дачу, но 
многие нет-нет да и приедут в го-
род, порой специально для того, 
чтобы заглянуть в любимый 
центр.

Ну а уже в сентябре клубная 
жизнь забьет ключом — в проекте 
«Московское долголетие» стар-
тует осенне-зимний сезон.  

КУЛЬТУРА В центре «Эрмитаж-Урал» открылась выставка
русского авангарда

Возвращение 
шедевров

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

В 
Екатеринбурге, в цен-
тре «Эрмитаж-Урал», 
открылась долгождан-
ная выставка русского 
авангарда «Великий 
переход». Название, 
естественно, философ-
ское, но к нынешним 
жизненным реалиям 

имеет прямое отношение. Более 
шестидесяти картин всемирно 
известных авторов вернулись 
в родные стены после длитель-
ного «перехода» по миру.

Их выставляли в Велико-
британии, Японии,  последним 

местом экспозиции нынеш-
ней весной был Сеул. После на-
чала спецоперации на Украи-
не уральцы попросили опера-
тивно вернуть в Россию на-
родное достояние. Авангар-
дистов задержать не посмели, 
но из-за проблем с закрытием 

авиасообщения возвращать 
шедевры на Урал пришлось 
окольным путем: из Южной 
Кореи через Турцию, Моск-
ву и только потом — в Екате-
ринбург.

— Это был очень сложный 
период, потому что мы имеем 

дело с достоянием не только 
музея, не только страны. Рус-
ский авангард — это ценность 
общемирового значения, — го-
ворит директор Екатеринбург-
ского музея изобразительных 
искусств Никита Корытин.

В экспозицию вошли рабо-
ты более пятидесяти худож-
ников-авангардистов, чьи по-
лотна попали в Екатеринбург 
в 1920 году из Государственно-
го музейного фонда. Гордостью 
коллекции являются шедевр 
Василия Кандинского «Импро-
визация № 217. Серый овал», 
«Супрематизм» Казимира Ма-
левича, датируемый 1915 го-
дом, «Беспредметная компо-
зиция» Александра Родченко. 

Впрочем, на нынешней экспо-
зиции представлены и работы 
малоизвестных художников. 
В том числе картины, которые 
никогда не выставлялись и не-
знакомы не только публике, но 
даже специалистам. 

Любопытно, что поддер-
жать выставку авангардистов 
решили даже екатеринбург-
ские рестораторы. В одном из  
кафе, вдохновившись супре-
матизмом Малевича, созда-
ли съедобный аналог из квад-
ратов карпаччо из говядины 
и разноцветных соусов. Вкус, 
говорят — изысканный. •

Лепной декор реставрируют в художественных мастерских.

Более шестидесяти картин
всемирно известных авторов
вернулись в родные стены.

Не ожидали такой душевной атмосферы, которую удалось создать в клубных центрах, — отметил Сергей Собянин.

А К Ц Е Н Т

В экспозицию вошли работы более 
пятидесяти художников, чьи полотна 
попали в Екатеринбург в 1920 году 
из Государственного музейного фонда

СКАНДАЛ Юрий Трутнев призвал 
не наказывать женщину, 
бросившую ботинок в мэра

Последний 
аргумент

Юлия Гарднер,
«Российская газета»,
Южно-Сахалинск

Вице-премьер — полпред пре-
зидента в ДФО Юрий Трутнев 
заявил, что не видит оснований 
для наказания женщины, бро-
сившей ботинок в мэра Угле-
горска Сахалинской области. 
Однако политик собирается 
разобраться в ситуации.

Видео с инцидентом, произо-
шедшим накануне во время 
встречи с главой региона Ва-
лерием Лимаренко, появилось 
в Telegram-канале «Новости Уг-
легорска». Жители задавали гу-
бернатору вопросы. Когда оче-
редь дошла до женщины, она 
пожаловалась на то, что ее три 
года пытаются переселить из 
аварийного полузаброшенно-
го здания в еще более плохое. 
«Посмотрите, что у меня дома 
творится! Вот это вот что?» — 
воскликнула возмущенная са-
халинка и запустила в стояще-
го рядом с Лимаренко мэра Уг-
легорска заплесневелый боти-
нок. Хулиганку увела охрана. 
Разбирательства продолжились 
в местном отделении полиции. 

«Я специально приехал 
в Шахтерск, потому что полу-

чал много тревожных сигна-
лов в своих соцсетях от мест-
ных жителей о накопившихся 
проблемах. Сегодня на встре-
че многое подтвердилось, — 
написал Лимаренко в своем 
Telegram-канале. — Было много 
критики в адрес местной вла-
сти, озвучено много проблем. 
Такое отношение к людям недо-
пустимо!».

Тем временем полпред пре-
зидента в ДФО Юрий Трутнев 
заявил, что не видит оснований 
для наказания женщины, бро-
сившей ботинок.

«Наверное, кидать башма-
ками друг в друга — это не путь 
поиска справедливости. Но 
я бы хотел сказать, что женщи-
ну, которая задавала вопросы 
о переселении из аварийного 
дома, находящегося в плачев-
ном состоянии, — я фотогра-
фии посмотрел — почему-то 
мэр не услышал. Это безобра-
зие», — пояснил вице-премьер. 
Он напомнил, что сам работал 
мэром Перми в 1996—2000 го-
дах и  старался выходить к лю-
дям и помогать по мере воз-
можности.  
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей председателей районных судов, 
мировых судей г. Москвы:

Гагаринский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;

Коптевский районный суд: 
— председатель суда — 1 должность;

Кузьминский районный суд: 
— председатель суда — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Зюзинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Хорошевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов  
на вакантные должности председателей районных судов  
и мировых судей г. Москвы принимаются по 23.08.2022г.  
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы без 
предварительной записи с понедельника по четверг с 09 часов  
00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по адресу: г.Москва, Богородский Вал,  
д.8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.    

РАКУРС 

Дома-
памятники: 
аутентичные 
материалы 
и передовые 
технологии 

К БРАТУ 
НАРКОМФИНА 
ПРИШЛИ 
МАСТЕРА
Ирина Огилько

По региональной программе 
капитального ремонта в сто-
лице в этом году отремонти-
руют 62 дома-памятника. По-
ловина из них — сложные дома 
эпохи конструктивизма, когда 
строили из прогрессивных, 
но недолговечных материалов, 
например, камыша и древес-
ной стружки. Как оценивают 
реставрацию домов жители, 
узнал корреспондент «РГ».

Самый знаковый объект 
этого года — Дом-коммуна на 
Гоголевском бульваре, 8 и 8/1. 
Снаружи не скажешь, что это 
сероватое здание — памятник. 
Но профессионалы не случай-
но называют этот комплекс 
«младшим братом» дома Нар-
комфина. Создавали Дом-ком-
муну те же архитекторы, более 
того, они в нем жили. Внешне 
у дома простой геометрически 
выверенный облик — ни одной 
лишней детали или украшения: 
сплошной функционал — два 
жилых дома и блок с бывшей 
столовой и детсадом. За все эти 
достоинства комплекс призна-
ли объектом культурного на-
следия. В отличие от многоэта-
жек, квартир в нем немного: 
по 45 в каждом. Жильцов тоже 
немного, но каждый очень доро-
жит своим домом. Одна из них — 
Анастасия Белова — рассказала: 
«Наш Дом-коммуна получился 
почти таким, каким его и заду-
мывали архитекторы. В каждой 
квартире два уровня: на одном 
спальня, на другом — гостиная 
с мини-ванной и шкафом-кух-
ней. Представляете, что было, 
когда случались порывы ком-
муникаций? Хорошо, что начал-
ся ремонт».

Оценили жильцы и то, что 
перед началом работ проек-
тировщики посоветовались 
с ними. Как объяснил «РГ» на-
чальник управления по рабо-
те с объектами культурного 
наследия фонда капитального 
ремонта Москвы Даниил Ло-
син, перед тем, как войти в лю-
бой дом-памятник, сначала на 
основе архивных материалов 
создается проект: «В нем четко 
прописывается все, что необ-
ходимо сделать. Особое внима-
ние уделяется предметам охра-
ны — их в процессе работ нельзя 
ни потерять, ни убрать, можно 
лишь законсервировать».

В домах на Гоголевском ре-
монт нужен всему — от ком-
муникаций до фасада, кровли 
и подъездов. Ведь с 1931 года, 
когда их построили, капре-
монт не проводился ни разу. Но 
если в обычном доме подобные 
масштабные работы занимают 
около трех месяцев, здесь они 
продлятся почти вдвое дольше, 
так как все идет под контролем 
специалистов департамента 
культурного наследия Москвы. 
И, как говорит Лосин, исполь-
зоваться могут только аутен-
тичные материалы и передо-
вые технологии. «Элементы, 
имеющие охранный статус, ре-
ставрируются без учета мнения 
жителей. Во всем остальном — 
они могут корректировать спи-
сок работ», — добавил он. 

«Нам уже поменяли трубы 
горячего и холодного водоснаб-
жения, использовали металл, 
как и было», — подтвердила Ана-
стасия Белова. 

Как объяснили «РГ» в пресс-
службе Фонда капитального 
ремонта Москвы, сейчас на-
чался ответственный период: 
меняют кровлю, восстанавли-
вают напольное покрытие из 
метлахской цветной плитки. 
На фасаде устраняют трещи-
ны. Потом нанесут антигриб-
ковую защиту и далее — новый 
штукатурно- окрасочный слой. 
Сохранится и историческое ко-
лористическое решение. В ре-
зультате уже осенью, когда ре-
монт обещают завершить, дом 
снова будет выглядеть и вну-
три, и снаружи так, как выгля-
дел 90 лет назад, да и прослу-
жить должен не меньше.  

Осенью, когда 
завершат работы, 
дом будет выгля-
деть так, словно 
минувших 90 лет 
и не было

Сейчас здание 
«подгоняют» 
под современные 
стандарты,
чтобы можно было 
без проблем
эксплуатировать

Разъяренная сахалинка встала 
на революционный путь решения 
проблемы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОПЫТ Восемь
пересадок 
за сутки 

ЧУЖИЕ
КАК СВОИ
Юлия Потапова,
«Российская газета»,
Кемеровская область

Впервые восемь операций 
по пересадке донорских орга-
нов за одни сутки провели кеме-
ровские врачи. Четырем паци-
ентам специалисты Кузбасской 
областной клинической больни-
цы имени С.В. Беляева пересади-
ли почки, а еще четырем транс-
плантировали роговицу. 

Ждать своей очереди на опе-
рацию каждому из них пришлось 
от полугода до полу тора лет. Но 
вот в базу органного донорства 
разом поступил «комплект» для 
восьмерых. Упускать такой шанс 
было нельзя, и медики приняли 
единственно верное решение — 
срочно провести все восемь опе-
раций. Благо Центр координа-
ции органного донорства и груп-
па забора органов как всегда 
действовали слаженно. 

Врачи работали сразу 
в нескольких операционных. 
Уже через несколько недель па-
циенты вернутся к привычному 
образу жизни. Четверо, вклю-
чая ребенка, после кератопла-
стики (операция по пересадке 
роговицы) снова увидят мир во 
всех красках. А те, кому провели 
трансплантацию почек, смогут 
обойтись без гемодиализа. 

— В распоряжении специали-
стов — современные операцион-
ные, иммунологическая лабора-
тория. Мы готовы помочь абсо-
лютно всем, есть и опыт, и воз-
можности для этого, — отмечает 
главный трансплантолог Сибир-
ского федерального округа, за-
ведующая Центром трансплан-
тации Кузбасской областной 
клинической больницы имени 
С.В. Беляева Татьяна Пиминова.

Развитие трансплантологии 
в Кузбассе получило второе ды-
хание в апреле, когда была по-
ставлена цель увеличить число 
операций по пересадке печени, 
почек и сердца. К слову, каж-
дый год в регионе выполняет-
ся до десяти трансплантаций 
сердца. И совсем недавно в НИИ 
комплексных проблем сердечно-
сосудистых заболеваний в Ке-
мерове кардиохирурги впервые 
провели пересадку сердца двум 
пациентам одновременно.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Разработана 
модель 
развития 
эпидемий

АЛГОРИТМ 
ЗАРАЖЕНИЯ
Анна Шиллер,
«Российская газета», 
Свердловская область

В начале пандемии многие уче-
ные создавали математическую 
модель, чтобы предсказать раз-
витие COVID-19 и выяснить, 
нужно ли вводить режим само-
изоляции. Сейчас на базе той же 
технологии математики Ураль-
ского федерального университе-
та строят матмодели для оценки 
угроз новых вирусов. Они разра-
ботали универсальную структу-
ру, которая отслеживает распро-
странение любой эпидемии.

Эксперты делают прогноз на 
базе системы дифференциаль-
ных уравнений, грубо говоря, 
подставляя необходимые дан-
ные в специально выведенные 
формулы. Они учитывают дан-
ные о скорости заражения и вы-
здоровления пациентов, смерт-
ность, случайные факторы. 

— Мы построили математи-
ческую модель динамического 
взаимодействия здоровых и ин-
фицированных людей. Посколь-
ку количество контактов носит 
случайный характер, инфекция 
будет развиваться по-разному, — 
говорит руководитель научного 
исследования Лев Ряшко, про-
фессор кафедры теоретической 
и математической физики УрФУ.

По словам ученых, разра-
ботка прольет свет на механиз-
мы сложных и трудно прогно-
зируемых режимов поведения 
эпидемиологических систем. 
Так, путем расчетов они уже вы-
яснили, что ограничение числа 
контактов — выход на карантин — 
снижает заболеваемость и по-
давляет вирус гораздо лучше, 
чем применение лекарств. Их 
матмодель подходит для анализа 
распространения и коронавиру-
са, и оспы обезьян.

Ранее эта же группа матема-
тиков получала гранты Россий-
ского научного фонда на другие 
исследования. К примеру, они со-
здали динамическую матмодель 
для расчета взаимодействия кле-
ток раковой опухоли с иммун-
ной системой человека.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Смерть естественную пытаются выдать
за криминальную?

Дело врачей — 2022
Ирина Краснопольская 

Е
сть расхожие словосо-
четания. К ним, к со-
жалению, относится 
и такое: «убийцы в бе-
лых халатах». Появи-
лось оно не сегодня, а в 
начале пятидесятых 
годов прошлого столе-
тия, когда ведущих — 

и не ведущих — медиков страны 
обвиняли в самых тяжких гре-
хах. Да, потом была реабилита-
ция. Потом им всем воздали по 
заслугам. Но бесследно такое не 
проходит. Знаю об этом не пона-
слышке. Под эти гонения попала 
моя мама — обычный стоматолог 
обычной стоматологической по-
ликлиники Канавинского райо-
на города Горького (ныне Ниж-
ний Новгород). 

Прошло время. В начале двух-
тысячных годов нашего века — 
новое дело врачей. На сей раз 
специалистов-трансплантологов 
больницы № 20 в Москве. В тече-
ние двух лет их обвиняли в тяж-
ких грехах. Именовали убийца-
ми в белых халатах. Один эпи-
зод из той ситуации. Проводился 
некий солидный форум врачей. 
В фойе здания, где проходило ме-
роприятие, собирались ведущие 
медики страны. В стороне одино-
ко сидел Валерий Иванович Шу-
маков, которого обходили. Подо-
шла к нему, спросила: «Валерий 
Иванович! Ну неужели нельзя 
стукнуть кулаком по столу, что-
бы это прекратилось?» Всемир-
но известный ученый, академик 
устало ответил: «Стучал. Не по-
могает». 

Да, теперь Институт транс-
плантологии и искусственных 
органов носит его имя. У входа — 
памятник великому граждани-
ну России Валерию Шумакову. 
Недавно наша газета опублико-
вала беседу с фигурантом того 
дела, нынешним руководителем 
Московского координационно-
го центра органного донорства 
профессором Мариной Мини-
ной. Время, конечно, лечит. Но те 
два года из жизни не вычеркнуть. 
И оказывается, что два года — это 
еще не срок. 

Сегодня с экспертами «РГ» 
говорим о деле «вредителей» 
в белых халатах из Калинингра-
да. Началось оно четыре года на-
зад в ноябре 2018 года. Его фигу-
рантов — детского врача Элину 
Сушкевич и главного врача род-
дома Елену Белую — успевали 
и судить, и оправдывать, и сно-
ва судить. Сейчас по решению 
суда решено упрятать их в СИЗО 
до 3 октября 2022 года. А в бли-
жайшее время предстоит очеред-
ной суд. 

Мы собрались до этого суда. 
Мы — это Герой Труда России, 
детский доктор мира профессор 
Леонид Михайлович Рошаль, ко-
торый более двадцати лет зани-
мался хирургией новорожден-
ных, включая недоношенных; 
президент Российской ассоциа-
ции специалистов перинаталь-
ной медицины академик РАН 
Николай Николаевич Володин; 
председатель Ассоциации кли-
нических токсикологов России 
профессор Галина Николаевна 
Суходолова; заведующая кафед-
рой неонатологии РНИМУ име-
ни Н.И. Пирогова профессор Ма-
рина Васильевна Дегтярева. Со-
став не случаен. Это, без преуве-
личений, ведущие специалисты 
в области не просто педиатрии, 
но неонатологии, то есть специ-
альности, которая имеет дело 
с новорожденными, и токсико-
логии — специальности, имею-
щей дело с отравлениями хими-
ческой природы.

О калининградском деле на-
писано много в разных издани-
ях. Им забит интернет. И, навер-
ное, нет необходимости вновь 
вдаваться в подробности. Лишь 
напомним. 6 ноября 2018 года 
в роддоме Калининграда по-
явился на свет мальчик весом 
700 граммов. Минимальный вес 
не был случайным. У 27-летней 
мамы за два месяца до этой бе-
ременности был выкидыш. Не 
надо объяснять, что в таких слу-
чаях требуется некий промежу-

ток для нового зачатия. Но уж 
коль такое случилось, очевидно, 
нельзя обойтись без постоянно-
го контроля специалистов. В дан-
ном конкретном случае его по-
чему-то не было. Мама из Сред-
ней Азии жила в Калининграде. 
Но на учет так и не стала. Уже че-
рез 23 недели произошли роды 
700-граммового ребенка. Как го-
ворят эксперты, на свет появил-
ся ребенок с экстремально низ-
кой массой тела и лишь с одним 
признаком живорождения (из 
четырех!) — сердцебиением.
Н И К ОЛ А Й  В ОЛ О Д И Н :  Для  дежур-
ных врачей роддома рождение 
 этого ребенка было почему-то 
неожиданностью. Не было ни-
какой специальной подготовки. 
И даже дежурный врач-неонато-
лог не присутствовал на родах.

А он обязан там быть?
НИКОЛАЙ ВОЛОДИН: По всем прото-
колам оказания медицинской 
помощи он обязательно дол-
жен быть в родильном зале. Все-
гда надо быть готовым к худше-
му. Хотя ребенок, о котором мы 
говорим, — случай из ряда вон. 
Ситуация была весьма крити-
ческой. Тому свидетельствуют 
результаты всех проведенных 
исследований о его состоянии. 

Со стороны сложно  кого-то 
обвинять или хвалить. 
Может, я не права, но по 
инструкциям в подобных си-
туациях беременную необ-
ходимо госпитализировать 
в специализированный пери-
натальный центр? 

Л Е О Н И Д  Р О Ш А Л Ь :  В н е  в с я к и х 
инструкций консультанта из 
перинатального центра при-
гласили к умирающему ребен-
ку только через три с полови-
ной часа после его рождения. 
Этим консультантом оказалась 
одна из лучших спасителей но-
ворожденных в Калининграде, 

и.о. заведующей реанимацией 
новорожденных перинатально-
го центра Калининграда Элина 
Сушкевич. И она начала про-
фессионально спасать этого но-
ворожденного, состояние кото-
рого было критическим. 

Прежде чем собраться, наши 
эксперты предоставили «РГ» 
подробный перечень всех мер, 
манипуляций, лекарствен-
ных препаратов, которые 
были предприняты для спасе-
ния малыша. В этом перечне 
ссылки на зарубежный опыт, 
ссылки на мировые автори-
теты в этой области. При-
водить их не станем — это 
специальные документы. Но 
вывод из них один: то, что де-
лала Сушкевич, было продик-

товано ситуацией, было абсо-
лютно необходимо и было не-
ким шансом на спасение. Но… 
спасти не удалось. И главная 
спасительница оказались ви-
новной в смерти малыша. На-
чались расследования, суды. 
Мама ребенка, ее родственни-
ки, некоторые люди со сторо-
ны требовали призвать к от-
вету тех, кто не смог спасти. 
Опять же без подробностей. 
Следствие сперва шло в Кали-
нинграде: расследования, до-
просы, судебные заседания. Вер-
дикт присяжных — врачи не 
виноваты. Такой вердикт не 
устроил ни молодую маму, ни 
органы следствия, ни обвини-
теля. Они возмутились реше-
нием, подали апелляцию. И…

ЛЕОНИД РОШАЛЬ: С целью исключе-
ния влияния общественности, 
граждан и СМИ Калининграда 
дело было направлено на даль-
нейшее расследование в Мо-
сковский областной суд. Элина 
Сушкевич и исполняющая обя-
занности главного врача Кали-
нинградского роддома № 4 Еле-

на Белая были неожиданно за-
ключены в СИЗО.

Леонид Михайлович, вы были 
настолько возмущены этим 
решением, что сказали, что 
готовы сами сидеть вместо 
Сушкевич, чтобы ее отпу-
стили.

ЛЕОНИД РОШАЛЬ: Я и сейчас могу 
это повторить… 

Нет, вот этого я совсем 
не хочу! Как и того, что-
бы в СИЗО сидели безвинные 
люди. Однако это продолжа-
ется уже четыре года. 

МАРИНА ДЕГТЯРЕВА: Во всей этой си-
туации есть некие нюансы, на 
которые хотелось бы обратить 
внимание. Ребенок был подклю-
чен к аппарату искусственной 
вентиляции легких. Он должен 
работать, пока есть сердцебие-
ние. Кстати, ребенок, по словам 
медсестры, лежал в луже кро-
ви, потому что было еще и кро-
вотечение из пупка. Мы не при-
водим все данные всех исследо-
ваний. Но одно понятное всем: 
содержание гемоглобина, обес-
печивающего организм кисло-
родом, у малыша было снижено 
более чем в четыре раза. И серд-
це не выдержало. 
НИКОЛАЙ ВОЛОДИН: Мы договори-
лись не вдаваться в терминоло-
гию. Но все же некоторые показа-
тели приведу, поскольку их зна-
ют все — даже те, кто не имеет ни-
какого отношения к медицине. 
Гемоглобин в норме 140 г/л, а у 
ребенка — 43 г/л. Артериальное 
давление — 24/14 мм. рт. ст., сахар 
крови низкий — 19 ммоль/л, тем-
пература — 33,5 градуса по Цель-
сию. Все эти показатели не сов-
местимы с жизнью. Сердце оста-
новилось. Ребенок умер, и аппа-
ратуру отключили. По всем про-
токолам аппаратуру положено 
отключать после смерти. Имен-
но так было в данном случае: 
трагедии избежать не удалось. 
По всемирной статистике, детей 
с таким весом после таких преж-
девременных родов спасают ред-
ко. Этот малыш не стал редко-
стью, не стал исключением. Тра-
гедия… Всегда ищут виноватого, 
крайнего. Нашли и в этом случае: 
крайней стала Элина Сушкевич.
ГАЛИНА СУХОДОЛОВА: В деле кали-
нинградских врачей, к сожале-
нию, немало странностей. За-
ведующая отделением новоро-
жденных этого роддома Косаре-
ва, которая сначала клялась, что 
все сделано правильно, вдруг че-
рез полгода вспомнила, что при 
ней Сушкевич ввела мальчику 
10 мл 25-процентного раствора 

сульфата магния и убила его. Это 
и стало основанием для продол-
жения дела. Теперь уже об отрав-
лении-убийстве. Заключение 
было основано на материале су-
дебно-медицинской экспертизы, 
которое не выдерживает крити-
ки, дважды проведенного факти-
чески одними и теми же лицами.

В анализах обнаружено повы-
шенное содержание магния, же-
леза и цинка. Что, значит, Суш-
кевич убивала ребенка не толь-
ко введением магния, но и цин-
ка? И никто это не стал опровер-
гать. Хотя известно, что магний 
в обязательном порядке должен 
присутствовать в организме. Из-
вестно и то, что мама ребенка во 
время беременности ежеднев-
но принимала препарат элевит, 
содержащий и цинк, и железо, 
и магний. Разность концентра-
ции этих веществ доказывает, 
что они попали в организм через 
плаценту, а не через пупочную 
вену. Это все, по мнению нас, 
токсикологов, подтверждает по-
ступление микроэлементов к ма-
лышу не через пупочную вену, 
а именно через плаценту. Одна-
ко ни плаценту, ни кровь новоро-
жденного не подвергали исследо-
ванию на наличие этих веществ 
ни при его короткой жизни, ни 
посмертно. Не был подтвержден 
факт быстрого струйного вве-
дения какого-либо препарата 
перед смертью ребенка. Врачей 
обвинили в том, что они не де-
лали. Вывод? Смерть естествен-
ную пытаются выдать за крими-
нальную.
Н И К О Л А Й  В О Л О Д И Н :  В медицине 
есть такое понятие «мать — пла-
цента — плод». Эта связь поз-
воляет обеспечить плод всеми 
необходимыми веществами. Рас-
пределение веществ в организ-
ме плода и рожденного ребенка 
принципиально разное. Это аб-
солютные истины. Но на них не 
обратили внимания. А время… 
Дело калининградских врачей 
идет на рекорд: длится четыре 
года. По предварительным дан-
ным, 16 августа в Московском 
областном суде снова соберутся 
для вынесения вердикта. И у нас 
нет уверенности в том, что вос-
торжествует справедливость.  

Наши эксперты (слева направо) профессор Марина Дегтярева, академик Николай Володин, профессор Галина Суходолова. 

А К Ц Е Н Т

По всемирной статистике, детей с таким 
весом после таких преждевременных 
родов спасают редко. Этот малыш 
не стал исключением. Трагедия…

Герой Труда России детский доктор 
мира Леонид Рошаль — инициатор 
встречи экспертов .

ЛАБОРАТОРИЯ Нейросеть 
предскажет эпилепсию

Уточнили 
прогноз

Ольга Кондрева, «Российская газета», Казань

Нейробиологи усовершенствовали метод прогнозиро-
вания эпилептических припадков. Предложенный ими 
алгоритм машинного обучения позволил сократить 
количество ложных предсказаний в четыре раза.

В исследовании, результаты которого опубликовал 
научный журнал eNeurо, участвовали ученые Универ-
ситета Иннополис, Вестфальского университета име-
ни Вильгельма и Университета Неймегена. В их числе — 
32-летний Владимир Максименко, профессор Лабо-
ратории нейронауки и когнитивных технологий Цен-
тра компетенций НТИ по направлению «Технологии 
компонентов и робототехники», созданного на базе 
Университета Иннополис. По его словам, прогнозиро-
вание эпилептических припадков остается одной из 
главных нерешенных задач в неврологии. 

Ранее нейробиологи доказали: приступ можно 
предсказать за несколько секунд до его начала. А зна-
чит, и предотвратить. Однако предложенный тогда 
способ оказался небезопасным. Новое исследование 
позволило усовершенствовать метод с помощью ма-
шинного обучения. Уникальность в том, что нейросеть 
обучалась на данных, полученных во время испыта-
ний на крысах специально выведенной линии WAG/Rij. 
Базовые механизмы, которые вызывают приступ эпи-
лепсии, у них во многом схожи с человеческими. 

— При приближении эпилепсии усиливается ак-
тивность таламуса и коры, — рассказывает профес-
сор Максименко. — Важно было определить конкрет-
ные области этих структур головного мозга, которые 
в большей мере задействованы в генерации приступа. 
Для этого мы имплантировали крысам электроды в го-
ловной мозг. Оказалось, оптимальна комбинация из 
трех электродов, когда один из них расположен в тала-
мическом ядре, а два других — в коре мозга на разной 
глубине. Это открытие позволило сразу резко улуч-
шить точность прогноза.  

ПРАКТИКА Опухоль мозга 
удалили без трепанации 
черепа 

Без разрезов

Оксана Ильина, «Российская газета», Ижевск

«Резать к чертовой матери» — в современной медицине, 
в отличие от персонажа известного фильма, так вопрос 
уже не ставят. Новейшее оборудование позволяет вра-
чам удалять опухоли без классических разрезов и чрева-
тых долгим восстановлением манипуляций. Даже если 
речь идет о новообразованиях в головном мозге. 

Резкое ухудшение зрения может быть признаком се-
рьезной патологии — теперь это точно знают в семье Ива-
на Сергеевича — 70-летнего пенсионера из Удмуртии. Ка-
залось бы, обычная история для пожилого человека — на-
чали подводить глаза. Но офтальмолог отправил на МРТ. 
Обследование показало: зрение пропало не просто так. 
У пациента обнаружили крупную гормональную неак-
тивную аденому — проще говоря, доброкачественную 
опухоль гипофиза. Она давила на зрительный нерв и ли-
шала человека возможности видеть. 

«Избавляться от 
опухоли было необ-
ходимо, вопрос — 
как? Классическая 
трепанация чере-
па в данном случае 
не подходила из-за 
преклонного возрас-
та пациента, — пояс-
нил врач-нейрохи-
рург, заведующий 
отделением нейро-
хирургии 1-й Рес-
публиканской кли-
нической больницы 
Игорь Воробьев. — 
Мы оценили риски, 
обсудили варианты. Хотя, собственно, был один — опери-
ровать малоинвазивным способом с помощью новейше-
го оборудования». 

Удалять аденому решили через нос, поэтому к работе 
приступили вместе с лор-специалистом. «Кто был веду-
щим, а кто ведомым, сказать сложно, каждый выполнял 
свою работу», — говорит Сусанна Арутюнян, заведую-
щая отоларингологическим отделением РКБ. Сначала 
она обеспечила доступ к аденоме, затем опухоль удалял 
нейрохирург, после чего снова работал отоларинголог. 
Врачи с минимальной кровопотерей и сохранением всех 
структур головного мозга и полости носа освободили 
зрительные нервы от сдавливающих опухолевых струк-
тур. А само образование удалили радикально. 

Подобные операции в республике еще не проводи-
лись. Зато теперь в клинике с гордостью говорят: освои-
ли одно из самых сложных мировых хирургических 
направлений: трансназальную и трансоральную хирур-
гию. «Мы были готовы, абсолютно точно знали, что де-
лать: всей командой прошли обучение в НИЦ имени Бур-
денко в Москве», — открыла секрет успеха Арутюнян.   

Идет уникальная операция на головном мозге:
в центре — Игорь Воробьев, Сусанна Арутюнян — справа.
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В клинике с гордо-
стью говорят: 
освоили одно из 
самых сложных 
мировых
хирургических 
направлений 

Справка «РГ»

Обвиняемых врачей поддерживают депутат Государственной Думы, 

детский доктор академик Александр Румянцев, главный внештатный пе-

диатр Минздрава России, почетный президент Союза педиатров Рос-

сии академик Александр Баранов, главный внештатный детский анесте-

зиолог-реаниматолог Минздрава России Сергей Степаненко, главный 

неонатолог ЦФО, заместитель директора Института акушерства и гине-

кологии имени Кулакова профессор Дмитрий Дегтярев, директор 

института НИИ педиатрии профессор Дмитрий Морозов, главный вне-

штатный неонатолог СКФО Алексей Мостовой, заведующий отделени-

ем анестезиологии и реанимации областной клинической больницы 

Екатеринбурга Марк Пруткин. 

В защиту на флешмоб «ЯЭлинаСушкевич» подписались свыше 271 ты-

сячи человек.

P.S.

Мама ребенка через какое-то вре-

мя под наблюдением врачей пери-

натального центра, где работала 

обвиняемая Элина Сушкевич, ро-

дила здорового мальчика.
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КСТАТИ

Ровно год назад нейрохирурги и анестезиологи 1-й РКБ про-

вели еще одну уникальную операцию: 66-летней пациентке 

удалили гигантскую невриному (доброкачественную опу-

холь) блуждающего нерва шеи. Опухоль распространилась 

на все внутреннее пространство шеи, трахею, пищевод, щи-

товидную железу, сонную артерию и позвоночный столб. 

Тогда операция длилась 5 часов. Женщину спасли.
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Придуман 
принтер, 
который 
стирает 
напечатанное 

С ЧИСТОГО 
ЛИСТА
Юрий Когалов

Принтеры теперь могут не 
только печатать текст на бу-
маге, но и стирать его. Такую 
технологию разработала из-
раильская компания Reep 
Technologies. С ее помощью те-
перь можно многократно ис-
пользовать бумагу.

Как отмечается на сайте раз-
работчика, система позволяет 
печатать, стирать и снова печа-
тать текст на одном и том же ли-
сте до десяти раз. 

Решение основано на лазер-
ном удалении чернил в сочета-
нии с передовыми материала-
ми, нанесенными на бумагу и 
позволяющими ее повторно ис-
пользовать. С ее поверхности 
чернила просто испаряются.

По словам главы Reep 
Technologies Барака Екутие-
ли, «депринтер очень похож на 
принтер, за исключением того, 
что он работает наоборот». «Вы 
кладете использованный лист 
в лоток и начинается процесс 
обработки его лазером. В итоге 
вы получаете чистый лист, го-
товый к новой распечатке», — 
рассказал он.

Такая технология позво-
ляет существенно сократить 
потребление бумаги и, следо-
вательно, сохранить деревья, 
помочь окружающей среде, со-
кратить выбросы углекисло-
го газа. 

Дело в том, что для произ-
водства бумаги требуется не 
только древесина, но и доволь-
но много воды и электроэнер-
гии. Конечно, существует тех-
нология переработки бумаги 
и картона, в Европе даже по-
вторно используется поряд-
ка 70 процентов бумаги, но 
все же в новом виде она плохо 
подходит для печати докумен-
тов и обычно используется для 
производства упаковки.

Как заявил Екутиели, их 
разработка способна полно-
стью изменить рынок принте-
ров, собственно, такую цель 
компания и ставит перед со-
бой. Но это дело будущего. 
Как ожидается, депринте-
ры поступят на рынок через 
пять лет.

Строго говоря, это не пер-
вая разработка, позволяющая 
печатать и стирать текст с бу-
маги. Десять лет назад ученые 
из Кембриджского универси-
тета предложили идею, как ис-
парять чернила с листа при 
помощи коротких импульсов 
лазера. 

Toshiba использует для это-
го метод нагревания в своих 
аппаратах. В США есть патент 
на «ластик» для печатного тек-
ста, который использует на-
ночастицы. Но  на массовый 
рынок эти устройства так и не 
пришли.

Кстати, в последнее время 
производителям бумаги как 
раз не хватает белой бумаги 
для переработки из-за послед-
ствий пандемии и резкого ро-
ста спроса на гофроупаковку.   

Решение основано 
на лазерном 
удалении чернил

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон 
«О внешней разведке»

Принят Государственной Думой 15 июля 2022 года
Внести в Федеральный закон от 10 января 1996 года 

№ 5-ФЗ «О внешней разведке» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1996, № 3, ст. 143) следующие 
изменения:

1) в части третьей статьи 14 слова «члены Совета Феде-
рации» заменить словами «сенаторы Российской Федера-
ции»;

2) в части второй статьи 19 слова «членам Совета Феде-
рации» заменить словами «сенаторам Российской Федера-
ции»;

3) в статье 24:
а) в части пятой слова «Члены Совета Федерации» заме-

нить словами «Сенаторы Российской Федерации»;
б) в части шестой слова «членов Совета Федера-

ции» заменить словами «сенаторов Российской Федера-
ции».

Президент Российской Федерации 
В. Путин 

Москва, Кремль 
4 августа 2022 года № 358-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в статью 211 Закона 
Российской Федерации «О государственной тайне» 

и статью 23 Федерального закона 
«О федеральной службе безопасности»

Принят Государственной Думой 15 июля 2022 года
Статья 1
В части первой статьи 211 Закона Российской Феде-

рации от 21 июля 1993 года № 5485-I «О государствен-
ной тайне» (Российская газета, 1993, 21 сентября; 
Собрание законодательства Российской Федерации, 
1997, № 41, ст. 4673) слова «Члены Совета Федера-
ции» заменить словами «Сенаторы Российской Федера-
ции».

Статья 2
Часть вторую статьи 23 Федерального закона от 3 апреля 

1995 года № 40-ФЗ «О федеральной службе безопасности» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, 

№ 15, ст. 1269; 2003, № 27, ст. 2700) изложить в следующей 
редакции:

«Сенаторы Российской Федерации и депутаты Государ-
ственной Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации по вопросам, связанным с их деятельностью, вправе 
получать сведения о деятельности органов федеральной 
службы безопасности в порядке, определяемом законода-
тельством Российской Федерации.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 августа 2022 года № 359-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в статьи 3 и 4 
Федерального закона «О ветеранах»

Принят Государственной Думой 15 июля 2022 года
Статья 1
Внести в Федеральный закон от 12 января 1995 года № 5-ФЗ 

«О ветеранах» (в редакции Федерального закона от 2 января 
2000 года № 40-ФЗ) (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1995, № 3, ст. 168; 2000, №2, ст. 161; 2002, №30, 
ст. 3033; №48, ст. 4743; 2004, № 25, ст. 2480; № 27, ст. 2711; № 35, 
ст. 3607; 2008, № 30, ст. 3609; 2014, №52, ст. 7537; 2016, №27, 
ст. 4189; 2018, №31, ст. 4853; 2019, №31, ст. 4479; № 40, ст. 5488; 
2022, № 8, ст. 1038) следующие изменения:

1) пункт 1 статьи 3 дополнить подпунктом 11 следующего 
содержания:

«11) военнослужащие органов федеральной службы без-
опасности, в том числе уволенные в запас (отставку), выпол-
нявшие задачи по отражению вооруженного вторжения на тер-
риторию Российской Федерации, а также в ходе вооруженной 
провокации на Государственной границе Российской Федера-
ции и приграничных территориях субъектов Российской Феде-
рации, прилегающих к районам проведения специальной воен-
ной операции на территориях Украины, Донецкой Народной 
Республики и Луганской Народной Республики с 24 февраля 
2022 года;»;

2) статью 4 дополнить подпунктом 21 следующего содержа-
ния:

«21) военнослужащие органов федеральной службы без-
опасности, ставшие инвалидами вследствие ранения, конту-
зии, увечья или заболевания, полученных при выполнении 
задач по отражению вооруженного вторжения на территорию 
Российской Федерации, а также в ходе вооруженной провока-
ции на Государственной границе Российской Федерации и при-
граничных территориях субъектов Российской Федерации, при-
легающих к районам проведения специальной военной опера-
ции на территориях Украины, Донецкой Народной Республики 
и Луганской Народной Республики с 24 февраля 2022 года;».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его 

официального опубликования.
2. Действие положений подпункта 11  пункта 1 статьи 3 и под-

пункта 21 статьи 4 Федерального закона от 12 января 1995 года 
№ 5-ФЗ «О ветеранах» распространяется на правоотношения, 
возникшие с 24 февраля 2022 года.

Президент Российской Федерации
 В. Путин

Москва, Кремль 
4 августа 2022 года № 360-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменения в статью 11 
Федерального закона «О дополнительных мерах 

государственной поддержки семей, имеющих детей»
Принят Государственной Думой 15 июля 2022 года

Внести в часть 1 статьи 11 Федерального закона от 29 декабря 2006 года № 256-ФЗ «О дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2007, № 1, ст. 19; 2011, № 47, ст. 6608; 2013, 
№ 27, ст. 3477; 2018, № 1, ст. 16) изменение, дополнив ее словами «, а также у индивидуальных предпринимателей, осуществляющих 
образовательную деятельность в соответствии с Федеральным законом от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образовании в Россий-
ской Федерации» на основании лицензии на осуществление образовательной деятельности».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 августа 2022 года № 361-Ф3

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменения в статью 52 Семейного кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 15 июля 2022 года
Внести в пункт 1 статьи 52 Семейного кодекса Российской Федерации (Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, 

№ 1, ст. 16) изменение, дополнив его абзацем следующего содержания:
«Запись об отце ребенка в книге записей рождений, произведенная в соответствии с пунктом 2 статьи 51 настоящего Кодекса, 

может быть оспорена в судебном порядке также по требованию наследника лица, записанного в качестве отца ребенка. Соответствую-
щее требование может быть удовлетворено в случае нарушения положений указанного пункта, в том числе если такая запись произве-
дена на основании подложных документов либо без свободного волеизъявления лица, отцовство которого было установлено во вне-
судебном порядке.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин 

Москва, Кремль 
4 августа 2022 года № 362-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в статьи 9 и 31 
Федерального закона «О государственной охране»

Принят Государственной Думой 15 июля 2022 года

Внести в Федеральный закон от 27 мая 1996 года № 57-ФЗ 
«О государственной охране» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1996, № 22, ст. 2594; 2011, № 50, ст. 7366) 
следующие изменения:

1) статью 9 изложить в следующей редакции:
«Статья 9.  Предоставление государственной охраны сенато-

рам Российской Федерации, депутатам Государ-
ственной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации, федеральным государственным 
служащим и иным лицам

В целях обеспечения безопасности государства по реше-
нию Президента Российской Федерации государственная охрана 
может быть предоставлена сенаторам Российской Федерации, 

депутатам Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации, федеральным государственным служащим 
и иным лицам.»;

2) часть вторую статьи 31 изложить в следующей редакции: 
«Сенаторы Российской Федерации и депутаты Государ-

ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
в целях осуществления своих полномочий вправе получать све-
дения о деятельности органов государственной охраны в поряд-
ке, установленном федеральным законодательством.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 августа 2022 года № 363-ФЗ

ТРАНСПОРТ Число ДТП с электросамокатами в РФ 
увеличилось почти втрое  

Опасно: 
двухколесные едут 

Иван Петров

Ч
и с л о  д о р о ж -
но-транспортных 
происшествий с уча-
стием средств ин-
дивидуальной мо-
бильности (СИМ) 
в нынешнем году 
увеличилось в 2,74 
р а за .  Та к и е  да н -

ные содержатся в информаци-
онно-аналитическом обзоре 
Научного центра безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии (за первое полугодие 2022 
года).

«За шесть месяцев 2022 года 
произошло 370 ДТП, сведения 
о которых внесены в официаль-
ную статистическую инфор-
мацию, в которых участвова-
ли лица, передвигающиеся на 
средствах индивидуальной мо-
бильности, оснащенных элек-
тродвигателем. В данных проис-

шествиях погибли 6 и получили 
ранения 382 человека», — гово-
рится в обзоре.

Согласно документу,  по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года количе-
ство таких ДТП увеличилось на 
174 процента, число погибших 
— на 100 процентов, раненых — 
на 176,8 процента.

Самым аварийным регио-
ном стала Москва — 94 ДТП, на 
втором месте — Петербург (57), 
на третьем — Краснодарский 
край (26).

Большинство СИМ, попав-

ших в аварии, принадлежали 
физическим лицам — это 69,1 
процента, остальные — взяты в 
аренду.

«В настоящее время отне-
сение пользователей средств 
индивидуальной мобильно-
сти, оснащенных электродви-
гателем (электросамокаты, 
гироскутеры, сегвеи, моноко-
леса, электроскейты и так да-
лее), к какой-либо категории 
участников дорожного движе-
ния вызывает определенные 
затруднения», — отмечается в 
документе.

Основное недопонимание — 
из-за технических и эксплуата-
ционных характеристик. Из-за 
этого возникает проблема в слу-
чае аварии с таким транспор-
том. «Невозможно однозначно 
определить категорию участни-
ка дорожного движения, пере-
двигавшегося на СИМ», — до-
бавляют в ведомстве. Поэто-
му в случае аварии лицо, пере-
двигающееся на СИМ, может 
быть как водителем, так и пеше-
ходом.

Напомним, минтрансом под-
готовлены поправки к ПДД, вво-
дящие ограничения скорости 
и места использования СИМ. 
Проект находится на стадии со-
гласований. ФГУП «НАМИ» го-
товит ГОСТ для сертификации 
ввозимых СИМ.  

Большая часть самокатов выпус-
кается с ограничением по скорости 
в 30 км в час. Производители счита-
ют ее безопасной. А вы?

А К Ц Е Н Т

Самым аварийным регионом стала 
Москва, на втором месте — Петербург, 
на третьем — Краснодарский край 

Согласно новому зако-
нопроекту о самозаня-
тых, работать в такси 

теперь смогут не только инди-
видуальные предприниматели и 
юрлица, но и самозанятые. Как 
отметил Вдовин, это не долж-
но сказаться на безопасности 
поездок. 

Пока еще не внедрены в пол-
ной мере современные меха-
низмы контроля за безопас-
ностью перевозок, основан-
ные прежде всего на цифровых 
технологиях, рассказал в раз-
говоре с «РГ» директор Юри-
дического института Россий-
ского университета транспор-
та Евгений Нестеров. Введение 
реестров, таких как региональ-
ный реестр перевозчиков лег-
ковых такси, региональный 
реестр легковых такси и регио-
нальный реестр служб заказа 
легкового такси, создание фе-
деральной информационной 
системы легковых такси — не-
оспоримый шаг вперед, считает 

эксперт. По его словам, действу-
ющая модель государственного 
регулирования таксомоторной 
отрасли требует изменений, 
обусловленных реалиями раз-
вития этого рынка. Необходи-
мо законодательно зафиксиро-
вать права и обязанности служб 
заказа легкового такси в сфор-
мировавшихся условиях.

Участникам рынка необхо-
димо создать современную си-
стему юридической поддерж-
ки малому и среднему бизнесу 
в сфере такси, заявил на фору-
ме «Такси» руководитель ди-

рекции организации правовой 
поддержки субъектов МСП АО 
«Корпорация «МСП» Алексей 
Шестоперов. «Мы бы хотели со-
здать базу правовых решений 
в сфере такси. Нужно система-
тизировать правовую инфор-
мацию, которая необходима 
участникам рынка», — сказал 
он. Работу над базой планирует-
ся закончить до конца года.

По словам Вдовина, самоза-
нятым в такси грозит большая 
нагрузка: необходимо будет 
самостоятельно вести всю до-
кументацию. Ведомства, кото-

рые работают над проектом, 
предлагают возложить эту обя-
занность на агрегаторов.

Законопроект вводит требо-
вания к деятельности агрега-
торов такси, в том числе мони-
торинг за тем, чтобы водитель 
не работал дольше установлен-
ного времени. Для этого долж-
ны будут устанавливаться про-
граммно-аппаратные комплек-
сы и специальное ПО. Это важ-
но, учитывая, что некоторые во-
дители работают дольше двена-
дцати часов подряд. Но обору-
дование каждой машины специ-
альными устройствами контро-
ля за вниманием и усталостью 
таксистов может стать трудо-
емким и затратным, подчерки-
вает Нестеров.

Законопроект о такси был 
внесен в Госдуму в мае 2022 
года. Если его примут, агрега-
торов такси обяжут передавать 
информацию о клиентах в базу 
данных, работать с самозаняты-
ми, а также отвечать за ДТП.  

Шашечки наголо
А К Ц Е Н Т

В России будет создана база правовых 
решений в сфере такси. В ней система-
тизируют правовую информацию, 
которая необходима участникам рынка
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МУЗЫКА Shaman собрал 
своим хитом миллионы 
просмотров в интернете 

Я русский, 
и мне повезло

Александр Алексеев

Рок-баллады давно не ставили таких рекордов — 6 мил-
лионов 330 тысяч просмотров за 10 дней. Да и в хит-па-
раде YouTube Music «Россия — 20 трендовых клипов» 
эта размашистая и привольная композиция стреми-
тельно обосновалась на первой позиции. В этой пес-
не есть что-то от стадионного гимна и одновременно 
— от могучих русских былин. К тому же в тексте «Я рус-
ский» кто-то найдет для себя ответы на волнующие его 
вопросы. И европейцы, думается, тоже. Поэтому неу-
дивительно, что популярность хита «Я русский» рас-
тет с каждым днем.

К тому же и спел Shaman очень лихо, отважно, от-
чаянно и мудро. Голос у него запоминаемый, сильный, 
отменный — не зря же певец окончил  Российскую ака-
демию музыки имени Гнесиных. При этом звучание 
его песни наследует классике русского рока — груп-
пе конца 80-х — начала 90-х «Парк Горького» с фронт-
менами Николаем Носковым и Александром Марша-
лом. Единственно-
му отечественному 
рок-коллективу, по-
павшему в главный 
хит-парад мира — 
Billboard. 

Вот и Shaman — 
это снова каче-
ственный русский 
рок с использо-
ванием трендов 
напевности и мощ-
ной духовной силы 
народной музыки. 
Даже удивительно, 
как быстро отодвинул в хит-парадах многочисленных 
поп-конкурентов и обрел всероссийскую популяр-
ность этот 30-летний парень из Новомосковска.

При этом он сам пишет музыку и тексты, но столь 
мощную поддержку зрителей обрел только в февра-
ле этого года  благодаря гитарной балладе «Встанем», 
собравшей уже более 21 миллиона просмотров на 
YouTube плюс еще четыре на телеканале «Россия 1» 
и в различных социальных сетях. Даже сложно утвер-
ждать, благодаря чему в первую очередь: музыке, ис-
полнению или стихам — все они удивительно душевны 
и пронзительны! 

Песня «Я русский» так понравилась слушателям, 
что в итоге стала единственной, которую полностью 
показали в эфире программы «Вести недели». Причем 
в концертной версии. Один Shaman на сцене, поющий, 
конечно, живьем, и подпевающие ему тысячи зрителей 
с включенными на центральной площади Тулы фона-
риками на мобильных телефонах. Есть в песне и та-
кие слова: «Я русский и мне повезло/ Я русский всему 
миру назло/ Я русский, я иду до конца/ Я русский, моя 
кровь от отца/» 

Может, строчка «всему миру назло» кому-то и пока-
жется неким преувеличением, но события в междуна-
родной политике, похоже, убеждают, что ныне они точ-
ны, как никогда прежде… 

А еще было участие в юбилейном концерте компо-
зитора и продюсера Виктора Дробыша «Будут все» (в 
его продюсерском центре сейчас работает Shaman, 
там и собрал свою новую группу). А после — концер-
ты по всей стране и наконец — эта новая песня «Я рус-
ский», сразу после выхода ставшая № 1 в российских 
хит-парадах. 

Никто из рок-музыкантов не становился востре-
бован столь стремительно. Но, очевидно, мы просто 
очень долго ждали именно таких — пронзительных, ме-
лодичных и очень искренних песен!  

ПЕРСОНА Владимир Федосеев: Талантов много — но не стало русской дирижерской школы 

Для голоса с оркестром
Наталья Кожевникова

В
ыдающийся русский му-
зыкант, дирижер Влади-
мир Иванович Федосеев 

отмечает 90-летие. Несмотря на 
солидный возраст, он по-преж-
нему остается востребован-
ным: руководит Большим сим-
фоническим оркестром имени 
Чайковского, продолжает кон-
цертную деятельность, являет-
ся музыкальным руководи-
телем постановок в театре «Ге-
ликон-опера», участвует в рабо-
те жюри конкурса имени Рахма-
нинова. Своими размышлени-
ями накануне юбилея он поде-
лился с «РГ».

Ощущаете приближающий-
ся юбилей?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Я не чувствую, 
что столько прожил. Мне кажет-
ся, все шло, как само собой ра-
зумеющееся: много работал, 
получал и шишки, и наоборот, 
а оказывается, уже 90 лет подо-
шло. Моему оркестру, а для 
меня БСО — лучший из русских 
оркестров, уже есть 90, я почти 
50 лет руковожу им. Возглавлял 
восемь лет Венский симфони-
ческий оркестр. Прожил 55 лет 
с любимым человеком — Ольгой 
Ивановной Доброхотовой, и это 
удивительное счастье. Мы про-
жили в любви, с музыкой и для 
музыки. Она ушла совсем не-
давно, но я чувствую, что она 
продолжает быть рядом.

Вы были знакомы с великими 
музыкантами. Кто повлиял 
на вас в жизни, в профессии?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Многие. Не за-
думываясь, назову Георгия Ва-
сильевича Свиридова, который 
оказал на меня очень большое 

влияние и много мне дал в по-
нимании музыки. Наш с вами 
современник, который, к сожа-
лению, недооценен. 

Из певцов, с которыми я 
много работал и общался — 
Сергей Яковлевич Лемешев. Я 
тоже у него многое взял, каж-
дый талантливый человек обя-
зательно делится своим талан-
том с другими, оставляет след.

Евгений Мравинский меня 
еще мальчишкой увидел, я еще 
только начал дирижировать на-
родным оркестром, а он при-

гласил меня в симфонический 
цикл, я играл  в Ленинградской 
филармонии Четвертую сим-
фонию Чайковского. Он был 
гениальный музыкант, с ним 
у нас были очень интересные 
большие беседы. Я бесконечно 
благодарен этим людям, пото-
му что учился у каждого, с кем 
встречался. 

Вы начинали как дирижер на-
родного оркестра, были слож-
ности, чтобы войти в касту 
дирижеров «белой кости» — 

симфонических. Ваш опыт 
народника помог в вашем 
пути дирижера–симфониста?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Конечно! Я 
это не раз говорил и повторю: 
народное искусство — это наши 
корни. В этой музыке — великая 
простота. Не зря композиторы 
черпали в ней вдохновение. И 
это расширяет слуховой опыт — 
и сама музыка, и инструмента-
рий — от балалайки до выборно-
го баяна, с невероятными воз-
можностями, который звучит 
как орган. 

И музыкантом я стал благо-
даря баяну. Я ребенок блокадно-
го Ленинграда, и меня спасла в 
то страшное время музыка: та-
релка-радио, из которой лились 

русские народные песни и бес-
конечно много классики; и баян 
отца, который он подарил мне. Я 
учился  в Ленинградском учили-
ще имени Мусоргского на баяне 
и играл везде, где мог — на сва-
дьбах, перед сеансом в кинотеат-
ре, стал работать в Андреевском 
оркестре, там же начал осваи-
вать дирижирование. Потом был 
Гнесинский институт, аспиран-
тура Московской консервато-
рии у Лео Гинзбурга, великого 
педагога с солидной немецкой 
школой. К академической му-
зыке я пришел постепенно, есте-
ственно и целенаправленно.

Этот баян сохранился?
ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Он сопрово-
ждает меня всю жизнь. Когда 
наша семья эвакуировалась из 
Ленинграда после бомбежки 
состава, в котором мы ехали, 
сгорели все вещи, кроме баяна. 
Это был, видимо, знак свыше. 
15 лет я руководил Оркестром 
русских народных инструмен-
тов Центрального телевидения 
и Всесоюзного радио, часто мы 
выступали с великими певцами: 
Валентиной Левко, Сергеем Ле-
мешевым, Иваном Козловским. 

По иронии судьбы Вена 
открыла России русского ди-
рижера.

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Это забавно, 
но это был божественный пода-
рок мне. Мы были на гастролях с 
БСО, и вдруг поступило предло-
жение возглавить Венский сим-
фонический оркестр. Я прора-
ботал там 8 лет, были триум-
фальные гастроли и концер-
ты, мы записали все симфонии 
Бетховена. Вена дала мне очень 
многое и помогла стать уверен-
ным в России. 

Вы прожили в Европе не один 
год — насколько изменчива му-
зыкальная жизнь там?

В Л А Д И М И Р  Ф Е Д О С Е Е В : С музыкой 
там все стабильно, четко и 
очень дисциплинарно. Многое 
меняется в последние годы: пан-
демия принесла изоляцию. Хотя 
все  запланированные гастро-
ли  не отменяются, а переносят-
ся. Что касается политических 
санкций на музыку — музыку 
уничтожить никакая ситуация 
не может. Отменить Чайковско-
го — это смешно. Думаю, что все 
вернется. В конце концов есть 
правда, Бог, красота, которая 
спасет мир... 

Вы только что были в жюри 
конкурса Рахманинова у ди-
рижеров. Какие проблемы в 
профессии для вас открылись?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Я не увидел 
русской дирижерской школы. 
Ее не стало. У нас были великие 
педагоги и великие дирижеры. 
Сейчас мало кто идет препода-
вать, а многие студенты едут на 
Запад учиться. Молодые дири-
жеры неплохо овладевают тех-
никой махать руками, и с палоч-
кой, и без палочки. Но нет му-
зыки. Они торопятся, не погру-
жаются вглубь. Талантов у нас 
много, но талант надо заметить 
и воспитать.

А в чем феномен русской дири-
жерской школы?

ВЛАДИМИР ФЕДОСЕЕВ: Точно, не в 
технике. Некоторые дирижиру-
ют странно, непонятно, а музы-
ка держится в руках и оркестр 
играет. Другой дирижер — тех-
ничен, все четко, а музыки нет, 
пусто. И это невозможно объяс-
нить — это глаза, это душа, это 
отношение к музыкантам.  

КНИГИ 

Что читать 
этим летом

МЕЖДУ 
ГРУСТЬЮ 
И СНЕГОМ
Анастасия Скорондаева

Мы продолжаем подглядывать: 
что у писателей на книжных 
полках. Сегодня — рекоменда-
ции от уральского писателя и 
поэта Алексея Сальникова. 

Он советует заглянуть в но-
вую книгу Шамиля Идиатулли-
на «Возвращение «Пионера». 
«Во-первых, это анализ насто-
ящего через призму не далеко-
го прошлого. Во-вторых, кни-
га поколенческая, про людей 
40 плюс — 55 минус. Интересно 
сравнивать ощущения».

Что еще? Новую книгу Анны 
Матвеевой «Каждые сто лет». 
«Интересно, как она сплела 
нон-фикшн с его противопо-
ложностью. Жизнь заставляет 
присмотреться к вещам испо-
ведальным и невыдуманным, 
но с долей авторского пере-
осмысления».

Следом «Русская зима» Ро-
мана Сенчина. «Роман Вале-
рьевич не погружает читателя 
в свой текст, как в теплую ван-
ну воспоминаний или иронич-
ную филологическую игру. В 
«Русской зиме» два текста. «У 
моря» — история сценариста, 
снявшего квартирку в Крыму в 
надежде, что за время импрови-
зированного отпуска все в его 
жизни утрясется. Но у него и 
здесь не ладится, ему опять надо 
бежать от новых неприятно-
стей. С этим героем Сенчина все 
ясно с самого начала — густая 
грозовая синева уже видна на 
горизонте… А повесть «Русская 
зима», несомненно, посвящена 
жене Романа Сенчина — Яросла-
ве Пулинович. Мне показалось, 
что он сгущает краски, пропи-
сывая в тексте самого себя. Если 
кому-то любопытно, как скла-
дывается писательская жизнь, 
литературная судьба, — вот так 
она и складывается: между за-
рядками для смартфонов, гру-
стью, кухней и снегом».  

КИНО В Выборге стартует фестиваль «Окно в Европу»

Дорога из Иерусалима 
в Хабаровск

Елена Боброва 

С 
5 по 11 августа в Вы-
борге пройдет юби-
лейный, тридцатый 
фестиваль «Окно 
в Европу». В про-
грамме фильмы об 
«алтайском бож-
ке»-Шукшине, по-
следнем дне рок-пе-

вицы Янки Дягилевой, юных 
экстремистах и неразделенной 
любви на берегу Белого моря. 
Но главным героем фестиваля 
окажется вся страна с ее тыся-
чами километров «от» и «до»…

В отсутствие «Кинотавра» 
у фестиваля в Выборге появил-
ся шанс стать главной кинофе-
стивальной площадкой страны. 
Программный директор Андрей 
Апостолов и не скрывает, что 
фестиваль в Выборге выбрал 
сочинское направление арт-
мейнстрима, при этом сохранив 
главную свою фишку — откры-
тие новых имен. Из 11 картин, 
представленных в основном 
конкурсе, восемь — дебюты. 

Первый же взгляд на худо-
жественную программу: всех 
словно настигли неприкаян-
ность и скорбное бесчувствие, 
в итоге которого люди вовле-

каются в порочный суицидаль-
ный круг, как в фантасмагории 
Юсупа Разыкова «Живите дол-
го» на тему нравов российской 
провинции или как в психоло-
гической драме Михаила Бра-
шинского «Волны», где герои 
пытаются найти внутреннюю 
гармонию в тоталитарной сек-
те, укрытой в лесу. И кажется не 
случайным обращение сейчас 
к тридцатилетней давности за-
гадке смерти в реке Иня культо-
вой певицы «сибирского рока» 
Янки Дягилевой в гипнотиче-
ской драме Игоря Поплаухина 
«На тебе сошелся белый клин».

Надо проехать 8 тысяч кило-
метров от Хабаровска до Моск-
вы, чтобы отец мог найти общий 
язык с сыном («Далекие близ-
кие» Ивана Соснина), узнать о 
смертельном диагнозе матери, 
чтобы дочь могла начать возро-
ждать давно утраченную связь 
между ними («Время года зима» 
Светланы Устиновой). 

Юный Радик из «Райцентра» 
Натальи Назаровой не смог 
устоять перед искушением лег-
ких денег, а легкомысленный ге-
рой авантюрной истории Русла-
на Братова «Экспресс» развле-
кается ставками на спорт. «Им-
ператор» Альфии Хабибулли-
ной — об адаптации нестандарт-
ного подростка в новой школе. 
Криминальная драма Ирины 
Обидовой «1000 дешевых за-
жигалок» — о корнях юношеско-
го экстремизма, а «Накануне» 
Алисы Ерохиной — о молодом 
человеке, замышляющем убий-
ство любовницы отца. И нако-
нец, «Миттельмарш» Софьи Ме-
лединой — история первой лю-
бви и первого разочарования на 
фоне питерских красот. 

Нынешний фестиваль — это 
и новый взгляд на современно-
го мужчину. С одной стороны, 
мужчину, который принима-
ет на себя все тяготы ухода за 
больным ребенком, когда ло-

мается даже мать («Плотник» 
Авдотьи Смирновой). С другой 
— это муж, не давший обидчику 
жены сдачи, интеллигентно раз-
решив конфликт с драчуном-со-
седом («По-мужски» Максима 
Кулагина). И тут же в связке — 
«городская киноповесть» Та-
мары Дондурей «Рядом», пси-
хологически-нюансированная 
история 30-летних москвичей, 
которые боятся привязываться 
— к месту, вещам, людям. И если 
внезапно скончался отец твое-
го еще не рожденного (впрочем, 
нежеланного) ребенка, можно 
даже не прийти на его похороны 
— достаточно просто перечис-
лить деньги родным умершего. 

В противовес рефлексии сто-
личных жителей — фильм откры-
тия фестиваля, документальная 
«комедия-реквием» «Монета 
страны Малави» Алексея Фе-
дорченко, посвященная Васи-
лию Шукшину. Точнее, даже не 
самому Шукшину, а его культу. 

Это только кажется, что «По-
дельники» Евгения Григорьева 
— триллер про месть ребенка за 
убитого отца в таежном пермяц-
ком поселке. На самом деле это 
кино про глубинную Россию. 
В документальном фильме 
Анны Яновской «Огонь» зри-

тель вслед за Благодатным ог-
нем отправится в удивитель-
ное путешествие от храма Гро-
ба господня в Иерусалиме до 
Якутска и дальше — вдоль тайги 
до Хабаровского края. В послед-
ние годы ни один, кажется, фе-
стиваль не может обойтись без 
кино из Якутии, вот и в Выборге 
Дмитрий Давыдов, покажет ко-
медийную мелодраму «Песни 
лета» — этно-фолк-фэнтези про 
городского подростка, пере-
жившего самое свое удивитель-
ное лето в далекой якутской де-
ревушке у леса.  

На фоне эпической приро-
ды Севера разворачивается и 
драматическая история само-
пожертвования ради любимо-
го человека («Велга» Анаста-
сии Нечаевой, в основе которой 
— одноименный рассказ Ива-
на Бунина) и история ищуще-
го справедливости подростка, 
отца которого забрало северное 
море («У самого Белого моря» 
Александра Зачиняева). Так что 
выборгский кинофестиваль для 
кого-то откроет не только но-
вые имена, но и собственную 
страну…  

Фильм Дмитрия Давыдова 
«Песни лета» о далекой якутской 
деревушке на краю леса.

Владимир Федосеев: Некоторые 
дирижируют странно, а музыка дер-
жится в руках, и оркестр играет.

А К Ц Е Н Т

Молодые дирижеры неплохо овладевают 
техникой махать руками. Но нет музыки

А К Ц Е Н Т

Фестиваль для кого-то откроет не только 
новые имена, но и собственную страну

Shaman — это качественный русский рок с использованием 
народной музыки.

Анна Матвеева в своем романе 
сплела нон-фикшн 
с его противоположностью.

Песня «Я русский» 
стала единствен-
ной, которую пол-
ностью показали в 
эфире программы 
«Вести недели»

МЕЖДУ ПРОЧИМ

Под своим исконным именем певец стал финалистом тре-

тьего сезона «Голоса» в команде Пелагеи. Спел с ней дуэтом 

фолк-балладу «Не для тебя», но в проекте не победил — 

перед исполнением на сцене вырубился микрофон, да и сам 

молодой артист, как показалось, в 2014 году еще немного 

стеснялся… 

Затем три года Дронов был солистом кавер-группы «Час Пик», 

благо вокальный диапазон позволял ему петь хиты многих 

звезд, приглашений на гастроли было много. Но он ушел и за-

нялся сольным творчеством. В его собственных песнях теперь 

вволю русского духа, напевности, патриотизма, который идет 

от души и любви к Родине. А еще — свежих, просторных мело-

дий и откровенных, 

пронзительных сти-

хов. Наверное, все мы 

соскучились по таким 

неравнодушным пес-

ням. Так что, может, и 

хорошо, что он так и 

не выиграл «Голос».

Прямая речь

Shaman (Ярослав Дронов):
— Псевдоним я придумал потому, что хотел разделить свою 

сценическую ипостась с бытовой. А подсказали мне его 

комментарии поклонников. При этом в обычной жизни я 

нахожусь в режиме «подзарядки», накапливая энергию, ко-

торую за концерт полностью выплескиваю на сцене… А 

про Пугачеву (впервые Дронов стал известен благодаря 

участию в ее конкурсе «Фактор-А», где завоевал Приз зри-

тельских симпатий) — общение с ней было только в рамках 

проекта. Были генеральные прогоны номеров, и она дава-

ла свои рекомендации. Меня она только слушала и ничего 

не говорила. Давала лестные комментарии. Все ее советы 

были публичными. Она говорила, что я неординарная лич-

ность и мне будет тяжело. А вот сама помощь мне никогда 

не предлагала. Она исчезла из моей жизни в 2013 году…Р
И
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Еще один 
хит певца — 
«Встанем» — 
можно 
послушать 
по коду. 
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ХОККЕЙ 

Питерский клуб лидирует 
на турнире в Сочи 

Единоличный 
СКА

Михаил Щербань

В Сочи на льду арены «Шайба» продолжается седьмой 
по счету хоккейный турнир с участием пяти клубов 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) и сборной 
России U25. 

После победы в первый день над омским «Авангар-
дом» от сборной России U25, капитаном которой до-
верили быть Матвею Мичкову, ждали многого. Сопер-
ником молодых звездочек стало минское «Динамо». 
Первый период вышел результативным и завершился 
со счетом 3:2 в пользу сборной России. Но в оставшее-
ся время матча минчане выглядели более мастерови-
тыми и довели поединок до победы — 5:3. Отметим, что 
Мичков во втором периоде получил травму и был вы-
нужден отправиться в раздевалку.

Следом болельщики смогли наблюдать игру меж-
ду СКА и «Адмиралом». Питерцы владели преимуще-
ством и в первые 20 минут трижды поразили воро-
та приморцев. Отличились Дамир Жафяров, Артем 
Швец-Роговой и Артем Федоров. Во втором отрезке 
инициатива уже перешла к дальневосточникам — и по 
контролю шайбы, и по общему количеству бросков, и 
по броскам конкретно в створ. Как следствие, Артем 
Гареев сделал дубль. Правда, в промежутке между дву-
мя его голами Даниил Пыленков четвертый раз пора-
зил ворота Александра Лазушина. Более высокий класс 
питерцев сказался в третьей двадцатиминутке. Жафя-
ров оформил хет-трик, а СКА, победив — 6:2, с двумя 
победами вышел в единоличные лидеры турнира.

За играми в Сочи с интересом наблюдает президент 
КХЛ Алексей Морозов, который ответил на вопросы 
пресс-службы Лиги. 

Что скажете в целом о турнире в Сочи, который 
открывает программу предсезонных турниров?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Я на турнире во второй раз, год назад 
тоже приезжал. Так совпало, что находился в Сочи по 
делам и останусь еще на пару дней, чтобы посмотреть 
первые матчи турнира. Много команд, обновлений. Бу-
дет на кого посмотреть. 

Может быть, у вас есть команда-любимчик, за кото-
рой будете следить на турнире с особым трепетом?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: У меня 22 команды, и за всеми слежу с 
особым трепетом. В таких поездках, как эта, общаюсь 
с руководителями клубов, которые тоже приезжают 
на турниры, обсуждаем текущие проблемы: как будет 
складываться следующий сезон, к чему надо стремить-
ся в будущем. 

Какие у вас ожидания от предстоящего сезона? 
АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: У нас много сильных клубов, которые 
могут рассчитывать на итоговую победу. Это «Ак Барс», 
«Салават Юлаев», «Авангард», ЦСКА, СКА, «Магнит-
ка». Они всегда ставят перед собой максимальные зада-
чи. А предстоящий чемпионат будет отличаться: всего 
одна пауза в календаре, 68 матчей — максимальное ко-
личество в истории КХЛ, новые звезды и легионеры. 

Скажется ли уменьшение количества легионеров на 
уровне КХЛ в целом?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: В клубах ситуация складывается по-раз-
ному. Кто-то уже набрал легионеров и с ними пойдет в 
сезон, кто-то, как «Ак Барс», выбрал совершенно дру-
гую стратегию и приобрел исключительно российских 
игроков. Кто-то будет привлекать больше молодежи и 
доверять ей.   

ФУТБОЛ «Красно-белые» сыграют на выезде против клуба из Екатеринбурга 

Уральский вызов «Спартаку»
Артур Нанян

Н
а выходных состоятся 
матчи четвертого тура 
российской Премьер-

лиги. Основное внимание бу-
дет приковано к играм лидеров 
турнира — «Зенита», «Спарта-
ка» и ЦСКА. Питерцы отправят-
ся в гости к «Ахмату», москви-
чи встретятся на чужом поле с 
«Уралом», в свою очередь ар-
мейцы примут «Факел». 

Несмотря на шквал крити-
ки после крупного поражения 
от «Зенита» (0:4) в поединке за 
Суперкубок, спартаковцы не-
плохо проявляют себя в чем-
пионате. Впервые в истории 
Премьер-лиги «красно-белые» 
забили девять мячей в старто-
вых трех турах, одержаны две 

подряд впечатляющие побе-
ды с одинаковым счетом 4:1 — 
над «Краснодаром» и «Орен-
бургом». Болельщикам «Спар-
така», впрочем, как и экспер-
там, все больше начинает им-
понировать работа Гильермо 
Абаскаля, решение о назначе-
нии которого на пост главного 
тренера команды воспринима-
лось поначалу с большим скеп-
сисом. 

—  Мы показываем хоро-
ший футбол, я благодарен ре-
бятам. Хочу вот что отметить: 
чем больше вижу матчей рос-
сийского первенства, тем силь-
нее удивляюсь, как здесь абсо-
лютно все отчаянно бьются за 
очки. В этом плане лига меня 
положительно радует. Что каса-
ется нас, то нам надо быть злее, 

более циничными перед воро-
тами соперника. А еще нужно 
контролировать игру с первой 
и до последней минуты. Уверен, 
у нас все получится, — сказал 
Абаскаль.

Казалось, все у «красно-бе-
лых» идет если не здорово, то 
близко к этому, как на неде-
ле появилась информация, что 
уже в ближайшее время у клуба 
может поменяться владелец. По 
неофициальным данным, Лео-
нида Федуна должен сменить 
экс-президент Премьер-лиги 
Ашот Хачатурянц. Как возмож-
ные перестановки скажутся на 
футболистах — вопрос откры-
тый. Да и отношение к перио-
ду при Федуне у болельщиков 
и специалистов двоякое. Сами 
спартаковцы предпочитают не 

комментировать эти новости, 
каждый раз подчеркивая, что 
команда сосредоточена только 
на футболе. 

Как бы то ни было, к выезд-
ному матчу с аутсайдером чем-
пионата «Уралом» спартаков-
цы подходят в роли явных фа-
воритов. Клуб из Екатеринбур-
га единственным из всех в РПЛ 
не набрал на данный момент 
ни одного очка. Не исключено, 
что в случае субботнего пора-
жения в отставку уйдет Игорь 
Шалимов. 

Тем не менее, несмотря на 
явный статус фаворита, «крас-
но-белые» не расслабляют-
ся. «Кто-то может решить, что 
нам будет легко победить в эти 
выходные, но выездная игра с 
«Уралом» — это всегда серьез-
ное испытание. У них сильная 
команда. Не припомню, чтобы 
в Екатеринбурге было просто. 
Так что нам нужно не думать о 
месте соперника в турнирной 
таблице. Надо быть сфокуси-
рованными на мыслях о том, 
как набрать три очка», — уверен 
один из лидеров «Спартака» 
Квинси Промес. 

Наконец, бессменный чем-
пион России последних лет «Зе-
нит» отправится в гости к «Ах-
мату». Выезд в Грозный — одно 
из серьезнейших испытаний 
для «сине-бело-голубых»: из 
последних семи встреч на этом 
стадионе в рамках Премьер-ли-
ги питерцы выиграли лишь в 
одной. 

— Все матчи в Грозном скла-
дываются сложно. Это конста-
тация факта. С чем это связа-
но? Команда южная, эмоцио-
нальная. Они будут готовить-
ся на максимально возможном 
уровне к матчу с чемпионом, 
здесь присутствует дополни-
тельная мотивация. Плюс там 

всегда очень медленное поле. 
На таком газоне отчасти ниве-
лируются преимущества ка-
саемо быстроты работы с мя-
чом, передачи. Все эти обстоя-
тельства в некоторой степени 
выравнивают шансы клубов. 
На ведущие роли выходят дви-
жение, борьба, настрой. В этих 
компонентах «Ахмат» тради-
ционно силен, вот почему та-
кие игры складываются очень 
непросто, — заявил тренер «Зе-
нита» Сергей Семак. 

Напомним ситуацию в верх-
ней части турнирной таблицы 
чемпионата. Лидируют «Зенит», 
«Спартак» и ЦСКА (по 7 очков), 
далее идут «Сочи» (6), «Дина-
мо», «Ростов» (по 5), «Химки», 
«Ахмат», «Краснодар», «Кры-
лья Советов» (по 4).   

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Мария Ласицкене победила на чемпионате 
России в прыжках в высоту с хорошим результатом 2.00

Давайте два

Илья Трисвятский 

П
о б е д и т е л ь н и ц а 
Олимпиады в То-
кио пятикратная 
чемпионка мира по 
прыжкам в высоту 
Мария Ласицкене 
с блеском выигра-
ла на проходящем 
в Чебоксарах наци-

ональном первенстве. Спорт-
сменка из Кабардино-Балка-
рии показала результат на уров-
не высочайших мировых стан-
дартов, преодолев планку на 
высоте два метра ровно.

Соревнований в прыжко-
вом секторе у девушек зрители 
на трибунах стадиона столицы 
Чувашской Республики ожида-
ли с особым нетерпением. Ведь 
Ласицкене, при всем уважении 
к другим нашим титулован-
ным представителям «короле-
вы спорта», — главная звезда ны-
нешнего турнира. 

В итоге получился захваты-
вающий спектакль, в финаль-
ном акте которого Мария уже в 
ранге победительницы соревно-
валась сама с собой и с планкой. 
Уже после того как заверши-
лись все остальные старты по 
программе дня, соло Ласицкене 

продолжалось практически до 
11 часов вечера. 

Прима уверенно начала с 
разогревочных 1,85, затем взя-
ла со второй попытки 1,91, а 
когда добавили еще три сан-
тиметра, сразу перелетела че-
рез планку и выиграла турнир. 
«Серебро» у Натальи Спиридо-

новой, «бронза» досталась Ма-
рии Кочановой. Обе показали 
результат 1,91, места распреде-
лились по дополнительным по-
казателям. 

Ласицкене, посоветовавшись 
с тренером Геннадием Габри-
ляном, с которым работает всю 
жизнь, пошла ва-банк, заказав 
высоту два метра ровно. Когда 
Мария сражалась с планкой, на 
ее лице отражалась масса эмо-
ций. Были даже скупые слезы. 

Это от понимания того, что в та-
кой шикарной форме она может 
сражаться за победу на крупней-
ших международных соревнова-
ниях, но туда россиянам пока по 
причинам, совершенно далеким 
от спорта, вход заказан.

Рубеж 200 см под бурные 
овации зрителей Ласицкене все 

же взяла с третьей попытки. Не 
успокоившись на этом, штур-
мовала еще и 2,04, но сил и эмо-
ций уже не осталось.

В нынешнем сезоне два мет-
ра брали только четыре спорт-
сменки, причем трое из них — на 
июльском чемпионате мира в 
Юджине (США). Сейчас Мария 
выдала свой лучший прыжок в 
2022 году.

— Мне было важно психоло-
гически показать именно этот 

результат — два метра, — цитиру-
ет Ласицкене ТАСС. — С другой 
стороны, понимала, что можно 
и нужно больше. Попыталась 
показать лучший результат се-
зона в мире, боролась с планкой 
на высоте 2,04 до конца, и это 
уже хорошо. Слишком много 
эмоций забрали два метра, да и 
ребра заболели. Но тренер ска-
зал продолжать выступление, 
поэтому я собрала все оставши-
еся силы. При подготовке к по-
пыткам просила тишины у зри-
телей, чтобы раскладывать в го-
лове тренерские установки. 

Вчера, в третий соревнова-
тельный день чемпионата, в 
самом начале вечерней сессии 
в спор за медали вступили ко-
пьеметательницы. Здесь побе-
дила крымчанка Вера Марка-
рян, снаряд улетел на отметку 
58 м 31 см.  Позднее у мужчин в 
этом виде успех праздновал Бо-
рис Бездольный (81.77).  

Серебряный призер чемпи-
оната Европы-2018 в прыжках 
с шестом Тимур Моргунов под-
твердил статус записного фаво-
рита, выиграв золотую награду, 
— 5 м 70 см. 

На беговых дорожках со-
стоялись финалы барьеристов 
на дистанции 400 м. У девушек 

первой финишную черту пере-
секла Ирина Баулина — 56,32 
сек. В мужском забеге лучшим 
оказался Владимир Лысенко 
— 49,16. На гладкой дистанции 
на 400 м право взойти на выс-
шую ступень пьедестала поче-
та получили Савелий Савлу-
ков (45,63) и Полина Миллер 
(51,29). На 200-метровке от-
личились спринтеры Владислав 
Доронин (20,86) и Виктория 
Максимова (23,13). 

Дольше всех второй день 
подряд соревновались высотни-
ки. При одинаковом результа-
те 2.28 бронзовый призер ЧМ-
2019 Илья Иванюк опередил 
Никиту Курбанова по меньше-
му числу затраченных попыток.  

Сегодня чемпионат завер-
шается. Легкоатлеты разыгра-
ют 13 комплектов наград.   

Без мощной конкуренции 
на внутреннем уровне главный 
соперник Марии — капризная планка.

«Спартак» так хорош в последних двух турах, что Александру Селихову не так часто приходится вступать в игру. 

А К Ц Е Н Т

Мария Ласицкене: Перед важными 
попытками просила тишины у зрителей, 
чтобы сосредоточиться и раскладывать 
в голове все тренерские установки 

Капитаном сборной России U25 на турнире в Сочи доверили 
быть Матвею Мичкову. 

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

На включение 
в программу 
Игр 2028 года 
претендуют 
непопулярные 
виды спорта

МОК 
ЗАПУТАЛСЯ
Николай Долгополов

Увы, интерес к Олимпийским 
играм в последние годы уж точ-
но не растет. И в надежде хоть 
как-то привлечь болельщиков 
Международный олимпийский 
комитет (МОК) пустился на 
эксперименты. 

В коротком списке из девя-
ти претендентов на включение 
в программу летних Игр-2028 
в Лос-Анджелесе (США) ока-
зались помимо действительно 
популярного каратэ такие, к 
примеру,  экзотические дисци-
плины, как лякросс, флаг-фут-
бол или далеко не зрелищный и 
свое отживший сквош.   

Вдруг заговорили о мото-
спорте, при всем уважении к 
которому надо обязательно 
заметить, что дисциплина эта 
техническая, в свое время тем 
же МОК напрочь справедливо 
отвергнутая.

У МОК вроде бы есть четкие 
критерии признания различ-
ных видов спорта олимпийски-
ми. Главные из них: вовлечен-
ность в занятия представителей 
пяти континентов, постоянно 
возрастающее количество со-
ревнований и участников. К та-
ким видам после долгих лет за-
тяжек было справедливо отне-
сено самбо. В Международной 
федерации самбо около сотни 
стран, среди победителей миро-
вых чемпионатов самбисты са-
мых разных государств. Но в 
короткий список из девяти ви-
дов-претендентов на участие 
в Олимпиаде-2028 зрелищное 
самбо не попало. Зато среди 
кандидатов крикет, который лю-
бим в Великобритании и еще в 
нескольких государствах Бри-
танского Содружества, но в дру-
гих странах и частях света как 
вид спорта, тем более олимпий-
ский, даже не рассматривается.

Вряд ли попытка завлечь 
зрителей сквошем или чем-то 
экзотическим удастся. Навер-
няка МОКу следует сосредото-
читься на решении более реаль-
ных задач, которых у него вели-
кое множество.  

ТЕННИС 

Даниил 
Медведев 
выиграл 250-й
матч в карьере 

РАСТЕТ ЧИСЛО 
МАСТЕРА
Сергей Литвинов 

Российский теннисист Даниил 
Медведев вышел в четвертьфи-
нал турнира в мексиканском 
Лос-Кабосе, одолев в двух сетах 
представителя Австралии Рин-
ки Хидзикату, — 6:4, 6:3. Следу-
ющим соперником Медведева 
станет литовец Ричардас Бе-
ранкис. 

Победа над Хидзикатой ста-
ла 250-й в карьере Даниила. В 
туре есть только один игрок 
младше 26-летнего Медведева, 
выигравшего больше встреч. 
Речь об Александре Звереве из 
Германии (339 побед). 

— Наверное, в некотором 
смысле это важная веха в ка-
рьере. Сам я не очень-то сле-
дил за данной статистикой. Ко-
нечно, хочу добиться больше-
го количества побед, однако 
выиграть 250 поединков — это 
тоже неплохо, — отметил Мед-
ведев. 

Напомним, что Даниил, ли-
дирующий в рейтинге Ассоциа-
ции теннисистов-профессиона-
лов (ATP), впервые за полтора 
месяца вышел на корт. По сло-
вам россиянина, он чувствует 
себя неплохо.

— Конечно, весьма непросто 
играть после столь длительно-
го перерыва, к тому же для меня 
это был первый матч на харде 
за очень долгое время, если не 
ошибаюсь, с марта. Ощущения 
были неплохими. Да, я мог сде-
лать больше брейков, однако, 
когда побеждаешь, все хорошо, 
— подытожил Даниил. 

А накануне матч третье-
го круга турнира в Вашингто-
не провел Карен Хачанов. Ре-
зультат его встречи с японцем 
Ёсихито Нисиокой стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать. А уже сегодня в 
том же раунде соревнований в 
Штатах сыграет Андрей Рублев, 
противостоять которому будет 
американец Максим Кресси.  
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 августа, суббота, 
«Матч ТВ»
17.00. ЦСКА — «Факел». 

Прямая трансляция.

19.50. «Краснодар» — 

«Локомотив». Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
14.55. «Урал» — «Спартак». 

Прямая трансляция. 

19.55. «Ахмат» — «Зенит». 

Прямая трансляция. 

7 августа, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.55. «Сочи» — «Пари НН». 

Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
14.55. «Торпедо» — «Химки». 

Прямая трансляция.

17.25. «Крылья Советов» — 

«Динамо». Прямая трансляция.

19.55. «Ростов» — «Оренбург». 

Прямая трансляция. 

—  1 (одной) вакантной должности судьи 
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантную должность принимаются по 
23.08.2022 г. Квалификационной коллегией судей 
города Москвы без предварительной записи с по-
недельника по четверг с 09 часов 00 минут до 17 ча-
сов 00 минут, в пятницу 09 часов 00 минут до 16 ча-
сов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский 
Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ  
СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ

—  3 (трех) судей Арбитражного суда города 
Москвы.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантные должности принимаются  
30 дней с момента опубликования в Квалификацион-
ной коллегии судей г. Москвы без предварительной 
записи с понедельника по четверг с 09 часов 00 минут 
до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 минут до 
16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский 
Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ  
СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 августа, пятница, 
«Матч! Страна»
13.55 — 19.05. Чемпионат России. 

Заключительный день. Финалы. 

Прямая трансляция.
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